
Закон  
«О торговле» 
снимают  
с полки
Президента попросили  
о переходном периоде

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов просит президента Влади-
мира Путина дать дополнитель-
ное время поставщикам и тор-
говым сетям, чтобы они успели 
привести свои контракты в соот-
ветствие с новыми требованиями 
закона «О торговле». Спешная 
корректировка таких договоров 
может повлечь перебои с по-
ставками продуктов, наруше-
ние сроков оплаты и массу иных 
предпринимательских рисков, 
утверждает бизнес-омбудсмен. 
В свою очередь, Ассоциация 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) просит спикера Совета 
федерации Валентину Матвиен-
ко провести «тщательный анализ 
экономических последствий» 
 законопроекта.

”
Ъ“ ознакомился с проектом об-

ращения бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова к Владимиру Путину, 
в котором он просит президента 
продлить переходный период для 
вступления в силу поправок к зако-
ну «О торговле». Законопроект, ко-
торый Совет федерации может ут-
вердить уже сегодня, ограничива-
ет совокупный размер выплат, взи-
маемых ритейлерами с поставщи-
ков, 5% от цены закупленного това-
ра. В эту сумму может входить сто-
имость рекламных, маркетинго-
вых, логистических и других услуг, 
а также так называемый ретробо-
нус (премия за объем закупки). По 
действующему закону премия толь-
ко за объем закупки могла состав-
лять 10%, остальные расчеты не бы-
ли регламентированы совсем. Кро-
ме этого законопроект сокращает 
сроки оплаты товаров до 8–30 дней 
вместо действующих 10–45 в зави-
симости от длительности хранения 
продукции. Депутаты дали участни-
кам рынка десять дней (после офи-
циальной публикации закона) на 
переход к новым правилам и полго-
да (до 1 января 2017 года) на приве-
дение действующих договоров в со-
ответствие с обновленным законо-
дательством.
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Минтимер Шаймиев  
призывает пожертвовать спешкой
Первый президент Татарстана просит сенаторов воздержаться от принятия «поправок Яровой»

Экс-президент Татарстана, гос-
советник республики Минтимер 
Шаймиев резко раскритиковал 
принятый Госдумой антитер-
рористический пакет поправок 
Ирины Яровой. Заявив, что он 
принят «в спешке и в угаре пред-
выборной борьбы», господин 
Шаймиев призвал Совет фе-
дерации «воздержаться от его 
одобрения». Он считает, что 
«из-за запрета миссионерской 
деятельности вне культовых со-
оружений вне закона окажутся 
обряды мусульман на дому». 
Госсовет Татарстана поручил 
сенаторам от республики пред-
ложить СФ отклонить пакет 
законов. Один из его авторов, 
глава комитета СФ по обороне 
и безопасности Виктор Озеров, 
сказал ”Ъ“, что объяснил госпо-
дину Шаймиеву, что в законе 
нет ограничения богослужений. 
Совет СФ рекомендовал вчера 
одобрить пакет.

Против антитеррористических 
поправок Ирины Яровой Минти-
мер Шаймиев выступил вчера на 
заседании Госсовета республики. 
«Нельзя не согласиться со многи-
ми принципиальными пунктами 
пакета, но вызывает вопросы гла-
ва о миссионерстве»,— сказал он. 
Господин Шаймиев уточнил, что, 
согласно принятым Госдумой по-
правкам, «миссионерской деятель-
ностью могут заниматься только за-
регистрированные организации», 
а «любая миссионерская деятель-
ность вне специально предназна-
ченных для этого помещений за-
прещена» (см. 

”
Ъ“ от 24 июня). «Ка-

ким-то конфессиям это подходит, а 
другим — нет,— отметил он.— Как 
провести, например, у себя дома 
ифтар (вечернее разговение в рама-
дан.— 

”
Ъ“)? Без молитвы он не со-

провождается. Это касается никаха 
(обряд бракосочетания), помина-

ния усопших родственников — все 
они проводятся дома. А за наруше-
ние — штраф до миллиона рублей». 
Господин Шаймиев возмутился: 
«Что, кто-то должен это контроли-
ровать?! Если контролировать — 
каким образом?» Законом, отметил 
он, «разрешено проводить эти об-
ряды в храмах, на кладбищах». «Но 
если 40 градусов мороза или еще 
что-то! Или неоднократно намазы 
читаются»,— сказал господин Шай-

миев, заметив, что «и у других кон-
фессий есть свои особенности».

Экс-глава Татарстана пришел к 
выводу, что «закон принят в спеш-
ке и угаре предвыборной борьбы», 
и предложил поручить сенаторам 
от республики Олегу Морозову и 
Ильдусу Ахметзянову предложить 
СФ «воздержаться от одобрения» 
поправок. «Это не говорит, что на-
до отменить пакет законов. Он мо-
жет быть рассмотрен заново новым 
составом Госдумы после выборов в 
сентябре»,— заключил господин 
Шаймиев.

Его инициативу почти едино-
гласно одобрил татарский парла-

мент. Спикер Госсовета Фарид Му-
хаметшин заявил, что «целый ряд 
норм этого закона противоречит 
реалиям жизни», хотя он «в целом 
поддерживает направление на 
упорядочение и ужесточение этих 
дел». Он попросил аппарат парла-
мента «подготовить информацию 
и немедленно направить ее сенато-
рам, чтобы они подготовились к за-
седанию» 29 июля.

Глава комитета СФ по обороне и 
безопасности, один из авторов ан-
титеррористического пакета Вик-
тор Озеров сказал 

”
Ъ“, что он «объ-

яснил Минтимеру Шаймиеву, что 
ограничений богослужения в зако-

не нет, но мы хотим, чтобы миссио-
нерскую деятельность (вовлечение 
в свою веру) могли осуществлять 
только официально зарегистри-
рованные религиозные организа-
ции». «Сейчас под видом миссио-
неров во многих регионах работа-
ют вербовщики запрещенного в РФ 
ИГИЛ»,— уверен господин Озеров. 
По его словам, господин Шаймиев 
ответил ему, что «надо было объяс-
нить это всем мусульманам России». 

Напомним, пакет антитеррори-
стических поправок к полутора де-
сяткам законов, подготовленный 
главами комитетов по безопасности 
Госдумы Ириной Яровой и СФ Викто-
ром Озеровым, был принят в послед-
ний день работы Думы шестого со-
зыва 24 июня сразу во втором и тре-
тьем чтениях. Накануне рассмотре-
ния были поправлены новые поло-
жения, регламентирующие мисси-
онерскую деятельность. По словам 
источника 

”
Ъ“ в Госдуме, они были 

подготовлены РПЦ и корректирова-
ли понятие миссионерской деятель-
ности, предложенное Ириной Яро-
вой. «Теперь она представляет уже 
не любую форму распространения 
веры, а только форму, которая име-
ет своей целью вовлечение граждан 
в религиозное объединение»,— объ-
ясняла 

”
Ъ“ глава юрслужбы Москов-

ской патриархии игуменья Ксения 
(Чернега). Она пояснила, что, по мне-
нию РПЦ, закон «будет применяться 
в отношении нетрадиционных ре-
лигиозных объединений».

Консультативный совет глав 
протестантских церквей России, 
обеспокоенный ограничением 
миссионерской деятельности, на-
правил президенту Владимиру Пу-
тину обращение «от имени тысяч 
протестантских евангельских цер-
квей в России» с просьбой нало-
жить на закон вето.

новости — с3

«Ростех» расстался  
с советским прошлым
Он продал доли в монгольских горнорудных активах

Россия наконец выходит из одного 
из старейших промышленных акти-
вов страны за рубежом: «Ростех» за 
$500 млн продал 49-процентные пакеты 
в проблемных монгольских горнодо-
бывающих предприятиях — «Эрдэнэт» 
и «Монголросцветмет», созданных еще 
при СССР. В последнее время Москве 
не удавалось договориться с Улан-Бато-
ром о взаимовыгодной работе, активы 
вызывали вопросы и у Счетной палаты. 
Покупателем стала структура монголь-
ского Банка торговли и развития. Круп-
ным российским игрокам, по данным 

”Ъ“, доли не предлагались, но источни-
ки ”Ъ“ в отрасли говорят, что контроль 
монгольской стороны и жесткий нало-
говый режим «Эрдэнэта» делали активы 
непривлекательными.

«Ростех» подписал соглашение о продаже 
Монгольской медной корпорации по 49% в 
двух монгольских горнодобывающих КОО 
«Предприятие 

”
Эрдэнэт“» и КОО «Монгол-

росцветмет», сообщили в «РТ-Развитие биз-
неса» (РТ-РБ, входит в «Ростех»). Покупатель 

— структура местного Банка торговли и раз-
вития (TDB), другие детали не раскрывают-
ся. Судя по всему, Монгольская медная кор-
порация создана под сделку: на сайте TDB 
и в его отчетности за 2015 год информации 
о компании нет, на звонки 

”
Ъ“ в банке не 

ответили. TDB принадлежит американской 
US Global Investment LLC (владела на конец 
2015 года 73,14% акций), подконтрольной 
главе совета директоров банка Эрдэнэбилэ-
гу Долджину.

• «Эрдэнэт» — крупный производитель ме
ди и молибдена, мощность переработки — 
26 млн тонн руды в год, производства — 
530 тыс. тонн медного и 4,5 тыс. тонн мо
либденового концентратов в год,  выручка 
за 2014 год — $800 млн. «Монголросцветмет» 
добывает и обогащает  плавиковошпатовые, 
золотые и железные руды. Консолидирован
ная прибыль обоих активов в 2015 году, 
по данным 

”
Ъ“, составила $4,6 млн.

Оба актива были созданы в 1973 году со-
глашениями СССР с Монголией.

деловые новости — с9

Опрос  
в пользу бедных
Почти половина семей в РФ жалуются  
на ухудшение финансового положения

42% российских семей в мае 2016  года 
заявили, что состояние их финансов 
ухудшилось за последний год, конста-
тировал Институт социальной политики 
Высшей школы экономики, ссылаясь 
на данные опроса ВЦИОМа. 40% опро-
шенных пожаловались на проблемы на 
рынке труда, 38% — на то, что употре-
бляют более дешевые продукты, а 15% 
начали развивать подсобное хозяйство. 
Почти половина (41%) респондентов 
рассчитывают на помощь государства, 
но в бюджете, как указывают в докладе, 
расходы на соцполитику выросли толь-
ко на 4,3%.

42% российских семей считают, что их 
материальное положение ухудшилось за 
последний год,— такие результаты опро-
са ВЦИОМа приводит в своем мониторин-
ге Институт социальной политики Выс-
шей школы экономики. 22% опрошенных 
семей столкнулись со снижением заработ-
ной платы, 19% — с задержкой ее выплаты. 

Негативные ситуации на рынке труда за по-
следние три месяца отметили 40% семей.

Больше всего жалоб (38%) в первом квар-
тале этого года было на нехватку средств на 
покупку необходимых лекарств, взносы 
по кредитам, оплату жилищно-коммуналь-
ных или образовательных услуг. 24% опро-
шенных задерживали платежи за «комму-
налку», 12% — выплаты по потребитель-
ским кредитам, реже (в силу их меньшей 
распространенности) — за услуги образо-
вания (6%). 13% вынужденно отказываются 
от приобретения назначенных врачом ле-
карств. В большинстве случаев, отмечают 
авторы доклада, риск неплатежеспособно-
сти характерен для больших семей и семей 
с несовершеннолетними детьми — за пер-
вый квартал сообщили о финансовых труд-
ностях свыше половины семей с двумя и 
более детьми и каждая вторая семья, где бо-
лее четырех человек.

экономическая политика — с2

Минтимер Шаймиев 
пытается оградить 
мусульманские обряды 
от инициатив Ирины Яровой
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”Ъ“ стали известны первые бюджетные проектировки, 
которые Минфин использует в ходе «переупаковки» го-
спрограмм при подготовке бюджета на 2017–2019 годы. 
До поступления новых вводных планируется номиналь-
ное сокращение всех госрасходов до 2019 года, кроме 
пенсионных, процентных и военных. Сумма федераль-
ных расходов зафиксирована в 15,78 трлн руб. в год — 
только это позволяет буквально выполнить все требо-
вания к бюджету, включая сокращающийся дефицит 
и ограниченный рост госдолга. При этом без траты ФНБ 
Минфин, видимо, в бюджетных проектировках не обой-
дется — в противном случае придется сокращать и номи-
нальные федеральные расходы.

Как стало известно 
”
Ъ“, 27 июня глава Минфина Антон Си-

луанов направил в ведомства в рамках подготовки параметров 
расходов госпрограмм на 2017–2019 годы параметры предель-
ных ассигнований бюджета на три года. По факту это первые 
имеющиеся цифры бюджетных проектировок. Минфин пред-
лагает коллегам до появления новых вводных считать, что рас-
ходы федерального бюджета в 2017, 2018 и 2019 годах составят 
15,787 трлн руб.

Напомним, в законе о бюджете на 2016 год, на который пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев поручил ориентироваться 
при проектировании бюджета (см. 

”
Ъ“ от 22 июня), указана дру-

гая цифра расходов — 16,1 трлн руб. Однако сохранить расхо-
ды на этом же уровне, видимо, невозможно. Бюджет-2016 ори-
ентировался на дефицит в 3% ВВП при цене нефти в $50 за бар-
рель, новый бюджет будет верстаться исходя из $40 за баррель 
при тех же параметрах дефицита в 2017 году. Минфин планиро-
вал добавить к этому сокращение дефицита до 2% ВВП в 2018 го-
ду и до 1% ВВП — в 2019-м. При этом финансовое ведомство уже 

заведомо не может рассчитывать на Резервный фонд. Вчера за-
мминистра финансов Алексей Лавров сообщил бюджетному 
комитету Совета федерации, что расходование фонда в 2016 го-
ду исходя из нынешних цен на нефть и фактического дефици-
та (первое полугодие — 1,6 трлн руб., 4,4% ВВП) составит не ме-
нее 2,6 трлн руб. (на 10–15% больше планового), в связи с чем 
в Резервном фонде в начале 2017 года останется 900 млрд руб.

В проектировках Минфина по госпрограмме «Управление го-
сударственными финансами и регулирование финрынков» на 
2017 год указаны расходы в 1,016 трлн руб., на 2018-й — 1,086 тр-
лн руб., на 2019-й — 1,179 трлн руб. Это указывает на ограничен-
ный рост нетто-привлечения госдолга — если бы Минфин при-
нял решение финансировать дефицит бюджета на 2017–2019 го-
ды (примерно 2,5 трлн руб. в год) ростом нетто-заимствования 
на 1,6 трлн руб. в 2017 году и на 2,5 трлн руб. в 2018–2019 годах, 
расходы по госпрограмме должны были бы расти вдвое-втрое 
быстрее. Остается единственный способ, которым Минфин мо-
жет оперировать в бюджетной конструкции — расходование 
ФНБ, ранее уже анонсированное Антоном Силуановым. Исхо-
дя из проектировок Минфина дополнительный, но умеренный 
рост госдолга и траты из ФНБ позволят маневрировать между по-
крытием дефицита из резервов и приватизацией.

Номинальное замораживание федеральных расходов, как 
и предполагал 

”
Ъ“, на практике должно обернуться номиналь-

ной стабильностью соцрасходов при сокращении прочих ста-
тей. Единственные госпрограммы (ГП), расходы на которые, 
как предполагается, вырастут, хотя бы и символически — ГП 
соцподдержки граждан, две ГП по развитию промышленности 
и уже указанная ГП по госфинансам. Остальные программы бу-
дут поедаться не только фактическим уровнем инфляции, но и 
номинальным сокращением. По сути, частично защищены от 

инфляции в проектировках Минфина лишь непрограммные 
пенсионные расходы — 3,352 трлн руб. в 2017 году, 3,52 трлн 
руб. в 2018-м и 3,67 трлн руб. в 2019 году, причем из цифр мож-
но предположить, что по крайней мере по состоянию на конец 
июня не предполагается ни новых реформ в пенсионной сфе-
ре до 2019 года, ни сверхплановых индексаций выплат. Круп-
нейшие же сокращения понесут закрытые части госпрограмм: 
их финансирование снизится с 912 млрд руб. в 2017 году до 
773 млрд руб. в 2019-м. Закрытая непрограммная часть расхо-
дов сохраняется примерно на уровне 2016 года, расходы на ра-
боту всех органов власти — также, кроме судебной власти: на 
нее они номинально не падают.

Финансирование ГП по развитию Крыма падает вдвое к 
2019 году, до 66 млрд руб. Почти такое же резкое сокращение 
расходов, но уже в 2018 году, ждет госпрограмму по физкульту-
ре и спорту. Сворачивается дальневосточная госпрограмма: в 
2017 году на нее предлагается потратить 33 млрд руб., в 2018-м 
— 12 млрд руб., в 2019-м — 1,5 млрд руб.

Прочие же расходы сокращаются плавно. При реальном со-
кращении бюджетных расходов к 2019 году инфляционный 
налог возьмет с бюджетополучателей в несколько раз больше, 
чем сэкономит Минфин. Впрочем, даже с учетом драконовской 
жесткости финансового ведомства, оставляющего госведомст-
ва и бюджетный сектор один на один с инфляцией, из его рас-
четов пока не следует возможность достижения дефицита в 1% 
ВВП в 2019 году. Остается предположить, что цифры Минфина 
— предварительные, и дальше бюджетные сокращения будут 
еще более впечатляющими. Тем более что альтернативы этому 
неочевидны — даже приватизация на 1 трлн руб. в год в 2017–
2019 годах решит не так много проблем.

Дмитрий Бутрин

Расходы бюджета отвяжут от инфляции
Минфин оставит госсектор один на один с ростом цен

экономическая политика
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дения реальных зарплат и доходов граждан. При этом объемы кредитования в мае, согласно данным Банка 
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Люди проигрывают 
в технологической гонке

Россия опустилась на две строчки, 
до 28-го места, в новом рейтинге 
человеческого потенциала World 
Economics Forum (WEF). Страны ран-
жированы по 46 индикаторам в двух 
группах — они учитывают занятость 
(с разбивкой по уровню навыков, 
доле безработных, доступности 
квалифицированных сотрудников, 
продолжительности жизни) и образо-
вание (доли населения со средним 
и высшим образованием). У лидеров 
(Финляндии, Норвегии, Швейцарии) 
в среднем степень использования 
потенциала населения составляет 
около 85% (хотя в группах старше 
55 лет лидируют Новая Зеландия 
и Япония). У России — 77,8% (год 
назад — 77,5%), при этом выше 
всего баллы (14-е место) у возраст-
ной группы до 15 лет (53-е место), 
а также среди молодежи — 15–24 
года (в обоих случаях оценивается 
в первую очередь доступ к обра-
зованию и уровень грамотности). 
Ниже оценки по средней возрастной 

группе (24–55 лет) и группе 65+ 
(28-е и 15-е места соответственно). 
Соседи РФ по рейтингу — Латвия и 
Казахстан. Китай занял 71-ю строчку, 
Бразилия — 83-ю, Индия — 105-ю.

В целом по миру примерно треть 
населения не занята (в группе 24–55 
лет 21% неактивен экономически, 
5,6% — безработные, в РФ показа-
тель занятых сопоставим — порядка 
80% населения, безработица также 
5,6%). Традиционная занятость (пол-
ный рабочий день) наиболее выра-
жена в Швеции и Германии, доля 
фрилансеров и собственников биз-
неса выше всего в США, Италии и 
Канаде. На онлайн-платформы (Uber, 
площадки поиска IT-специалистов, 
репетиторов и т. п.) пока приходит-
ся относительно небольшая доля 
занятых (0,5% даже в США), но она 
продолжит расти, к 2020 году на них 
могут перейти до 40% трудящихся, 
прогнозируют в WEF. Продолжается 
и миграция — Греция, Канада и 
Финляндия теряют сотрудников 
с востребованными навыками, Ав-
стралия, Чили и ОАЭ — наоборот, 
привлекают.

По числу людей с высшим 
образованием США, Китай и Индия 
имеют сопоставимые показатели 
(66–77 млн, в РФ — 29 млн) — 
однако выпускников технических 
специальностей больше всего имен-
но в Китае и Индии (4,6 млн и 2,6 млн 
человек), для сравнения, в России 
таковых 561 тыс., в США — 568 тыс. 
Несмотря на то что средний срок оку-
паемости роботов сокращается и уже 
составляет лишь 1,5 года, дефицит 
инженеров и ученых в ближайшие 
десять лет составит 50 млн вакансий, 
ожидают эксперты форума.

Татьяна Едовина
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71% опрошенных заявили, что под влия-
нием кризиса им пришлось изменить свое 
потребительское поведение. 53% (или 38% от 
всех опрошенных) адаптируются к новой ре-
альности, переходя на более дешевые про-
дукты питания. 42% (или 30% от общего чи-
сла респондентов) отказываются от потре-
бления товаров, услуг и развлечений. Ранее 
тренд экономии на еде и услугах фиксиро-
вало и Аналитическое кредитное рейтинго-
вое агентство (подробнее см. 

”
Ъ“ от 6 июня). 

22% (или 16% всех ответивших) ищут подра-
ботку, более высокую зарплату или начина-
ют заниматься бизнесом. Около 15% участни-
ков опроса заявили о расширении личных 
подсобных хозяйств. Ранее 

”
Ъ“ уже писал, 

что такая деятельность в мае могла способст-
вовать снижению безработицы (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 24 июня). Экономия и расширение 

подсобных хозяйств доминируют в семьях 
пенсионеров и людей, получающих соцвы-
платы, семьи работающих чаще активны на 
рынке труда в поисках новых источников 
дохода, отмечают авторы доклада. 

Почти половина (42%) тех, кто отметил 
ухудшение своего материального положе-
ния за последний год, заявили, что не спра-
вятся без помощи государства. Однако в бли-
жайшей перспективе рассчитывать на по-
мощь им не придется, отмечают авторы до-
клада — расходы на социальную полити-
ку в 2016 году вырастут только на 4,3% (про-
тив 23,5% в 2015 году) и пойдут на минималь-
ную индексацию пенсий и материнского ка-
питала. При этом в 2015 году, напоминают 
в докладе, 54 региона уменьшили расхо-
ды на культуру, 53 — на образование, 18 — 
на соцполитику в целом и 16 — на социаль-
ные пособия. В такой ситуации повышение 
зарплат в здравоохранении, соцобслужива-
нии и культуре в рамках президентских ука-
зов может «привести к сокращению кадров 
и экономии на развитии учреждений этой 
сферы», указывается в докладе.

Хотя почти половина опрошенных за-
явили об ухудшении своего материально-
го положения, опрос ВЦИОМа не содержит 
данных о количестве других ответов. Рос-
стат же не фиксирует существенных колеба-
ний уровня бедности за первый квартал — 
по данным ведомства, этот показатель с уче-
том сезонности изменился с 15,9% до 15,7% 
населения. Ранее эксперт ЦМАКП Игорь По-
ляков объяснял это тем, что прирост средне-
душевых доходов обогнал прирост прожи-
точного минимума, и это позволило ведом-
ству сделать вывод о формальном снижении 
числа бедных. Отметим, что через несколь-
ко месяцев из-за сезонного падения цен на 
продукты доля субъективно бедных также 
может сократиться.

Анастасия Мануйлова

Опрос в пользу 
бедных

Для повышения энергоэффек-
тивности ЖКХ правительство 
упростит заключение энерго-
сервисных договоров, введет 
классификацию домов и об-
ещает поддержать экономич-
ный капремонт. Об этом вче-
ра рассказал глава Минстроя 
Михаил Мень на совещании по 
энергоэффективности ЖКХ в 
Ногинске. План действий уже 
внесен в Белый дом и, по дан-
ным ”Ъ“, может быть одобрен в 
начале июля. Энергоэффектив-
ность может стать и одним из 
приоритетов при закупках стро-
ительных работ госкомпаниями 
— при этом нарушителям тре-
бований экономии в Белом до-
ме обещают административ-
ную ответственность.

Вчера в подмосковном техно-
парке в Ногинске немецкий кон-
церн Wilo открыл свой первый в 
РФ завод по производству насосов. 
Инвестиции €35 млн оценил даже 
прибывший на предприятие пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, 
отметивший, что проект отвечает 
стратегии развития промышлен-
ности РФ. После того, как была тор-
жественно перерезана зеленая — 
в цвет галстуков сотрудников «Ви-
ло Рус» — ленточка, премьер пере-
шел к содержательной части визи-
та — совещанию по энергоэффек-
тивности в ЖКХ.

Глава правительства, активно 
уделявший внимание теме, еще 
будучи президентом, в очеред-
ной раз констатировал: в россий-
ском ЖКХ с нетерпением ждут 
частных вложений и современно-
го оборудования. «Огромное ко-
личество сил тратится на ремонт 
инфраструктуры, на латание дыр, 
а на перспективу и на внедрение 
новых технологий сил и денег не 
остается»,— посетовал он. Уровень 
фактического износа оборудова-
ния в различных областях ЖКХ 
действительно высок. По данным 
Росстата, он достигает 63% в водо-
снабжении, 60% — в электроснаб-
жении и 57% — в теплоснабжении. 
Как сообщил вчера премьер, дефи-
цит инвестиций в ЖКХ оценивает-
ся в 500 млрд руб.

Главный для Белого дома меха-
низм привлечения бизнеса в ком-
мунальную сферу — передача в 
концессию неэффективных пред-
приятий ЖКХ. По данным на май, 
в отрасли заключены 736 концес-
сионых соглашений (271 из них — 
в 2015 году, и 112 — в 2014-м). Объ-
ем частных вложений за 2015 год 
оценивается в 71 млрд руб., а ава-
рийность «реально снижается» — 
примерно на 47%, отметил глава 
Минстроя Михаил Мень. Для по-
вышения энергоэффективности 
домов Минстрой готов упростить 
заключение энергосервисных до-
говоров, сказал министр: для их 
заключения по проекту Минстроя 
не нужно будет согласия всех соб-
ственников — решение будет при-
ниматься собранием многоквар-
тирного дома (МКД). Условия энер-
госервисного контракта можно бу-
дет включать в договор управле-
ния МКД, что позволит занимать-

ся энергосбережением управляю-
щим компаниям — экономия ста-
нет, по сути, платой за их услуги.

Также Минстрой разработал 
план мероприятий до 2025 го-
да — 16 мая «дорожная карта» бы-
ла внесена в Белый дом. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в министерстве, к окон-

чанию срока стратегии показате-
ли расходов энергии в МКД долж-
ны снизиться на 25% по отноше-
нию к 2015 году, а доля энергоэф-
фективных домов высшего класса 
— достичь 30%. По данным 

”
Ъ“, до-

кумент будет подписан премьером 
в начале июля. Он предусматрива-
ет создание межведомственной 
рабочей группы, которая предста-
вит предложения в правительст-
во. Так, в августе планируется уста-
новить требования к энергоэффек-
тивности и правила определения 
классов домов — информацию о 
них, по словам Михаила Меня, бу-
дут вывешивать на фасадах. Кро-
ме того, как следует из стратегии, 
к концу лета в Минстрое рассчиты-
вают подготовить законопроект, 
предусматривающий запрет про-
ектирования систем, не позволя-
ющих использовать индивидуаль-
ные приборы учета энергии. «Сей-

час многие застройщики продол-
жают использовать вертикальную 
систему разводки отопления, что 
делает невозможным поквартир-
ный учет»,— говорится в поясни-
тельной записке к документу.

К июню 2017 года предполага-
ется разработка методических ре-
комендаций по расчету стоимости 
энергоэффективного капремонта. 
Так уже отремонтировано 30 тыс. 
домов, пояснил Михаил Мень, до-
бавив, что министерство будет «на-
ходить возможность поддержки из 
Фонда ЖКХ тех региональных фон-
дов капремонта, которые предла-
гают эту услугу». Также к концу вто-
рого квартала 2017 года энергоэф-
фективность предлагается сделать 
первоочередным требованием при 
строительных и проектных закуп-
ках госкомпаний. Впоследствии 
несоблюдение требований энер-
гоэффективности может стать на-
казуемым — в ведомстве обещают 
подготовить изменения в КоАП РФ, 
но до формирования самих требо-
ваний ответа на вопрос, кого и как 
коснется административная ответ-
ственность, пока нет.

Евгения Крючкова,  
Ногинск

ЖКХ заставят экономить  
на свете и тепле
Белый дом снова требует энергоэффективности отрасли

Глава Минстроя Михаил 
Мень ждет подписи  премьер- 
министра Дмитрия Медве-
дева под планом борьбы 
за коммунальную экономию   
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новости

ЛДПР вчера выдвинула список кандидатов 
в Госдуму. Федеральная десятка, которую 
возглавляет лидер партии Владимир Жири-
новский, обновилась в сравнении с 2011 го-
дом практически наполовину. Региональных 
групп в списке у ЛДПР оказалось больше, 
чем у остальных парламентских партий — 
135. В ЛДПР уверены, что таким образом 
простимулировали партийцев «бороться 
за хороший результат». Порядка 15 депута-
тов Госдумы получили укрупненные группы, 
которые гарантируют их прохождение в Ду-
му. Эксперт считает, что, даже несмотря 
на расширение электората партии за счет 
патриотического тренда, претендовать 
больше чем на 12–15% ЛДПР не может.

Бессменный лидер  
и замененные кандидаты
Выдвижение кандидатов в федеральную десятку 
партийного списка ЛДПР прошло вчера на предвы-
борном съезде без неожиданностей. Возглавил ее 
традиционно Владимир Жириновский, следом за 
ним — его сын и вице-спикер Госдумы Игорь Лебе-
дев. Третье и четвертое места заняли главы коми-
тетов по делам СНГ Леонид Слуцкий и по делам об-
щественных объединений Ярослав Нилов. Также в 
списке оказались первый зампред фракции Алек-
сей Диденко и куратор идеологического блока Ми-
хаил Дегтярев. Седьмое и восьмое места оставили 
за Александром Курдюмовым (считается близким 
к господину Лебедеву человеком) и главой комите-
та по спорту Дмитрием Свищевым. Замкнули де-
сятку первый зампред комитета по аграрным во-
просам Сергей Каргинов и первый зампред коми-
тета по энергетике Василий Тарасюк.

В сравнении с 2011 годом десятка обновилась 
практически наполовину. Тогда в списке был 
Алексей Островский, который стал смоленским 
губернатором, и уже ушедшие в Совет федерации 
Елена Афанасьева и Сергей Калашников. Места 
Валерия Селезнева и Юрия Напсо заняли госпо-
да Каргинов и Тарасюк. Собеседники 

”
Ъ“ в пар-

тии вчера сказали, что у не вошедших в десятку 
партийцев никаких конфликтов с руководством 
ЛДПР нет: «Каргинов практически в круглосуточ-
ном режиме занимается оргработой, такие люди 
всегда в десятке, а Тарасюк — известный магнат 
из Тюмени и интеллектуальный центр».

Региональный список партии составлен из 135 
групп. Другие три парламентские партии, напро-
тив, предпочли группы укрупнить: у «Единой Рос-
сии» их 36, у КПРФ — 37, у «Справедливой России» 
— 50. В ЛДПР в 2011 году было 82 группы. Число 
групп увеличено, чтобы «у каждого партийца, сто-
ящего в группе, был мотив бороться за хороший 
результат»: «Когда мы объединяем большое коли-
чество групп, сразу понятно, какие группы дадут 
депутатов, а какие нет. А когда списки составляем 
равные, в среднем по 400–450 тыс. избирателей, то 
каждый понимает, что в зависимости от своей ра-
боты он либо сможет получить мандат, либо нет».

Однако под некоторых депутатов Госдумы груп-
пы все-таки укрупнили — они будут размером с два, 
три, а иногда и четыре одномандатных округа. Так, 
весь Санкт-Петербург получил бывший член ЦИКа 
от партии Олег Лавров, практически весь Дальний 
Восток — Валерий Селезнев. Поделили между собой 
Краснодарский край Юрий Напсо и Андрей Луго-
вой, Брянскую и Калужскую области объединили 
под Вадима Деньгина. В 2015 году он выдвигался в 
губернаторы Калужской области, набрал 8,6% голо-
сов и занял третье место. Московскую область взяли 
на себя Сергей Жигарев и Андрей Свинцов. Один из 
самых опытных депутатов фракции, зампред коми-

тета по конституционному законодательству Сер-
гей Иванов возглавил региональную группу по Ро-
стовской области. До этого он работал в Курской об-
ласти. Вчера он сказал 

”
Ъ“, что покинул регион, по-

тому что вырастил там достойную смену — коорди-
натора отделения Владимира Федорова (он возгла-
вил соответствующую региональную группу). По За-
байкальскому краю пойдет давний соратник Влади-
мира Жириновского — Сергей Абельцев. Он был де-
путатом первого, второго, четвертого, пятого созы-
вов. «Подобное укрупнение регионов под депутатов 
Госдумы гарантирует практически стопроцентное 
их прохождение в Думу, а кроме того, означает, что 
даже при самом паршивом сценарии — если ЛДПР 
получит около 7% по партсписку,— во фракции ока-
жутся как минимум 14–16 депутатов»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в партии.

Многие из депутатов не только возглавляют груп-
пы, но и идут в одномандатных округах. Это, напри-
мер, Иван Сухарев (Белорецкий одномандатный 
округ в Башкирии) — в 2014 году он занял третье ме-
сто на выборах главы республики, набрав 4,8% голо-
сов. Пойдут по округу и Сергей Иванов, и Сергей Жи-
гарев, и Дмитрий Савельев. В 70-м Комсомольском 
округе Хабаровского края партия выдвинула пред-
седателя комитета по охране здоровья Сергея Фурга-
ла, в 71-м Амурском округе — Ивана Абрамова, а в 
181-м Томском округе — Алексея Диденко. Именно 
в этих округах единороссы не выдвинули никого, не 
сильные там кандидаты и у КПРФ и СР. Причем госпо-
дин Диденко «согласовал» себе выдвижение по окру-
гу без разрешения руководства партии. Как говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в ЛДПР, сделано это было через отца 

господина Диденко, который является главой закры-
того города Северск в Томской области. Впрочем, го-
ворит источник 

”
Ъ“, Владимир Жириновский к это-

му отнесся прагматически — победа Алексея Диден-
ко в округе даст партии один лишний мандат.

Информация о разделе нескольких одноман-
датных округов между парламентскими парти-
ями появилась в феврале. Процесс этот иниции-
ровали, как утверждали источники Ъ в несколь-
ких партий, в администрации президента. Тог-

да Игорь Лебедев подтверждал 
”
Ъ“ факт перего-

воров. Но вчера он заверил 
”
Ъ“, что «никакого со-

глашения нет»: «На тот момент было (соглаше-
ние.— 

”
Ъ“), но в итоге не получилось. Не смогли 

создатели соглашения довести его до конца».

Проценты за верные прогнозы
В 2011 году ЛДПР набрала на выборах 11,67% голо-
сов, получив 56 мандатов. Однако в этом году по-
вторить результат будет трудно, поскольку по спи-
скам выбирают только половину Думы—225 де-
путатов,— а в одномандатных округах удачно вы-
ступать ранее ЛДПР не удавалось.

По опросу ВЦИОМа, который был проведен 
19 июня, при закрытом вопросе ЛДПР готовы вы-
брать 11,4% избирателей (15,9% говорят, что не ста-
нут участвовать в выборах, 8,3% затрудняются с от-
ветом). С конца мая, по данным социологов, элек-
торальный рейтинг партии рос. «Раньше ЛДПР 
была нишевой партией, но два года ура-патрио-
тических настроений расширили ее потенциаль-
ный электорат, патриотические тренды работают 
на ЛДПР»,— говорит политолог Константин Кала-
чев. Глава близкого к Кремлю фонда ИСЭПИ Дмит-
рий Бадовский еще в 2014 году по итогам регио-
нальной кампании заявлял, что «на сегодня вто-
рой партией в стране объективно является ЛДПР. 
Это отражается и по рейтингам лидеров партий».

Владимир Жириновский в своем выступлении 
сказал, что надеется на повторение успеха 1993 го-
да, когда партия получила практически 23% голосов. 
По мнению Игоря Лебедева, ЛДПР может рассчиты-
вать на «30% по партийным спискам и на прохожде-
ние порядка десяти одномандатников». Столь резко-
го роста электоральной поддержки в партии ждут из-
за того, что остальные «партии уже доказали — им 
верить нельзя», а прогнозы ЛДПР всегда сбывают-
ся, заявил вчера Владимир Жириновский. «Причем 
прогнозы сбылись — от войны на Ближнем Востоке 
до укрупнения регионов, в 1993 году ЛДПР предска-
зала, что Китай будет прокладывать Великий шелко-
вый путь»,— говорит куратор партийной идеологии 
Михаил Дегтярев. Осталась партия и при своем бес-
сменном лозунге «Хватит унижать русских». Но даже 
несмотря на это, господин Калачев считает, что «30% 
для ЛДПР нереальны, ее потолок — 12–15%».

Софья Самохина

ЛДПР хотела бы вернуться в 90-е
Владимир Жириновский надеется повторить  
самый успешный результат на думских выборах

Против документа выступили 
представители операторов связи и 
интернет-компаний, которых закон 
обязал хранить информацию о прие-
ме и передаче данных не менее трех 
лет и одного года соответственно (см. 

”
Ъ от 25 июня). С просьбой не при-

нимать пакет поправок к спикеру 
СФ Валентине Матвиенко обратился 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. 

Мусульманская умма Татарстана 
разделяет озабоченность Минтимера 
Шаймиева. «Законопроект закрыва-
ет ниши, которые используются для 
распространения традиционных ре-
лигиозных ценностей»,— заявил 

”
Ъ“ 

заместитель муфтия республики, 
ректор Российского исламского ин-
ститута Рафик Мухаметшин. Он пола-
гает, что нормы законы «больше все-
го бьют по исламу», потому что, на-
пример, многие татары-мусульмане 
не ходят в мечеть, «проявляя свою ре-
лигиозность в других формах».

А Всетатарский общественный 
центр (ВТОЦ), который в 90-е годы 
выступал за полную независимость 
Татарстана, распространил вчера 
открытое письмо в адрес Владими-
ра Путина с просьбой «не подписы-
вать пакет законов Яровой—Озеро-
ва». ВТОЦ называет «антиконститу-
ционным» запрет на «распростра-
нение веры и религиозных убежде-
ний вне культовых зданий и соору-
жений». «У татар, в частности, при-
нято 3 дня, 7 дней, 40 дней, год по-
сле смерти человека поминать дома. 
Дома же проводятся обряды имяна-
речения, никах… Это тысячелетняя 
практика, традиции мусульманских 
народов России, к которым надо от-
носиться очень бережно»,— говорит-
ся в обращении. 

ВТОЦ выступает и против дру-
гих поправок. Так, введение нор-
мы об уголовной ответственности 
детей с 14 лет напоминает активи-
стам центра «людоедский закон от 7 
апреля 1935 года, по которому смерт-
ная казнь в СССР стала возможна с 
12-летнего возраста». ВТОЦ также 
против ужесточения ст. 282 УК РФ 
«Возбуждение ненависти либо вра-
жды…», полагая, что среди осужден-
ных по ней «нет ни одного террори-
ста». «Например, осужден на три го-
да лишения свободы общественный 
деятель из Татарстана Рафис Каша-

пов за выражение своих политиче-
ских взглядов (в связи с присоеди-
нением Крыма к РФ.— 

”
Ъ“) в соцсе-

тях»,— говорится в тексте заявления.
Несмотря на критику пакета ан-

титеррористических законов, СФ на-
мерен одобрить его. Поправки под-
держали все профильные комите-
ты. Спикер СФ Валентина Матвиен-
ко назвала документ «актуальным», 
а совет СФ рекомендовал вчера сена-
торам одобрить пакет законов на се-
годняшнем заседании. Впрочем, по 
словам источника 

”
Ъ“, у членов сове-

та палаты было много вопросов к от-
дельным положениям закона, в част-
ности по срокам хранения инфор-
мации, ограничению миссионер-
ской деятельности, снижению до 14 
лет возраста наступления уголовной 
ответственности. Но, по его словам, 
против закона в целом никто не вы-
ступал, поэтому совет решил реко-
мендовать одобрить его. 

По словам господина Озерова, па-
кет рассылался в регионы перед пер-
вым чтением законопроекта в Госду-
ме, и «ни один регион не высказал-
ся против», положительные отзывы 
были от 55 губернаторов и 50 заксо-
браний. Однако в думской базе за-
регистрировано всего шесть отзы-
вов (в том числе от Кабардино-Бал-
карии). Ни одного критического сре-
ди них нет. Зампред комитета Алек-
сандр Хинштейн сказал 

”
Ъ“, что не 

помнит, чтобы такие отзывы обсу-
ждались. Господин Озеров подчерк-
нул, что после первого чтения в Гос-
думе «закон был переработан»: «Мы 
учли предложения, в том числе пре-
зидентского Совета по правам чело-
века, и убрали положения о лише-
нии гражданства и ограничении вы-
езда из страны, ограничения по обо-
роту оружия, сократили срок хране-
ния информации до шести месяцев». 
Господин Озеров пообещал, что чле-
ны СФ будут мониторить правопри-
менительную практику законов. Он 
рассчитывает, что будет принято его 
предложение — «обсуждать этот во-
прос с главами регионов во время 
каждого 

”
Часа субъекта РФ“ в СФ».

Кирилл Антонов, Казань;  
Наталья Городецкая

Минтимер Шаймиев 
призывает пожертвовать 
спешкой

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
З А  Ч Т О  М И Н Т И М Е Р  Ш А Й М И Е В  
К Р И Т И К О В А Л  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  В Л А С Т И

В мае 2008 года президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев выступил против 
«громоздкого» института полпредов 
президента в округах и предложил заменить 
его федеральным управлением по работе с 
регионами. Инициатива осталась без ответа.

В июне того же года Минтимер Шай-
миев призвал вернуться к практике 
всенародных выборов глав регионов 
и лишить президента права распускать 
заксобрания, отказавшиеся утверждать 
предложенные им кандидатуры. В 2012 году 
был принят закон, возвращающий прямые 
выборы глав субъектов РФ.

В январе 2010 года господин Шаймиев 
назвал «абсолютно нереальной» 
инициативу спикера Госдумы Бориса 
Грызлова по объединению дота-
ционных регионов с их успешными 
соседями. По его мнению, объединение 
и переименование субъектов РФ может быть 
только добровольным.

В ноябре 2012 года уже экс-президент 
республики выступил против усиления 

централизации государства и вме-
шательства в местное самоуправле-
ние республик, отметив, что некоторые 
российские политики, в том числе депутаты 
фракции «Единой России», «до сих пор не 
могут освободиться от имперского мыш-
ления». Господин Шаймиев заявил также, 
что власти «недостаточно придерживаются» 
принципа разделения церкви и государ-
ства, и раскритиковал федераль-
ные образовательные стандарты, 
«ущемляющие права народов на изучение 
родного языка».

Тогда же господин Шаймиев высказался 
против переименования должности 
главы Татарстана, которая, согласно вне-
сенным в закон «Об общих принципах орга-
низации законодательных и исполнительных 
органов государственной власти субъектов 
РФ» поправкам, не может содержать в себе 
слово «президент». Сейчас Татарстан остал-
ся единственным российским регионом, 
во главе которого стоит президент. 

Михаил Малаев, Елена Федотова
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Владимир Жириновский указал партийцам  
на необходимость активной работы  
в регионах  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Не включенные в список «Единой России» 
на думских выборах глава комитета Госду-
мы по международным делам Алексей Пуш-
ков и избравшийся в 2011 году при поддержке 
ОНФ токарь из Перми Валерий Трапезников 
могут принять участие в выборах пермского 
заксобрания. Это позволит господину Пуш-
кову претендовать на место в Совете феде-
рации (СФ), говорят источники ”Ъ“. Валерий 
Трапезников может продолжить работу в ре-
гиональном парламенте. Он заявил ”Ъ“, что 
члены партии решат, нужен ли им его «уни-
кальный опыт работы».

По словам источника 
”
Ъ“ в «Единой России», 

партийное руководство приняло решение про-
длить политическую карьеру Алексея Пушкова 
и Валерия Трапезникова. Депутаты Госдумы мо-
гут принять участие в выборах пермского зак-
собрания. На праймериз в Госдуму в крае они 
заняли седьмое и восьмое места соответствен-
но и не были выдвинуты в парламент на съезде 
27 июня. Спикер Госдумы Сергей Нарышкин на 
съезде объяснил проигрыш господина Пушко-
ва тем, что тот хороший международник, но ему 

было сложно участвовать в дебатах по вопросам, 
в которых он не специалист. Проигрыш госпо-
дина Трапезникова единороссы ранее объясня-
ли тем, что «земляки воспринимают Трапезни-
кова уже не как токаря 4-го разряда, а как столич-
ную штучку: он требовал залы по 400 человек, 
но с его выступлений уходили». В 2011 году спи-
сок «Единой России» в крае вел экс-губернатор, 
на тот момент министр природных ресурсов РФ 
Юрий Трутнев, партия набрала 36% голосов. За 
ним шел в списке выдвинувшийся при поддер-
жке ОНФ токарь ОАО «Стар» Валерий Трапезни-
ков. Господин Трутнев отказался от мандата, ко-
торый был передан телеведущему Алексею Пуш-
кову, шедшему в краевом списке четвертым.

Господин Трапезников заявил 
”
Ъ“, что решение 

о его выдвижении в заксобрание пока не принято. 
«Сначала этот вопрос рассмотрит политсовет, за-
тем региональная конференция “Единой России“, 
где члены партии решат, нужен ли им мой уни-
кальный опыт работы на поприще социального 
комитета Госдумы. Я уже не раз говорил, я — сол-
дат партии, как партия решит, так и будет»,— ска-
зал он. Алексей Пушков был недоступен для ком-

ментариев. Источник в региональном отделении 
партии власти отметил, что заседание политсове-
та намечено на 1 июля, а конференция по выдви-
жению кандидатов в заксобрание — на 8 июля. 

По словам источника 
”
Ъ“, Алексей Пушков в 

случае победы на выборах в заксобрание займет 
кресло сенатора. Другой собеседник 

”
Ъ“ сказал, 

что господин Пушков еще должен хорошо проя-
вить себя на выборах. Сейчас парламент края в 
СФ представляет экс-мэр Перми Игорь Шубин. Он 
выдвинулся на выборы в Госдуму по пермскому 
одномандатному округу. Валерий Трапезников 
останется в заксобрании края, говорит источник.

Это не столько «почетная отставка», сколько же-
лание единороссов найти применение «опытным 
кадрам», считает политолог Александр Белоусов. 
По его мнению, шансы пройти в заксобрание есть 
у господина Трапезникова. «По Пушкову у меня не-
которые сомнения, связанные прежде всего с тем, 
что для пермяков он 

”
варяг“»,— говорит эксперт. 

Обоих депутатов решили «пристроить, а вот полу-
чится или нет, это уже второй вопрос», сказал глава 
агентства «Агитпроп» Александр Пахолков.

Дмитрий Никитин, Пермь

Алексея Пушкова и Валерия Трапезникова  
хотят сделать краевыми
Проигравшие праймериз единороссы пойдут на выборы пермского заксобрания

Его поздравляет депутат Госдумы Владимир Ресин:
— Уважаемый Валерий Павлинович! Сердечно поздравляю вас с днем ро-
ждения! Мне довелось работать с вами в одной команде. Ваши управленче-
ский талант и ответственный подход к решению самых сложных и острых 
вопросов известны мне не понаслышке. Вы являетесь примером профес-
сионального, ответственного и продуктивного управленца, одного из луч-
ших в своем деле, для которого укрепление экономики России — дело че-
сти. Под вашим руководством Нижегородская область достигла высоких 
результатов в повышении качества жизни региона. Искренне желаю вам 
крепкого здоровья, благополучия, энергии и успехов в любых начинани-
ях на благо вашего региона.

Ее поздравляет министр труда и социальной защиты РФ  
Максим Топилин:
— Уважаемая Галина Николаевна! Сердечно поздравляю вас с днем рождения! 
Хочу пожелать вам долгие годы сохранять вашу невероятную энергию, благо-
даря которой в социальную сферу пришло так много нового. Работая в Совете 
федерации, вы остаетесь верны своему призванию социальщика, нацеленно-
го на помощь тем, кому нелегко. Сегодня в социальной сфере происходят боль-
шие преобразования. Вы стояли у истоков многих из них, участвуя в разработ-
ке новых социальных законов и программ. Благодарен вам за поддержку на-
шей работы, за заинтересованность в высоком качестве воплощения социаль-
ных проектов. Рад нашему сотрудничеству и надеюсь, что оно и впредь будет 
таким же интересным и продуктивным. Здоровья вам, благополучия и успе-
хов в вашей ответственной деятельности на благо нашего Отечества!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 69 лет  
губернатору Нижегородской области  
Валерию Шанцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета 
федерации Галины Кареловой

«РЕВИЗОРРО-ШОУ» ОБОШЛО ВЛАДИМИРА СОЛОВЬЕВА

Вчера в Москве прошла церемония 
вручения телепремии ТЭФИ-2016.  
Вечером награду получили победите-
ли 17 номинаций в категории «Вечер-
ний прайм». Событием телевизионно-
го сезона был признан проект «Война 
и мир. Читаем роман» — литературный 
марафон, транслировавшийся в эфи-
ре каналов ВГТРК «Россия 1», «Культу-
ра» и радиостанции «Маяк». «Хорошо, 
что это нас объединяет, а не баррель 
нефти или еще что-то»,— сказала, по-
лучая статуэтку, автор идеи и веду-
щая проекта Фекла Толстая (на фото). 
На награду в номинации также претен-
довали сериал «Метод» («Первый ка-

нал») и запуск телеканала «Матч ТВ». 
Руководитель телеканала Тина Канде-
лаки получила спецприз учредителей 
ТЭФИ. Продюсеры трансляции кон-
церта Валерия Гергиева «С молитвой 
о Пальмире» (вышла в эфире «России 
1») Сергей Шумаков и Александр Кор-
милицын, не победившие в своей но-
минации, также получили спецприз. 
Сразу две награды забрал Вадим Так-
менев: за лучшую информационно-
аналитическую итоговую програм-
му и отдельно как ее ведущий. «Брон-
зового Орфея» за информационную 
программу получили «Вести в 23:00», 
а лучшим ведущим был признан Дмит-

рий Борисов («Первый канал»). В но-
минации «Интервьюер» победил Вла-
димир Познер («Первый канал»). Про-
грамма «Ревизорро-шоу» («Пятница») 
в номинации «Вечернее ток-шоу» обо-
шла «Давай поженимся» («Первый ка-
нал») и «Воскресный вечер с Владими-
ром Соловьевым» («Россия 1»). Лауре-
атами ТЭФИ также стали программа 
«Вечерний Ургант» и ее ведущий Иван 
Ургант. Целый ряд наград получил се-
риал «Измены» (ТНТ): как лучший те-
лесериал, лучшая исполнительница 
главной роли Елена Лядова и его ре-
жиссер Вадим Перельман.  
Наталья КорченковаА

Н
А

ТО
Л

И
Й

 Ж
Д

А
Н

О
В



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 29 июня 2016 №114   l   Коммерсантъ

новости

Вчера Таганский районный суд 
Москвы арестовал на два меся-
ца гендиректора Российского ав-
торского общества (РАО) Сергея 
Федотова, подозреваемого в хи-
щении более 500 млн руб. путем 
незаконного отчуждения в пользу 
третьих лиц четырех зданий РАО. 
В качестве альтернативной ме-
ры пресечения защита господи-
на Федотова предложила суду ог-
раничиться домашним арестом 
или залогом в размере 5 млн руб. 
Гендиректор вину в мошенниче-
стве не признает, а РАО готово 
оказать любую необходимую по-
мощь следствию.

Судебное заседание, на котором 
должно было рассматриваться хода-
тайство следствия об избрании ме-
ры пресечения в виде ареста ген-
директору Российского авторско-
го общества Сергею Федотову, бы-
ло назначено на 12 часов дня, одна-
ко подозреваемого доставили в суд 
лишь в семь часов вечера. Как толь-
ко началось судебное заседание, ад-
вокат господина Федотова Денис 
Балуев заявил ходатайство о пере-
носе заседания. Свою просьбу адво-
кат мотивировал недостатком вре-
мени «для подготовки и сбора ма-
териалов, обосновывающих неце-
лесообразность заключения главы 
РАО под стражу». «Федотов был за-
держан в 2.30 утра, а в суд должен 
был доставлен в 12.00»,— подчерк-
нул защитник. Представители след-
ствия и прокуратуры ходатайст-
во не поддержали, и суд не нашел 
оснований отложить процесс. Тогда 
адвокат Балуев предложил суду ог-
раничиться для его подзащитного 
домашним арестом либо залогом в 
5 млн руб. В качестве одного из до-
водов он назвал диагностирован-
ные у его клиента сахарный диабет 
и сильную гипертонию.

Затем было рассмотрено ходатай-
ство следствия об аресте Сергея Фе-
дотова. Из него следовало, что гла-
ва РАО, оставаясь на свободе, мо-
жет, по мнению следствия, оказы-
вать давление на свидетелей, про-
должить заниматься преступной де-
ятельностью или скрыться. В поль-
зу своих доводов следователь сооб-
щил, что «у подозреваемого имеет-
ся виза инвестора Соединенного 
Королевства, в соответствии с кото-
рой он должен не менее одного раза 
в 180 дней посещать Соединенное 
Королевство».

«Я не согласен с ходатайством 
следователя, вину не признаю. Мне 
гораздо комфортнее находиться до-

ма. Я готов сотрудничать со следст-
вием для выяснения всех обстоя-
тельств, давать показания»,— ска-
зал, в свою очередь, Сергей Федотов.

В понедельник вечером после 
обысков в головном здании Рос-
сийского авторского общества на 
Большой Бронной, а также на да-
че и в квартире гендиректора РАО 
Сергея Федотова оперативники 
ФСБ и ГУЭБиПК МВД доставили по-
следнего на допрос в следственное 
управление УВД по Центрально-
му округу Москвы. Допрос, по сло-
вам его адвоката Дениса Балуева, 
продолжался всю ночь, а уже рано 
утром во вторник господину Федо-
тову было предъявлено постанов-
ление о его задержании на двое су-
ток в качестве подозреваемого по 
делу об особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с четырь-
мя нежилыми помещениями РАО. 
Ущерб от действий гендиректора 
Федотова следствие пока оценива-
ет в 500 млн руб.

По словам адвоката господина 
Федотова Дениса Балуева, поводом 
для возбуждения 17 июня этого го-
да уголовного дела в отношении 
гендиректора РАО послужил «дав-
ний конфликт с бывшими партне-
рами, которые еще в прошлом го-
ду дали на него необходимые след-
ствию показания». В ходе проверки 
по заявлениям бывших партнеров 
господина Федотова оперативники 
выяснили, что РАО в 2007–2011 го-
дах были приобретены четыре не-

жилых здания, которые общество 
не могло использовать в коммер-
ческих целях, поэтому некоторые 
здания вообще не эксплуатирова-
лись. Между тем, по словам адвока-
та Балуева, РАО крайне нужны бы-
ли деньги на разработку дорогосто-
ящей электронной системы полу-
чения авторских отчислений. Поэ-
тому, пояснил защитник, на автор-
ском совете РАО было принято ре-
шение о передаче зданий на баланс 
дочерней структуры — ЗАО «Сер-
висно-эксплуатационная компа-
ния» (СЭК), созданного РАО в 2012 
году. В свою очередь, СЭК учреди-
ла несколько фирм, в частности 
«Медиа менеджмент» и «Музыкаль-
ный олимп», в уставный капитал 
которых затем и перешла недви-
жимость. А позже, по данным сы-
щиков, помещения были проданы 
третьим лицам — «Росавтотрансу», 
«Сибирь-лизингу» и некоему част-
ному лицу. При этом вырученные 
от продажи зданий общей площа-
дью 2 тыс. кв. м средства, по версии 
следствия, в распоряжение автор-
ского общества так и не поступили.

«Мы будем настаивать на прове-
дении очных ставок с теми лицами, 
которые дали на Федотова показа-
ния, хотя должны были сами стать 
фигурантами уголовного дела»,— 
заявил после заседания господин 
Балуев.

Вчера ситуацию прокомментиро-
вал и глава Минкомсвязи РФ Нико-
лай Никифоров. Он заявил, что си-
стему управления авторскими пра-
вами необходимо реформировать, 
однако это не связано с расследова-
нием дела о мошенничестве в Рос-
сийском авторском обществе.

Юрий Сенаторов

Главу РАО подвела  
британская виза инвестора
Гендиректор авторского сообщества арестован на два месяца

Как стало известно ”Ъ“, суд 
по ходатайству СКР ограничил 
Сергея Пойманова, бывшего вла-
дельца крупнейшего в Европе 
производителя гранитного щеб-
ня ОАО «Павловскгранит», в озна-
комлении с материалами дела. 
Обвиняемый в злоупотреблениях 
бизнесмен считает, что быстрее 
прочитать, а тем более проана-
лизировать экономическое дело 
просто невозможно.

Решение об ограничении сроков 
ознакомления с материалами дела 
было принято Левобережным рай-
судом Воронежа. В нем отмечается, 
что с мая этого года, когда началось 
ознакомление, обвиняемый Сергей 
Пойманов явился для осуществле-
ния этой процедуры в следственное 
управление СКР по Воронежской 
области всего пять раз, изучив лишь 
11 из 44 томов уголовного дела. При 
этом один из защитников экс-вла-
дельца «Павловскгранита» за семь 
посещений здания СУ СКР, отметил 
суд, ознакомился с 14 томами, а вто-
рой за 21 посещение смог осилить 
12 томов. По данным суда, хотя об-
виняемый и его защитники «не бы-
ли ограничены во времени», проме-
жутки «между ознакомлениями бы-
ли значительные», составляя от пя-

ти до девяти дней, а сам процесс оз-
накомления занимал у них не бо-
лее четырех часов ежедневно. При 
этом суд отметил, что из 44 томов де-
ла основная их часть защитой «была 
неоднократно изучена».

Решив, что, с учетом объема дела, 
Сергей Пойманов и его защита «явно 
затягивают время ознакомления», 
суд удовлетворил ходатайство след-
ствия об ограничении сроков чте-
ния до 11 июля. После этого обвини-
тельное заключение будет направле-
но на утверждение прокурору.

Как ранее неоднократно сооб-
щал 

”
Ъ“, господин Пойманов уже не-

сколько лет пытается доказать не-
законность перехода своего паке-
та акций «Павловскгранита» новым 
владельцам. На основании заявле-
ний бизнесмена о том, что переход 
прав собственности осуществлен в 
результате давления и угроз — в от-
ношении совладельца Националь-
ной нерудной компании и ООО «ВЭБ 
Управление проектами» Юрия Жуко-
ва, неоднократно возбуждались уго-
ловные дела. Однако их расследова-
ние вскоре прекращалось за отсутст-
вием состава преступления. В свою 
очередь сам Сергей Пойманов обви-
няется в злоупотреблении полномо-
чиями (ч. 1 ст. 201 УК).

По версии СКР, оно выразилось в 
том, что господин Пойманов в ию-
ле 2011 года продал по занижен-
ной, как считает следствие, стои-
мости несколько зданий и земель-
ных участков, принадлежащих 
ООО «Павловскгранит-бетон» (ПГБ) 
— общество также принадлежало 
бизнесмену. В проданной недвижи-
мости располагался бетонно-рас-
творный узел предприятия, и это 
был, по мнению следствия, единст-
венный ликвидный его актив. При 
этом его покупателем, по версии 
следствия, выступало связанное с 
обвиняемым ООО «Росгранит», ко-
торое вскоре перепродало имуще-
ство. В СКР считают, что проведен-
ная сделка противоречила не толь-
ко законным интересам ПГБ, но и 
его кредиторов.

Сам бизнесмен претензии след-
ствия считает необоснованными. 
«Я фотографирую материалы следст-
вия, а затем внимательно их изучаю. 
Получается примерно по 150 стра-
ниц в день. А читать быстрее эконо-
мическое дело, не анализируя его, я 
считаю невозможным»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Пойманов, назвав уже 

изученные материалы расследова-
ния необъективными.

Владислав Трифонов

Дело «Павловскгранита» 
приговорили к скорочтению
Сергей Пойманов считает, что экономическое дело  
надо не просматривать, а изучать

Как стало известно ”Ъ“, три года 
и шесть месяцев лишения сво-
боды запросило вчера гособ-
винение для давнего соратника 
главы таможенной службы Анд-
рея Бельянинова — экс-руково-
дителя представительства ФТС 
на Украине генерал-лейтенанта 
Алексея Шашаева. Его подель-
ники могут провести в колониях 
от трех до семи лет. Всем им ин-
криминируется проведение кон-
курса на поставку программного 
обеспечения для ФТС с заведо-
мо известным победителем.  
Сами фигуранты громкого де- 
ла и их защита настаивают на  
отсутствии в их действиях со-
става преступления.

Заседание началось с того, что ад-
вокаты подсудимых потребовали 
отвода судьи Алексея Криворучко, 
ссылаясь на то, что, по их версии, су-
дебное следствие велось им с обви-
нительным уклоном: доказательст-
ва невиновности, представленные 
защитой, к материалам дела под 
разными предлогами якобы не при-
общались, а в ведении аудиозапи-
сей отказывалось. Посовещавшись 
с собой, судья отвод отклонил, пре-
доставив слово гособвинителю для 
выступления в прениях. Тогда го-
собвинитель неожиданно сообщи-
ла, что в рамках дела заявляет гра-
жданский иск на 125 млн руб., хотя 
ранее ФТС отказалась признать себя 
потерпевшей стороной. Тогда за та-
можню СКР признал потерпевшим 
Минфин, но его представитель, не 
разобравшись, видимо, в тонкостях 
дела, в процессе участвовать не ста-
ла. В итоге иск был подан Моспро-
куратурой, причем уже после завер-
шения судебного следствия, что, по 
мнению защиты подсудимых, не со-
ответствует требованиям закона.

Более того, среди ответчиков 
не оказалось одного из фигуран-

тов дела — замгендиректора ООО 
«СБЛ-Техноложис» Станислава Со-
рокина, ранее осужденного в осо-
бом порядке на три года заключе-
ния. При этом господин Сорокин, 
давший показания следствию на 
своих предполагаемых подельни-
ков в рамках досудебного согла-
шения о сотрудничестве, потерял 
$400 тыс.— изъятые у него в ходе 
следствия деньги были обращены 
в доход государства даже при том, 
что с его стороны никаких исковых 
требований к бизнесмену в суде и 
тогда не предъявлялось.

После того как судья успокоил 
возмущенных адвокатов подсуди-
мых, прокурор запросила для них 
наказание. Отказавшись от обвине-
ний по ст. 285 и ст. 286 (злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями и их превышение) УК, проку-
рор потребовала признать Алексея 
Шашаева и замначальника отдела 
планирования оснащения средст-
вами информатизации ФТС Елену 
Соболеву виновными в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК). 
По предложению обвинения, экс-
представитель ФТС на Украине дол-
жен отсидеть три года и шесть ме-
сяцев, а его бывшая подчиненная 
— пять лет. При этом они должны 
быть лишены специальных зва-
ний генерал-лейтенанта и полков-
ника соответственно, а после отбы-
тия наказания в течение трех лет 
не должны занимать руководящие 
должности на госслужбе. В свою 
очередь, для руководителя и учре-
дителя «СБЛ-Техноложис» Вячесла-
ва Лысакова и бизнесмена Игоря 
Береговского обвинение запроси-
ло три года и семь лет заключения 
соответственно.

По версии СКР, давний сорат-
ник главы таможенной службы 
Андрея Бельянинова генерал-лей-
тенант Шашаев организовал про-

ведение конкурса по оказанию 
комплексно-технической поддер-
жки программы Oracle, исполь-
зуемой таможней, с заведомо из-
вестным победителем в лице «СБЛ-
Техноложис», которому за откаты  
было переплачено из бюджета бо-
лее 125 млн руб. Однако, подозре-
вает следствие, откат до таможни 
не дошел, так как Станислав Со-
рокин был задержан сотрудника-
ми ФСБ при обналичивании яко- 
бы предназначенных для этого де-
нежных средств.

В свою очередь, защита подсу-
димых утверждает, что в этом деле 
не было самого события преступ-
ления. Решение о заключении кон-
тракта с «СБЛ-Техноложис» по ре-
зультатам соответствующего кон-
курса принимал не генерал Шаша-
ев, ранее возглавлявший главное 
управление информационных тех-
нологий ФТС, а ведомственная ко-
миссия. Расчеты стоимости услуг 
по контракту осуществляли специ-
алисты группы «РДтех», являющей-
ся одним из дистрибуторов компа-
нии Oracle. «СБЛ-Техноложис» яв-
лялся одним из множества парт-
неров ФТС, и условия нового кон-
тракта этой компанией были пол-
ностью выполнены, а по его испол-
нению таможня никаких претен-
зий не предъявляла. При этом са-
ма ФТС полностью с исполнителем 
работ не рассчиталась — «СБЛ-Тех-
ноложис» долго судилась с тамо-
женниками, добиваясь доплаты в 
30 млн руб. «Это были не хищения, 
а возмездная сделка»,— сказал, вы-
ступая после прокурора, один из 
адвокатов господина Береговско-
го. Прения продолжатся сегодня. 
Защита рассчитывает если не на 
оправдательный приговор, то хотя 
бы на возвращение дела на досле-
дование.

Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
арестован гражданин Белорус-
сии Сергей Новиков, представ-
лявшийся командующим мирот-
ворческими силами казачьей 
гвардии. За €1 млн белорус пред-
лагал российской компании ре-
шить ее проблемы с итальянским 
партнером через своего земля-
ка-судью в Арбитражном инсти-
туте торговой палаты Стокгольма 
(Международный арбитражный 
суд Стокгольма). В случае невы-
платы денег генерал-лейтенант 
Новиков гарантировал россиянам 
проигрыш с взысканием €3 млн.

Как сообщила 
”
Ъ“ официальный 

представитель Таганского райсуда 
Ксения Ляпина, с ходатайством об 
аресте 50-летнего гражданина Бело-
руссии — уроженца деревни Дубой 
Столинского района Брестской обла-
сти Сергея Новикова — обратились 
следователи следственного управле-
ния УВД по Центральному админист-
ративному округу (ЦАО) Москвы. «Ре-
шением суда в отношении Новико-
ва была избрана мера пресечения в 
виде содержания под стражей на два 
месяца»,— пояснила госпожа Ляпи-
на, добавив, что он обвиняется в «со-
вершении мошенничества в особо 
крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Близкие к следствию источни-
ки 

”
Ъ“ рассказали, что поводом для 

ареста белоруса стала его разработ-
ка оперативниками управления 
ФСБ по Москве и Московской обла-
сти. Некоторое время назад к ним 
обратились представители ЗАО 
«Промышленная компания 

”
Про-

мконтроллер“». Оно входит в груп-
пу компаний «Текон» — крупно-
го российского разработчика обо-
рудования и поставщика инжини-
ринговых решений в области про-
мышленной автоматизации. «Про-
мконтроллер» как одно из подразде-

лений «Текона» занимается произ-
водством программируемых контр-
оллеров, интеллектуальных датчи-
ков, термоподвесок, блоков газоо-
борудования и других сопутствую-
щих устройств, которые весьма во-
стребованы в самых различных об-
ластях промышленности, но в пер-
вую очередь в энергетике. Недав-
но у «Промконтроллера» сорвался 
международный контракт, заклю-
ченный с итальянской компанией 
Societa per Impianti Generali (SPIG), 
которая уже 80 лет работает на рын-
ке разработки, производства и вво-
да в эксплуатацию систем охлажде-
ния и градирен. В последние годы 
SPIG активно работает за пределами 
Италии, в том числе и в России. Ус-
ловия контракта «Промконтролле-
ра» с иностранцами предусматри-
вали решение спорных вопросов в 
Международном арбитражном суде 
Стокгольма. После того как в нем на-
чалось разбирательство, к предста-
вителям «Промконтроллера» обра-
тился некий мужчина. Он общался 
только дистанционно — по телефо-
ну или с помощью электронной по-
чты, поясняя, что может помочь в 
решении вопроса в Стокгольме. «Ре-
шальщик» сообщил, что сам он бе-
лорус, а судья, рассматривающий 
дело в арбитраже, является его зна-
комым — также гражданином Бело-
руссии, известным юристом Алек-
сеем Анищенко. Причем послед-
ний якобы уже принял решение об 
удовлетворении иска итальянской 
компании. Но все еще можно по-
править — за €1 млн. В противном 
случае, как утверждал обративший-
ся, по решению стокгольмского су-
да «Промконтроллеру» придется вы-
платить уже €3 млн.

Обещав подумать, предпринима-
тели предпочли обратиться в право-
охранительные органы. Дальней-

шее общение с белорусом шло уже 
под контролем сотрудников УФ-
СБ. В рамках оперативного экспе-
римента белорусу была назначена 
встреча, на которой представители 
«Промконтроллера» пообещали пе-
редать требуемую сумму. На днях 
в помещении одного из коммерче-
ских банков в центре Москвы при-
шедший за деньгами человек от «ре-
шальщика» был задержан сотруд-
никами службы столичного УФСБ 
по ЦАО, после того как ему вручи-
ли сверток с €1 млн. На самом деле 
это была «кукла», а настоящих де-
нег в свертке было только €10 тыс. 
Задержанным оказался гражданин 
Белоруссии Сергей Новиков, назы-
вающий себя командующим мирот-
ворческими силами казачьей гвар-
дии в звании генерал-лейтенанта. 
На сайте гвардии ее целью заявлено 
«объединение лучших представи-
телей казачества, представляющих 
элитную часть потомственных каза-
ков». Там же утверждается, что гвар-
дия действует на территории почти 
всех стран бывших СССР и Югосла-
вии, а также в Германии, Франции, 
Турции, Польше, Румынии, Китае 
и США. Интересно, что помимо ко-
мандующего в списке руководите-
лей казаков-миротворцев числится 
лишь один человек — «атаман сове-
та ставки миротворческих сил каза-
чьей гвардии» генерал-полковник 
Владимир Новиков — отец аресто-
ванного в Москве командующего.

Материалы в отношении Сергея 
Новикова были по подследственно-
сти переданы из ФСБ в полицию, ко-
торая и возбудила в отношении не-
го уголовное дело. При этом уже из-
вестно, что правоохранители прове-
ряют арестованного «решальщика» 
на совершение аналогичных пре-
ступлений.

Сергей Сергеев

По делу ФТС потерпела 
Моспрокуратура
Для генерал-лейтенанта таможенной службы  
запросили три с половиной года заключения

Белорусский казак дошел  
до Стокгольмского арбитража
В Москве арестован генерал, предлагавший решение проблем  
с международным правосудием

Несмотря на то что Сергей  
Федотов выразил готовность 
сотрудничать со следствием, 
суд отправил его в СИЗО 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет президент Московской торгово- 
промышленной палаты Владимир Платонов:
— Уважаемая Ольга Александровна! Примите самые 
искренние поздравления с днем рождения от имени 
Московской торгово-промышленной палаты, круп-
нейшего объединения предпринимателей столицы 
России, и от меня лично! Ваши опыт, глубокие знания, 
высокий профессионализм и человеческое мужество 

по праву снискали вам глубокое уважение среди  
всех, кто посвятил жизнь служению государству и  
закону. А москвичи искренне благодарны вам за созда-
ние в нашем городе высокоэффективной и совре- 
менной судебной системы! Разрешите пожелать  
вам крепкого здоровья, успехов в работе и человече-
ского счастья!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у председателя Мосгорсуда  
Ольги Егоровой
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новости

Счетная палата выявила «при-
знаки аффилированности» чи-
новника Минобрнауки при вы-
делении субсидии в 2,5 млрд 
руб. Высшей школе эконо-
мики. Финансирование осу-
ществлялось в ходе реализа-
ции президентского указа по 
программе «5–100». По итогам 
проверки исполнения бюд-
жета российского образова-
тельного ведомства в 2015 
году аудиторы также выска-
зали претензии к МГУ им. Ло-
моносова и МГТУ им. Баума-
на. В Минобрнауки заявили, 
что ведут «активную работу по 
устранению замечаний», од-
нако обвинения в аффилиро-
ванности чиновника отвергли.

Счетная палата опубликовала 
результаты проверки Министер-
ства образования и науки РФ. В ее 
рамках рассматривалось испол-
нение бюджета ведомства и ряда 
ведущих вузов в 2015 году.

В действиях директора депар-
тамента стратегии, анализа и про-
гноза Минобрнауки Григория Ан-
друщака, который одновремен-
но являлся заведующим кафе-
дрой Высшей школы экономики 
(ВШЭ), аудиторы нашли «призна-
ки аффилированности». С 2013 
по 2015 год ВШЭ получила субси-
дию более 2,5 млрд руб. на повы-
шение конкурентоспособности. 
В частности, отмечают проверя-
ющие, «размер субсидии рассчи-
тывался с использованием коэф-
фициента, определяемого Мино-
брнауки на основании предложе-
ний Совета по повышению кон-
курентоспособности ведущих 
университетов России». Секрета-
рем этого совета и являлся госпо-
дин Андрущак.

Субсидирование ведется в рам-
ках программы «5–100»: согласно 
указу Владимира Путина не менее 
пяти российских вузов должны 
войти «в первую сотню ведущих 
мировых университетов» по вер-
сии мировых рейтингов к 2020 го-
ду. Для реализации указа Мино-
брнауки выделило первоначаль-
но из госбюджета 42 млрд руб. на 
2013–2016 годы, позже сумма бы-
ла увеличена до 44,5 млрд руб. Ву-
зы—участники программы полу-
чают дополнительное бюджетное 
финансирование, защищая пе-
ред специальной комиссией про-
граммы развития.

«ВШЭ с самого начала входит 
в группу лидеров проекта, полу-
чавших наиболее высокие субси-
дии по итогам рассмотрения на 
совете,— рассказали 

”
Ъ“ в пресс-

службе ВШЭ.— Все решения при-
нимаются только членами совета, 
в независимости которых усом-
ниться трудно». Там подчеркнули, 

что сумма субсидии определяется 
не индивидуально, а для всех ву-
зов группы (в этом году наиболь-
шее финансирование — 930 млн 
руб.— получили семь вузов-ли-
деров). «Поэтому нам трудно по-
нять, что имели в виду авторы до-
клада Счетной палаты»,— заклю-
чили в ВШЭ.

Кроме того, аудиторы счита-
ют, что по рекомендации госпо-
дина Андрущака 15 вузов заклю-
чили контракты на обучение со-
трудников по программе «Лиде-
ры изменений для глобальных 
университетов» московской шко-
лой управления «Сколково» на об-
щую сумму 85 млн руб. В бизнес-
школе «Сколково» 

”
Ъ“ лишь сооб-

щили, что «участники програм-
мы 

”
Лидеры изменений для гло-

бальных университетов“ отбира-
лись на конкурсной основе, а ин-
формация о программе была опу-
бликована в открытом доступе».

Стоит отметить, что, согласно 
информации на сайте Минобр-
науки, господин Андрущак рабо-
тал в ВШЭ до 2012 года, после чего 
был назначен директором депар-
тамента ведомства.

Аудиторы ранее уже критико-
вали Минобрнауки за неэффек-
тивную трату бюджетных средств 
при реализации программы «5–

100» и предупреждали о рисках 
невыполнения президентского 
указа (см. 

”
Ъ“ от 14 января). Они 

уже обратились в Генпрокурату-
ру с просьбой отреагировать на 
новые факты нарушений.

Претензии высказаны также 
в адрес ведущих вузов страны — 
МГУ им. Ломоносова и МГТУ 
им. Баумана. В частности, в 2015 
году показатель отношения сред-
ней заработной платы научных 
работников МГУ к средней зара-
ботной плате в регионе не достиг-
нут университетом на 21,7%: при 
плановом значении 143% в 2015 
году фактически достигнуто толь-
ко 112% (согласно указу прези-
дента, к 2018 году зарплата вузов-
ских преподавателей и научных 
сотрудников должна превышать 
среднюю по региону вдвое).

«МГУ неоднократно обращал-
ся в федеральные органы испол-
нительной власти с просьбой 
повысить финансирование на-
учных исследований,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе вуза.— Фи-

нансирование научных иссле-
дований и научного персонала 
в МГУ существенно ниже и мог-
ло бы быть увеличено». Там так-
же отметили, что показатели зар-
платы по «основному континген-
ту вуза, то есть профессорско-пре-
подавательскому составу» соста-
вили 139,64% (при пороговом зна-
чении 133%).

При проверке МГТУ им. Бау-
мана аудиторы установили «при-
знаки нецелевого использова-

ния бюджетных средств на сумму 
2,8 млн руб.» в 2014 году при опла-
те четырех договоров, заключен-
ных с ФАУ «Главгосэкспертиза Рос-
сии»: оплата была произведена 
«ошибочно» из средств субсидии 
на выполнение госзадания. Впро-
чем, в вузе претензии отвергают. 
«Строительство общежития (экс-
пертиза которого проводилась 
по контрактам.— 

”
Ъ“) предназна-

чено для проживания студентов-
бюджетников, и, следовательно, 
возможно использовать средства 
субсидии на выполнение государ-
ственного задания»,— объяснил 

”
Ъ“ проректор по учебной рабо-

те МГТУ Борис Падалкин. По его 
словам, несмотря на произведен-
ные расходы, «ущерба выполне-
нию госзадания нанесено не бы-
ло», оно выполнено вузом полно-
стью. Проректор подчеркнул, что 
федеральным бюджетным орга-
низациям предоставлено право 
самостоятельно определять на-
правление использования выде-
ленных средств субсидий.

В Минобрнауки отметили, 
что распределение средств участ-
никам программы «5–100» «осу-
ществляется Международным со-
ветом по вполне объективным 
критериям, Григорий Андру-
щак на отнесение университетов 
к той или иной группе влияния 
не имеет». В пресс-службе под-
черкнули, что ведомство «ведет 
активную работу по устранению 
всех замечаний Счетной палаты».

Анна Макеева

Высшей школе указали на ошибки 
в экономике
Счетная палата нашла упущения в субсидировании ВШЭ  
и хозяйственной деятельности МГУ и МГТУ

На сайте «Российской общественной ини-
циативы» открыт сбор подписей под тре-
бованием об упрощении правил пере-
оборудования машин. Поводом стали 
сложности, с которыми столкнулись вла-
дельцы внедорожников по всей стране: 
ГИБДД останавливает машины с элемен-
тами тюнинга, штрафуя владельцев и за-
прещая эксплуатацию автомобиля. Ситу-
ация приняла неожиданный оборот: резко 
упали продажи компаний, торгующих 
спецоборудованием для внедорожни-
ков. Как стало известно ”Ъ“, предприни-
матели попросили вмешаться в ситуацию 
президента РФ, бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова и Госдуму. В Росстандарте 
не исключают, что требования к автовла-
дельцам будут пересмотрены.

Ситуация с внедорожниками, оснащен-
ными допоборудованием, обсуждается в со-
цсетях уже несколько месяцев. Речь идет пре-
жде всего о машинах с нестандартными коле-
сами, силовыми бамперами, «лифтованной» 
подвеской, воздухозаборниками для проезда 
бродов (шноркель), дополнительными фара-
ми, лебедками, другими устройствами. Ин-
спекторы ГИБДД такие автомобили останав-
ливают и оформляют протоколы о незакон-
ном внесении изменений в конструкцию, уг-
рожая владельцам прекращением регистра-
ции машины. В сети обсуждаются «облавы га-
ишников», активность которых, по мнению 
водителей, значительно усилилась.

Об усилении контроля или спецрейдах 
речи не идет, пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД. Поста-

новлением правительства №1090, отмечают 
там, запрещена эксплуатация автомобилей, 
конструкция которых изменена без разре-
шения Госавтоинспекции. Требования про-
писаны в техрегламенте Таможенного сою-
за (действует с 1 января 2015 года). Инспек-
торы останавливают не только внедорож-
ники, но и машины с незаконно установ-
ленными газоразрядными лампами (ксено-
ном), газобаллонным оборудованием, авто-
бусы с «лежачими» местами, машины с ре-
кламными конструкциями на крыше, гово-
рят в пресс-службе УГИБДД по Москве. «Со-
трудники обращают внимание на соответ-
ствие транспортного средства требовани-
ям безопасности, ориентируясь на сведе-
ния о его конструкции, которые содержатся 
как в одобрении типа транспортного средст-
ва, так и в руководстве по его эксплуатации, 
разработанном заводом-изготовителем»,— 
пояснили в ГИБДД России.

Если установлен факт незаконно внесен-
ных изменений, автовладельца могут оштра-
фовать на 500 руб. При этом в качестве дока-
зательства принимаются даже данные с ка-
мер. Автоинспектор вправе потребовать вер-
нуть машину в первоначальный вид, в слу-
чае невыполнения требований — подверг-
нуть водителя аресту (ст. 19.3 КоАП, невыпол-
нение требований полицейского) или пре-
кратить регистрацию автомобиля (такая ме-
ра допускается правилами регистрации ав-
томобилей). В Москве за пять месяцев 2016 
года ГИБДД прекратила регистрацию более 
600 машин с незаконно измененной кон-
струкцией.

Автовладельцы вправе «легализовать» не-
штатное оборудование, пройдя длинную це-
почку согласований. Как пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор Центра технической экспертизы НАМИ 
Андрей Васильев, сначала нужно получить 
одобрение техэкспертизы, затем переобору-
довать машину в спецсервисе (по итогам вы-
дается декларация о выполненных работах), 
пройти техосмотр, получить протокол техни-
ческой экспертизы новой конструкции и вне-
сти данные в паспорт транспортного средст-
ва и свидетельство о регистрации. По словам 
господина Васильева, стоимость только офор-
мления документов составляет 9–11 тыс. руб. 
без учета работ в сервисе.

Около 1 млн российских автовладельцев 
за последние 10–15 лет переоборудовали 
свои машины, их до недавнего времени ни-
кто не трогал, говорит основатель тверского 
офроуд-клуба «Лебедушка» Евгений Павлов, 
теперь им придется демонтировать оборудо-
вание, что не всегда представляется возмож-
ным. Кроме того, указывает господин Павлов, 
нет конкретного перечня оборудования, ко-
торое запрещено устанавливать без согласо-
ваний: «Формально установка нештатной за-
щиты картера на 

”
Жигули“ тоже незаконна». 

По словам Евгения Павлова, в результате серь-
езно страдает бизнес компаний, торгующих 
спецоборудованием. «В целом по рынку про-
дажи упали на 50%»,— говорит он.

В 2015 году из-за разницы валют вдвое по-
дорожало австралийское оборудование, рос-
сийские производители внедорожных аксес-
суаров от этого сначала выиграли, но теперь 
терпят убытки, рассказывает учредитель ООО 
«Альфа» (торговый бренд «Автовентури») Геор-
гий Грачиков. «За Уралом, в Сибири, в Якутии 
лебедки и шноркель не для красоты ставят, 
там по-другому не проедешь»,— утвержда-
ет он. Компании, торгующие таким оборудо-
ванием, направили обращения президенту 
Владимиру Путину, бизнес-омбудсмену Бори-
су Титову, членам комитета Госдумы по тран-
спорту, в котором говорят об «уничтожении 
рынка и сокращении нескольких тысяч рабо-
чих мест» и просят переработать технический 
регламент. На сайте «Российской обществен-
ной инициативы» уже собрано более 4 тыс. 
подписей с требованием упростить проце-
дуру согласования изменений конструкции, 
исключив необходимость демонтажа обору-
дования, которое уже установлено.

Глава Росстандарта Алексей Абрамов в раз-
говоре с 

”
Ъ“ подтвердил, что внесение измене-

ний в техрегламент Таможенного союза воз-
можно. «Необходимо внимательно смотреть, 
в каких целях происходит доработка автомо-
биля и как это влияет на безопасность,— зая-
вил он.— Нужно сбалансированное решение 
для соблюдения интересов производителей, 
отвечающих за безопасность движения, и ин-
тересов пользователей. Вопрос об исключени-
ях из правил должен прорабатываться отдель-
но. Нужно определять, где возможны такие 
изъятия, прописывать их в регламенте». Он до-
бавил, что «нужно смотреть, где транспортное 
средство будет использоваться, будет ли оно 
выезжать на дороги общего пользования или 
нет, а также каких узлов касаются переделки».

Иван Буранов

ГИБДД борется 
за первозданный облик 
автомобилей
А предприниматели и владельцы —  
за право на тюнинг

Ряд ведущих вузов  
не смогли сдать экзамен 
Счетной палате  
на «отлично»   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как и предполагал ”Ъ“, столич-
ные власти объявили о новой 
кампании по сносу 107 торго-
вых павильонов, кафе, цветоч-
ных магазинов в разных частях 
города, объявленных «опасным 
самостроем». В феврале 2016 
года под ковш уже пошла сот-
ня построек, чиновники при этом 
ссылались на новые нормы за-
конодательства, позволяющие 
сносить строения даже с офор-
мленным правом собственности. 
Эксперты предупреждают, что 
новая волна сноса может стать 
«политическим раздражителем» 
накануне выборов, чиновники от-
вечают, что «политические спе-
куляции бесперспективны».

О решении продолжить снос 
«опасного самостроя» на заседании 
президиума правительства Москвы 
объявил столичный мэр Сергей Собя-
нин. В новый список вошли 107 стро-
ений, в частности торговые павиль-
оны у метро «Кропоткинская» (остав-
шиеся после прошлой кампании), ма-
газин «Л’Этуаль» и кафе «Хлеб насущ-
ный» на Зубовском бульваре, большая 
часть помещений Нагатинского рын-
ка, магазин «Олимпик» на Олимпий-
ском проспекте, цветочные магазины 
на Садово-Сухаревской улице и в дру-
гих частях города. О подготовке спи-
ска 

”
Ъ“ сообщал 4 июня: в перечень 

мэрии перекочевали, в частности, ТЦ 
«Электрон» у станции метро «Электро-
заводская», торговый центр с рестора-
ном «Киш-Миш» и универсам у метро 
«Улица 1905 года». Некоторые объек-
ты в новом списке упоминаются це-
лыми группами — например, четы-
ре павильона у станции метро «Юж-
ная» (включая офис Банка Москвы) 
или пять строений у выхода из метро 
«Волжская».

«Судились  
и будем судиться»
В феврале 2016 года, напомним, сто-
личные власти со скандалом снесли 
104 павильона у станций метро на ос-
новании принятого ранее постанов-
ления 829-ПП. Пострадавшие пред-
приниматели жаловались генпроку-
рору РФ Юрию Чайке на незаконный 
снос — без решения судов, при нали-
чии оформленных прав собственно-
сти на объекты. Так, к моменту сноса 
по 61 строению существовали реше-
ния судов — в большинстве случаев 
в пользу владельцев павильонов. В мэ-
рии парировали, что строения постро-
ены в местах прохождения газопрово-
дов и других коммуникаций, а пра-
во сносить их в административном 
порядке появилось у регионов по-
сле вступления в силу соответствую-
щих поправок к ст. 222 Гражданского 
кодекса (ГК) РФ. Действия мэрии под-
держивал глава администрации пре-
зидента РФ Сергей Иванов, сравнив-
ший павильоны с «гадюшниками». 
А господин Собянин призывал пред-
принимателей не прикрываться «бу-
мажками о собственности, приобре-
тенными явно жульническим путем».

Законность постановления мэрии 
829-ПП пытались оспаривать в Мосго-
рсуде четыре компании из февраль-
ского списка («Пирамида-2000», «Зве-
здочка», «Корона-Авто» и торговый 
центр «Таганка»). Они ссылались на 
то, что внесудебное лишение прав 
собственности на имущество без 
«справедливой и разумной компенса-
ции убытков» противоречит ГК и Кон-
ституции РФ. Но Мосгорсуд постано-
вил, что мэрия действовала в преде-
лах своих полномочий, позднее ре-
шение оставил без изменения и Вер-
ховный суд РФ. Тяжбы вокруг сносов 
идут до сих пор: в июне ООО «Созида-

ние» подало в столичный арбитраж 
иск к правительству Москвы, пре-
фектуре Южного административно-
го округа (ЮАО) и ГБУ «Автомобиль-
ные дороги ЮАО», требуя возместить 
ущерб в размере 1,8 млрд руб. за де-
монтаж торгового павильона на Ки-
ровоградской улице.

Примечательно, что в июне 2016 
года глава Госинспекции по недви-
жимости Москвы Сергей Шогуров го-
ворил 

”
Ъ“, что не понимает, «откуда 

берутся слухи про вторую волну сно-
сов». Вчера господин Шогуров сказал 

”
Ъ“, что «комментировал это не так»: 

«Мы говорили, что работа носит си-
стемный характер». Противоречий 
с предыдущими заявлениями чинов-
ник не видит. «В городе каждый день 
что-то строится и ломается»,— заме-
тил он, пояснив, что за три года в Мо-
скве демонтировано 700 тыс. кв. м не-
движимости.

Адвокат Артур Айрапетов (пред-
ставляет владельцев объектов у стан-
ции метро «Улица 1905 года») наста-
ивает, что все 107 объектов из ново-
го списка мэрии построены на закон-
ных основаниях и их владельцы об-
жалуют постановление 829-ПП в су-
дах. Юрист Алан Давыдов (представ-
ляет владельцев павильонов у метро 
«Кропоткинская») называет происхо-
дящее «беспределом» и собирается 
вновь жаловаться генпрокурору РФ. 
Президент Ассоциации владельцев 
недвижимости Владимир Капустин 
направил президенту Владимиру Пу-
тину письмо с просьбой наложить мо-
раторий на сносы павильонов вплоть 
до решения Конституционного суда 
РФ (по иску членов его организации). 
Отметим, что накануне Владимир Пу-
тине поручил до 1 декабря 2016 года 
доработать законодательство, касаю-
щееся сноса самовольных построек.

Переедут не все
Столичный мэр Сергей Собянин вче-
ра распорядился помочь арендаторам 
сносимых помещений с поиском но-
вых площадок. «Недостатка в них 
нет»,— сказал мэр, уточнив, что в Мо-
скве свободно 3 млн кв. м торговых 
площадей (из общих 22,5 млн кв. м). 
Член генсовета «Деловой России» Эду-
ард Гулян ранее заявлял, что в рамках 
экспертного совета штаба по защи-
те бизнеса при мэрии он уже догово-
рился с несколькими крупными за-
стройщиками о выделении «пересе-
ленческого фонда» для предприни-
мателей общей площадью до 50 тыс. 
кв. м (см. 

”
Ъ“ от 4 июня). Впрочем, 

Алан Давыдов заявил, что его клиен-
там «никто ничего не предлагал, а из 
мэрии с февраля на письма нет даже 
отписок».

Гендиректор DNA Realty Антон Бе-
лых дал понять, что не все арендато-
ры смогут переехать в крупные ТЦ. 
По его словам, по результатам прош-
лой волны сноса торговых объек-
тов брокеры смогли найти альтерна-
тивные варианты размещения толь-

ко для 10–15% обратившихся аренда-
торов. Господин Белых называет са-
мыми проблемными несетевые точ-
ки общепита, на которые приходит-
ся до 50% арендаторов объектов улич-
ной торговли. Эксперт уточняет, что 
с трудностями могут столкнуться про-
давцы продуктов питания — напри-
мер, колбас из Белоруссии: арендо-
вать помещения в локальных торго-
вых центрах подобные организации 
не могут из-за противодействия круп-
ных ритейлеров, выступающих здесь 
якорными арендаторами. По данным 
консалтинговой компании в сфере 
недвижимости JLL по итогам перво-
го квартала 2016 года, средний уро-
вень вакантных площадей в сегмен-
те стрит-ритейла в Москве составлял 
12,5%. Доля свободных помещений 
в торговых центрах оценивалась в 8%.

В столичной мэрии вчера дали по-
нять, что сносы начнутся не ранее 
конца августа — через два месяца по-
сле завершения бюрократических 
процедур. Политолог Михаил Виног-
радов говорит, что сносы могут стать 
«ключевой городской повесткой» на-

кануне сентябрьских выборов в Госду-
му — особенно в случае, «если не сни-
зится агрессивность стиля». Полито-
лог Евгений Минченко согласен, что 
снос может стать «политическим раз-
дражителем», но замечает, что коман-
да Сергея Собянина не ориентируется 
в этом вопросе «на электоральные по-
следствия»: «У них позиция, что они не 
политикой занимаются, а хозяйствен-
ной деятельностью». Господин Виног-
радов также считает, что команда мэ-
ра в этом вопросе «будет демонстриро-
вать уверенность в своей правоте, тем 
более что после первого цикла сносов 
окрика сверху не последовало». На-
помним, господин Собянин возгла-
вит столичный список партии «Еди-
ная Россия» на выборах депутатов Гос-
думы 18 сентября. В Госинспекции по 
недвижимости Москвы 

”
Ъ“ заверили, 

что основной задачей сноса павильо-
нов является «безопасность граждан» 
и «политические спекуляции на эту 
тему бесперспективны».

Александр Воронов,  
Анна Занина,  
Александра Мерцалова

Мэрия открывает второй сезон охоты на ларьков
Еще 107 павильонов ждут своего ковша
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Бывшие руководители 
МВД Грузии шпионили 
за оппозиционерами

Тбилисский городской суд приговорил быв-
шего заместителя министра внутренних дел 
Грузии Шоту Хизанишвили, экс-руководителя 
департамента конституционной безопасности 
МВД Левана Кардаву и главу оперативного от-
деления того же департамента Важу Лилуаш-
вили к тюремному заключению за незаконное 
прослушивание в 2012 году разговоров оппо-
зиционных деятелей. По утверждению следст-
вия, чтобы добиться успеха в этой операции, 
осужденные «грубо шантажировали» одного 
из сотрудников личной охраны лидера коали-
ции «Грузинская мечта» миллиардера Бидзи-
ны Иванишвили.

Бывшего заместителя министра внутрен-
них дел Шоту Хизанишвили судебные приста-

вы арестовали прямо в зале тбилисского го-
родского суда — сразу после того, как судья 
зачитал приговор по делу о незаконных про-
слушках в 2012 году. В числе жертв — нынеш-
ний министр обороны Тинатин Хидашели, 
бывший премьер Ираклий Гарибашвили, 
председатель парламентского комитета  
по защите прав человека Екатерина Беселия  
и депутат Губаз Саникидзе.

Четыре года назад все они были лидерами 
оппозиции, победившей на выборах 1 октября 
2012 года — под предводительством Бидзины 
Иванишвили. Аудиозаписи их переговоров с 
нелестными оценками и нецензурными выра-
жениями в адрес друг друга тогда транслиро-
вали многие грузинские телеканалы.

Генпрокуратура опубликовала сенсацион-
ные данные о «детективной истории», пред-
шествовавшей обнародованию аудиозапи-
сей. Незадолго до парламентских выборов 
2012 года один из сотрудников личной охраны 
Бидзины Иванишвили — Бесик Сурмава —  
таинственно исчез. Через несколько дней он 
выложил в социальные сети видео с обраще-
нием к общественности, утверждая, что мил-
лиардер приказал ему тайно записывать раз-
говоры своих же соратников по оппозиции — 
«с целью их последующего шантажа».

Господин Иванишвили, ставший после  
выборов премьером, распорядился провести 
тщательное расследование происшедшего.  
В ходе него выяснилось, что Шота Хизанишви-
ли и Леван Кардава организовали прослуши-
вание телефонных разговоров оппозиционе-
ров с помощью команды Важи Лилуашвили,  
а затем «шантажом и угрозами» заставили  
охранника миллиардера Бесика Сурмаву  
«исчезнуть» и опубликовать эти записи якобы 
от своего имени.

Следствие обнаружило удивительные  
подробности прослушек. Как оказалось, глава 
оперативного отдела МВД Важа Лилуашвили  
с помощью специальной вирусной програм-
мы, запущенной в домашние компьютеры оп-
позиционеров, мог записывать не только те-
лефонные переговоры, но и все беседы, кото-
рые они вели дома.

Один из лидеров оппозиционного движе-
ния 2007–2012 годов кинорежиссер Георгий 
Хаиндрава сообщил ”Ъ“, что операции подоб-
ного рода санкционировал лично тогдашний 
президент Михаил Саакашвили. «Он сам слу-
шал и смотрел эти записи, а потом приказы-
вал ручным телекомпаниям, какие из них вы-
пустить в эфир»,— утверждает господин Хаин-
драва. Георгий Двали, Тбилиси

В Брюсселе сегодня завершит-
ся двухдневный саммит Евросо-
юза, участницей которого пока 
остается Великобритания. Впро-
чем, участницей уже не совсем 
полноценной — на сегодняшнем 
заседании ее премьер Дэвид Кэ-
мерон не появится: перспективы 
отделения Соединенного Коро-
левства, согласно европейскому 
законодательству, должны обсу-
ждаться в отсутствие уходящей 
страны. То, как будет выглядеть 
Евросоюз после потери одно-
го из ключевых участников, зави-
сит сейчас от двух основных фак-
торов: как скоро Лондон оформит 
формальную процедуру развода 
и смогут ли остающиеся страны 
договориться между собой о но-
вых правилах игры.

В первый день саммита ЕС, вчера, 
на повестке дня стояли темы, кото-
рые еще недавно могли стать главны-
ми сюжетами встречи европейских 
лидеров: миграция и внешняя по-
литика. Однако ни летний пик при-
тока мигрантов, ни представленная 
главой внешнеполитической служ-
бы ЕС Федерикой Могерини Глобаль-
ная стратегия Евросоюза по вопросам 
внешней политики и политики без-
опасности не привлекли такого вни-
мания политиков и журналистов, как 
вопрос выхода Британии из ЕС.

Премьер-министр Великобрита-
нии Дэвид Кэмерон пока не проявля-
ет никакого желания по своей иници-
ативе активировать 50-ю статью Лис-
сабонского договора, регламентиру-
ющую выход из Евросоюза того или 
иного государства. А без соответству-
ющей инициативы Лондона ЕС не мо-
жет запустить механизм брекзита.

Складывается тупиковая ситуа-
ция. Лидеры ключевых государств 
альянса говорят о необходимости 

ускорить процесс развода, не растя-
гивать его на месяцы и на годы, но 
не имеют возможности реализовать 
этот свой призыв. Лондон дает по-
нять, что предметные переговоры о 
выходе из ЕС начнутся только после 
определения кандидатуры нового 

британского премьера — в сентябре, 
а то и в октябре. Ни канцлера ФРГ Ан-
гелу Меркель, ни президента Фран-
ции Франсуа Олланда, ни руководи-
телей европейских структур такая по-
теря темпа абсолютно не устраивает.

О том, насколько эмоциональ-
но воспринимают проблему отделе-
ния Британии ее партнеры на кон-
тиненте, свидетельствовал тон ком-
ментариев, звучавших вчера в Брюс-
селе. Председатель Европейского со-
вета Дональд Туск заявил, что про-
цесс развода с Великобританией в 
ЕС готовы начать «уже сегодня». И 

добавил: «Я почувствовал себя так, 
будто мой дом покинул кто-то очень 
близкий. И в то же время я понял, на-
сколько мне дорог этот дом». Не ме-
нее эмоциональным был и премь-
ер Люксембурга Ксавье Беттель. «Это 
вам не статус в Facebook 

”
все слож-

но“. Надо решать — или брак, или 
развод, а не что-то между ними»,— 
призвал он британцев.

Дискуссию о новом будущем для 
Европы лидеры 27 стран, пока остаю-
щихся в ЕС, проведут сегодня — меж-
ду собой, без Дэвида Кэмерона. Со-
гласно европейскому законодатель-

ству, представители Британии смо-
гут до последнего принимать участие 
во всех переговорах — кроме тех, где 
планируется обсуждать будущее их 
страны. Один из собеседников 

”
Ъ“ в 

европейских структурах заранее по-
яснял: именно по этой причине клю-
чевые темы переговоров были разве-
дены по двум дням — чтобы не застав-
лять британского премьера покидать 
зал заседаний раньше других коллег. 
В то же время собеседник 

”
Ъ“ уверен: 

«Британцы до последнего будут иг-
рать активную роль при обсуждении 
множества других вопросов».

Между тем выработать единые 
принципы, на которых будет вес-
тись дальнейший диалог с Лондо-
ном, ключевые страны ЕС пока не 
могут. Франсуа Олланд настроен го-
раздо более жестко по отношению 
к британцам, чем Ангела Меркель, 
которая предпочитает не торопить 
процесс развода, сделать его более 
мягким, в максимально возможной 
степени учесть экономические инте-
ресы Лондона. Президент Франции, 
напротив, настаивает на скорейшем 
проведении всех необходимых для 
развода процедур и начале выстраи-
вания нового формата ЕС, без Вели-
кобритании.

И здесь возникает еще одна про-
блема. Этот самый новый, постбри-
танский формат Берлин и Париж 
также видят по-разному. Для Фран-
суа Олланда, заручившегося поддер-
жкой итальянского премьера Мат-
тео Ренци, приоритет в том, чтобы 
создать ядро будущего союза, состо-
ящее из государств, настроенных 
на глубокую интеграцию и не испы-
тывающих центробежных тенден-
ций. Ангела Меркель, напротив, на 
этом этапе предпочитает сконцент-
рироваться на сохранении единства 
оставшихся 27 партнеров и не выд-

вигать инициатив, способных спро-
воцировать дальнейший раскол. Тем 
более что страны Восточной Европы 
и так весьма болезненно восприня-
ли новую тенденцию, проявившую-
ся в поведении шести стран—осно-
вательниц ЕС (Франция, Германия, 
Италия, Бельгия, Голландия и Люк-
сембург),— проводить отдельные 
переговоры о будущем союза в узком 
формате «элитного клуба», не при-
глашая на них «младоевропейцев».

Наиболее радикальную повестку 
для новой Европы пока предложила 
Польша. Как заявил в преддверии 
саммита глава польского МИДа Ви-
тольд Ващиковский, Варшава гото-
ва выступить с «решительными ини-
циативами», предлагая, в частности, 
пересмотреть Европейский договор 
(фактически конституцию ЕС), рас-
ширить компетенции стран-участ-
ниц и Европейского совета в ущерб 
Еврокомиссии, а также отправить 
в отставку «хотя бы часть европей-
ских лидеров».

О том, что нынешние польские 
власти тем самым пытаются в том 
числе свести счеты с экс-премьером  
страны Дональдом Туском, дал по-
нять в интервью газете Rzeczpospolita  
лидер правящей партии «Право и 
справедливость» Ярослав Качинь-
ский. Он призвал партнеров по ЕС 
ослабить «бюрократическое давле-
ние» со стороны Брюсселя, пересмо-
треть принципы формирования Ев-
ропарламента, включив в него пред-
ставителей национальных парла-
ментов, а главное — проводить бо-
лее жесткую политику в отношении 
внешних игроков: Китая, России и да-
же США, считающихся ключевым со-
юзником Польши.

Галина Дудина,  
Брюссель—Москва;  
Максим Юсин

Британию провожают всем континентом
Лидеры стран Евросоюза обсудят будущее без участия Дэвида Кэмерона

В неформальной встрече  
лидеров ЕС о будущем Европы 
без Великобритании  
премьер-министр страны  
Дэвид Кэмерон (справа)  
принять участие не сможет 
ФОТО REUTERS

Президент Украины Петр Поро-
шенко посетил с кратким визи-
том Брюссель, проведя серию 
встреч с руководством Евросою-
за на полях открывшегося вчера 
двухдневного саммита ЕС. Ито-
ги референдума о выходе Сое-
диненного Королевства из Ев-
росоюза внесли радикальные 
изменения в формат общения 
украинского лидера с его евро-
пейскими коллегами, которое 
изначально планировалось как 
«мини-саммит» ЕС—Украина. Вы-
яснение отношений с Лондоном, 
на котором были вынуждены сос-
редоточиться лидеры ЕС, ото-
двинуло украинскую повестку 
на второй план. В итоге Петр По-
рошенко, приехавший в Брюссель 
добиваться перехода на безвизо-
вый режим с ЕС и продления санк-
ций против России, довольство-
вался заверениями европейских 
чиновников в моральной поддер-
жке Киева.

Подготовка Петра Порошенко к 
поездке в Брюссель вступила в ак-
тивную фазу на прошлой неделе, 
когда украинский лидер посетил Па-
риж, проведя переговоры с француз-
ским президентом Франсуа Оллан-
дом. По итогам переговоров лидеры 
двух стран провели пресс-конферен-
цию, которая должна была проде-
монстрировать общность взглядов 
Парижа и Киева на необходимость 
сохранения увязки вопроса о санк-
циях против Москвы с минскими 
соглашениями. «Мы будем придер-
живаться той позиции, что санкции 
должны действовать до тех пор, пока 
не выполнены минские договорен-
ности»,— заявил Франсуа Олланд.

Однако сенсационные итоги ре-
ферендума о выходе Британии из Ев-
росоюза смешали карты украинско-
му лидеру, в очередной раз рассчи-
тывавшему использовать свой визит 
в Брюссель для демонстрации того, 
что процесс евроинтеграции Украи-
ны все еще не утратил перспектив, в 
то время как давление на Россию со 
стороны ЕС будет продолжено.

Комментируя итоги Brexit, Петр 
Порошенко оставил в Facebook за-
пись о том, что «европейский ин-
теграционный проект» не уступит 

давлению евроскептиков и «найдет 
путь к их сердцам». «Я надеюсь, что 
санкции против России как страны-
агрессора будут продлены»,— доба-
вил украинский лидер. В свою оче-
редь, глава МИД Украины Павел 
Климкин написал в Twitter, что «объ-
единенная Европа должна будет пре-
одолеть серьезные испытания насто-
ящего и будущего» и Украина «сыгра-
ет важную роль в этом процессе».

Впрочем, уже прилетев в Брюс-
сель, президент Порошенко столк-
нулся с тем, что его европейские со-
беседники поглощены вопросом о 
том, как реагировать на итоги Brexit 
и выстраивать отношения с Великоб-
ританией (см. материал на этой стра-
нице). Учитывая необходимость экс-
тренных незапланированных кон-
сультаций, программа визита госпо-
дина Порошенко постоянно перекра-
ивалась, а обсуждение вышло ском-
канным. Встреча с председателем Ев-
ропарламента Мартином Шульцем 
была перенесена на вечер. Поздно 
вечером в понедельник также при-
шлось проводить мини-саммит, кото-
рый изначально планировался в фор-
мате «рабочего завтрака». Как сооб-
щил пресс-секретарь президента Ук-
раины Святослав Цеголко, во встре-
че приняли участие председатель 
Европейского совета Дональд Туск, 
председатель Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер, а также глава европей-
ской дипломатии Федерика Могери-
ни и еврокомиссары Марош Шефчо-
вич, Сесилия Мальмстрём, Йоханнес 
Хан и Валдис Домбровскис. «Украина 
— первая страна, не входящая в ЕС, 
с которой встретились руководители 
Евросоюза после Brexit»,— многозна-
чительно заметил господин Цеголко.

Однако пресс-конференции по 
итогам мини-саммита Украина—ЕС 
не было — по причине плотного гра-
фика первых лиц Евросоюза. «Мы об-
судили ряд важных вопросов, в том 
числе скоординировали наши дей-
ствия по безвизовому режиму,— со-
общил Петр Порошенко.— Мы ждем, 
что формальные процедуры в коми-
тетах будут завершены до летних ка-
никул в Европарламенте». «Есть объ-
ективные трудности, которые поя-
вились в связи с Brexit, но они могут 
лишь отсрочить (введение безвизо-

вого режима.— 
”
Ъ“) на дни, возмож-

но, на недели»,— оптимистично зая-
вил господин Порошенко. «Украина 
выполнила все условия для безвизо-
вого режима. Это было еще раз под-
тверждено во время мини-саммита с 
представителями ЕС»,— добавил он.

Другие участники переговоров 
также прокомментировали встре-
чу на своих страницах в социаль-
ных сетях. «Мы надеемся, что и Евро-
совет, и Европарламент рассмотрят 
предложение Еврокомиссии об от-
мене виз для Украины»,— написал в 
Twitter Валдис Домбровскис.

Собеседники 
”
Ъ“ в Верховной ра-

де разошлись в оценках визита Пет-
ра Порошенко в Брюссель. «Несмо-
тря на Brexit, вероятность добить-
ся отмены виз остается на уровне 
70%,— заявил 

”
Ъ“ депутат от фрак-

ции 
”
Блок Петра Порошенко“ Алек-

сандр Черненко.— Общение Пет-
ра Порошенко в Брюсселе и встре-
ча спикера Верховной рады Влади-
мира Гройсмана с Ангелой Меркель 
в Берлине показывают, что Украина 
не потеряла свои позиции в ЕС». «В 
ЕС появятся новые центры влияния, 
и, может, это будет неплохо для Укра-
ины. Скорее всего, ее положение не 
ухудшится, на что Петру Порошенко 
и намекают в Брюсселе»,— продол-
жает господин Черненко.

Иную точку зрения в беседе с 
”
Ъ“ 

выразил депутат от Радикальной 
партии Игорь Попов. «Сейчас ситуа-
ция не в пользу Украины, наши во-
просы отходят в ЕС уже не на второй, 
а на третий план,— признал госпо-
дин Попов.— Назвать эти дела хоро-
шими нереально».

На фоне многочисленных про-
блем, ставящих под угрозу обещан-
ную евроинтеграцию, власти Укра-
ины пытаются добиться успеха в на-
лаживании контактов со странами 
Вышеградской четверки (Польша, 
Чехия, Словакия, Венгрия). «Если 
распад Евросоюза продолжится, 
есть надежда на создание нового со-
юза в рамках Вышеградской иници-
ативы»,— сказал 

”
Ъ“ политтехнолог 

Виктор Уколов, близкий к админис-
трации президента Украины.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Петр Порошенко потерялся в Европе
Brexit отвлек внимание от Украины

Власти Татарстана начали под-
готовку к продлению договора 
о разграничении полномочий  
с федеральным центром, дейст-
вие которого закончится летом 
2017 года. По словам спикера 
госсовета Фарида Мухаметшина, 
активно этим вопросом респу-
блика займется после избрания 
новой Госдумы. Эксперты уве-
рены, что перезаключение дого-
вора для президента республи-
ки Рустама Минниханова имеет 
«имиджевое значение».

Татарстан намерен продлить до-
говор о разграничении полномо-
чий между органами власти РФ и 
республики. Прежний был подпи-
сан президентом Владимиром Пу-
тиным и экс-президентом респу-
блики Минтимером Шаймиевым в 
июне 2007 года, а в июле 2007 года 
утвержден как федеральный закон. 
Срок действия договора — десять 
лет. «Безусловно, мы выступаем за 
то, чтобы этот договор действовал, 
показывая легитимность наших 
основополагающих документов,— 
заявил вчера спикер Госсовета Та-
тарстана Фарид Мухаметшин.— Это 
пример и подтверждение того, что 
мы живем в федеративном государ-
стве». По его словам, республика 
«не претендует на какие-то новые 
полномочия», и настроена на то, 
«чтобы этот договор существовал и 
дальше». Спикер полагает, что «ра-
бота в этой части пойдет более ин-
тенсивно» после думских выборов 
18 сентября.

Первый договор между Казанью 
и Москвой был подписан в 1994 го-
ду президентом РФ Борисом Ельци-
ным и Минтимером Шаймиевым. 
К этому времени Татарстан принял 
декларацию о суверенитете, провел 

референдум о независимости, отка-
зался подписать общий с другими 
субъектами федеративный договор 
и ввел собственную конституцию. 
По первому договору, который был 
бессрочным, Татарстан признавал-
ся как государство, объединенное 
с Россией, имел право на собствен-
ное законодательство, налоги, граж-
данство. Но с приходом в Кремль 
Владимира Путина законодатель-
ство всех субъектов РФ было приве-
дено в соответствие с федеральным. 
В 2003 году на федеральном уровне 
были внесены поправки в закон «Об 
общих принципах организации за-
конодательных и исполнительных 
органов госвласти субъектов РФ», 
которые установили двухлетний 
срок для обновления ранее заклю-
ченных договоров, после чего преж-
ние соглашения теряли силу, а но-
вые должны были устанавливаться 
законами. То есть Татарстан факти-
чески обязали идти на подписание 
нового договора.

По нынешнему договору за ре-
спубликой, в частности, признает-
ся право на совместное с федераль-
ным центром решение вопросов, 
связанных с экономическими, эко-
логическими, культурными и ины-
ми особенностями Татарстана, пра-
во на особое оформление паспортов 
(жители республики могут вместе с 
общепринятым паспортом получить 
вкладыш на татарском языке).

Каким образом республика пове-
дет теперь переговоры с центром о 
закреплении договорных отноше-
ний, господин Мухаметшин вчера не 
уточнил, но предположил, что Татар-
стан не затребует третьего договора: 
«Не исключаю, что мы просто пой-
дем на пролонгацию договора. Это 
принципиально в целом для стра-

ны». «Время договоров ушло»,— счи-
тает казанский политолог Владимир 
Беляев. По его мнению, с практиче-
ской точки зрения логичнее «заклю-
чать ряд отдельных соглашений, что 
сейчас и делает нынешний прези-
дент Рустам Минниханов». Глава ре-
спублики «умеет выбивать деньги из 
центра, успешно осваивать их и от-
читываться», подчеркнул эксперт. Но 
республика, считает он, будет доби-
ваться договора, который ей «нужен, 
чтобы показать свой особый статус, а 
ее элите — чтобы закрепить свою мо-
нополию на власть».

Отказ федерального центра от 
пролонгации договора может не-
сти для Татарстана в первую оче-
редь «имиджевые потери», считает 
директор Института истории Ака-
демии наук республики Рафаэль 
Хакимов: «В политике иногда даже 
символические шаги могут приве-
сти к материальной выгоде». Татар-
стан отличается от других нацио-
нальных субъектов РФ тем, что про-
должает называть главу республи-
ки президентом, хотя с 2016 года 
это противоречит федеральному за-
конодательству. «Договор действи-
тельно лишь символ, который име-
ет значение для элиты, подчеркивая 
ее особое положение»,— заявил 

”
Ъ“ 

вице-президент Центра политиче-
ских технологий Ростислав Туров-
ский. Поэтому Рустам Минниханов 
заинтересован в сохранении дого-
вора, иначе в республике его сочтут 
могильщиком татарстанского суве-
ренитета. С содержательной точки 
зрения такой договор абсолютно 
бессмысленный — в нем не может 
быть ничего, что противоречило бы 
федеральному законодательству.

Кирилл Антонов, Казань; 
Виктор Хамраев

Татарстан хочет выглядеть особенным
Рустаму Минниханову нужен новый договор с Москвой
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15323,14 (+13,93)
РТС 905,36 (+16,58)
FTSE 100 6140,39 (+158,19)

DAX 30 9447,28 (+178,62)
DJIA* 17270,53 (+130,29)
NASDAQ Composite* 4658,40 (+63,96)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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● 45,24тыс. пунктов ● 17,284

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06.16
Австралийский доллар 48,0174
Английский фунт 86,4364
Белорусский рубль** 32,3441
Датская крона* 96,4743

Доллар США 64,8095
Евро 71,7117
Индийская рупия*** 95,4625
Казахский тенге*** 19,0956

Канадский доллар 49,9649
Китайский юань* 97,4843
Норвежская крона* 76,5364
СДР 90,1921

Сингапурский доллар 47,8228
Новая турецкая лира 22,2148
Украинская гривна* 26,0410
Шведская крона* 76,2178

Швейцарский франк 66,1727
Японская иена*** 63,3741
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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рекламирует корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

В октябре 2010 года тогдашний пре-
зидент Дмитрий Медведев и премь-
ер Владимир Путин провели рабо-
чую встречу в Горках, где обсуждали 
список кандидатов на пост мэра Мо-
сквы на смену «утратившему дове-
рие» Юрию Лужкову. Затем первые 
лица страны продолжили общение в 
«неформальной обстановке», как при-
нято уточнять на сайте Кремля. Посе-
тивший в тот день выставку «Золотая 
осень» премьер угостил президента 
ржаным хлебом и молоком, произве-
денным холдингом «Рузское молоко» 
Василия Бойко-Великого (с 2007 по 
2016 год он был фигурантом уголов-
ного дела вокруг махинации с участ-
ками в Подмосковье). Фотографии не-
формальной части встречи, на кото-
рых Владимир Путин и Дмитрий Мед-
ведев рассматривают картонные упа-
ковки, разливают и пьют молоко, и 
сейчас легко можно найти в интерне-
те. Холдинг сам использовал один из 

снимков как обложку корпоративно-
го календаря, но этим не ограничился 
и установил на территории своего за-
вода в Подмосковье плакат с фотогра-
фией дегустации площадью пример-
но 15 кв. м. Эта конструкция недавно 
вызвала недовольство управления Фе-
деральной антимонопольной службы 
(УФАС) по Московской области. 

Контролеры посчитали, что плакат 
является рекламой и установлен в на-
рушение закона о рекламе, который 
не допускает указания на то, что «объ-
ект рекламирования» одобряется ор-
ганами власти. Фотография «не содер-
жит указания» на то, что она сделана в 
рамках рабочей встречи первых лиц 
государства, при этом на плакате есть 
изображение продукции, а сам сни-
мок создает впечатление «постано-
вочного, направленного на рекламу», 
говорится в постановлении УФАС. Ве-
домство обязало холдинг демонтиро-
вать плакат (это требование компа-
ния уже выполнила) и оштрафовало 
производителя на 100 тыс. руб. Сейчас 
«Рузское молоко» пытается оспорить 
предписание УФАС в суде. «Мы не бы-
ли заказчиком фотосъемки, не опла-
чивали участие молочной продукции 
в съемке, поэтому считаем, что квали-
фикация данного плаката как реклам-
ного является незаконной»,— говорит 
представитель холдинга Мария Прес-
нова-Бойко. Вопрос наличия прав на 
использование фотографий предста-
витель «Рузского молока» комменти-
ровать отказалась.

Доказательством принадлежно-
сти плаката к рекламе может служить 
присутствие на нем бренда, продук-
ции или призывов к ее покупке, по-
ясняет советник адвокатского бюро 
А2 Фарид Бабаев. Но если этих при-
знаков на плакате нет, а изображе-
ние не искажает действительности, 
то шансы на отмену решения в суде 
у холдинга есть, считает юрист. Для 
рынка не секрет, что «Рузское моло-
ко» и сам господин Бойко-Великий — 
носители, как принято говорить, тра-
диционной идеологии, для которой 
очень важна демонстративная под-
держка государства и первых лиц. 
Фотография президента и премьера, 
которые пьют молоко холдинга, для 
трансляции этого сообщения подхо-
дит идеально.

вчера

РОССИЙСКИЙ СОЮЗ 
ТУРИНДУСТРИИ

со ссылкой на данные Росстата 
 заявил о сокращении выезд-
ного туристического потока 
из России в первом квартале 
на 22% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Эта 
цифра лучше прошлогоднего пока-
зателя, когда объем выезда за ана-
логичный период упал на 40,3%. 
Наиболее популярными направ-
лениями выезда стали Таиланд — 
236,9 тыс. человек (на 28% больше, 
чем за аналогичный период прош-
лого года), Германия — 108,5 тыс. 
(минус 22%), ОАЭ — 104,9 тыс. (ми-
нус 2,6%), Китай — 98,7 тыс., (+70%) 
и Италия — 90,2 тыс. (минус 11%). 
Александра Мерцалова

МИНКОМСВЯЗЬ

подготовит поправки к нор-
мам из «антитеррористиче-
ского пакета» депутата Ири-
ны Яровой и сенатора Викто-
ра Озерова, заявил министр свя-
зи и массовых коммуникаций Ни-
колай Никифоров в Совете феде-
рации. «К сожалению, та хроноло-
гия, по которой закон принимал-
ся в версии второго чтения, не по-
зволила комитету учесть или заслу-
шать позицию министерства. Уве-
рены, что требуется целый ряд де-
тализирующих поправок к статьям, 
которые касаются технологической 
сферы»,— сообщил министр. По его 
мнению, закон потребует поправок 
в части сертификации средств свя-
зи, ключей шифрования и хранения 
данных. Поправки будут готовить-
ся с учетом «проработок компаний», 
они могут быть готовы уже в сентя-
бре-октябре. «Интерфакс»

ПАВЕЛ ГОРШЕНКОВ

стал новым гендиректором 
АК «Транснефтепродукт» 
(ТНП, структура «Транснеф-
ти»). До этого он занимал долж-
ность заместителя гендиректо-
ра трубопроводной монополии. 
На этом посту он сменил Николая 
Горбаня, который с 25 июня при-
ступил к обязанностям главы Ка-
спийского трубопроводного кон-
сорциума. Господин Горшенков за-
нимал должность замгендирек-
тора «Транснефтепродукта» с ию-
ля 2015 года. Компания занимает-
ся транспортировкой светлых неф-
тепродуктов, которые поставля-
ются в регионы России, страны Та-
моженного союза, а также в даль-
нее зарубежье (Латвия, Венгрия). 
 Ольга  Мордюшенко

«ФОСАГРО»

привлекла предэкспортный 
кредит. «Фосагро» сообщила, 
что ее дочерняя структура «ФосАг-
ро-Череповец» привлекает пред-
экспортное финансирование син-
диката международных банков 
на $250 млн на четыре года, выбор-
ка средств начнется до конца ию-
ня. Как уточнили в «Фосагро», день-
ги пойдут на рефинансирование 
более коротких и дорогих займов. 
Чистый долг «Фосагро» на конец 
первого квартала — $1,443   млрд. 
 Ольга Мордюшенко

МИНЭКОНОМИКИ

попросило вице-премье-
ра Аркадия Дворковича вме-
шаться в рассмотрение це-
левой модели рынка желез-
нодорожных грузоперево-
зок (ЦМР), соответствующее пись-
мо вице-премьеру направил замми-
нистра Николай Подгузов. 24 ию-
ня Минэкономики внесло в прави-
тельство обновленный проект ЦМР 
(см. ”Ъ“ от 27 мая). Как отмечает-
ся в письме господина Подгузова, 
у участников рынка и ведомств нет 
компромисса по ключевому вопро-
су — допуску частных перевозчи-
ков на сеть ОАО РЖД. Министерст-
во просит правительство рассмо-
треть вопрос в рамках межведом-
ственной рабочей группы по разви-
тию железнодорожного транспорта. 
RNS; Наталья Скорлыгина

правила  
игры

Для рынка не секрет, 
что «Рузское молоко» 
и сам господин 
 Бойко-Великий — 
 носители, как принято 
 говорить, традицион-
ной идеологии

ТНТ переключил программу лояльности
Теперь ей управляют структуры Александра Карманова

У входящего в «Газпром-медиа» 
телеканала ТНТ появился оче-
редной совместный проект 
с компанией «Солярис Промо 
Продакшн» (СПП) владельца Ев-
разийского трубопроводного 
консорциума Александра Кар-
манова. СПП, уже производя-
щая реалити-шоу «Дом-2» и вла-
деющая долями в Comedy Club 
Production и канале «ТНТ Music», 
теперь стала подрядчиком про-
граммы лояльности для зрите-
лей ТНТ — мобильного приложе-
ния «ТНТ-Club». СПП приобрела 
этот проект у председателя сове-
та директоров крупнейшей в Рос-
сии независимой энергосбы-
товой компании «ТНС Энерго» 
Александра Рубанова.

24 июня сменились владельцы 
ООО «ТНТ-Клуб», управляющего про-
граммой лояльности канала ТНТ, сле-
дует из данных ЕГРЮЛ и Kartoteka.
ru. Теперь 70% компании принадле-
жит СПП, 30% — Евразийскому трубо-
проводному консорциуму, которыми 
владеет Александр Карманов. До того 
«ТНТ-Клуб» принадлежал Александру 
Рубанову. Господин Рубанов — акци-
онер и председатель совета директо-
ров крупнейшей в России независи-
мой энергосбытовой компании «ТНС 
Энерго». Ранее он не был известен как 
партнер ТНТ или медиаинвестор. Он 
владел ООО «ТНТ-Клуб» с начала 2015 
года; еще раньше компания принад-
лежала гендиректору «МТэнерго-
сбыт» Виктору Жукову.

Представители ТНТ и Александ-
ра Рубанова отказались от коммен-
тариев. Заместитель исполнитель-
ного директора СПП Роман Мак-
симов подтвердил, что «ТНТ-клуб» 
«был приобретен в рамках развития 
digital-направления СПП». Он не рас-
крыл сумму сделки.

ТНТ объявил о запуске програм-
мы лояльности «ТНТ-Club» летом 
2015 года: это мобильное приложе-
ние, через которое можно смотреть 
телепроекты ТНТ, участвовать в го-
лосованиях, набирать баллы и по-
лучать скидки у партнеров програм-
мы. Среди них указаны сети кофеен 
«Шоколадница» и «Кофе-хауз», сеть 
обуви Mascotte, интернет-магазин 
«ЛитРес», Philips, сеть кинотеатров 
«Формула кино», New Balance, «Снеж-
ная королева», Yves Rocher, ЦУМ, 
Booking.com; есть совместные акции 
с «М.Видео», KupiVIP, «Яндекс.Такси». 
В приложении также предлагается 

возможность оформить кредитную 
или дебетовую карту в партнерстве 
с Тинькофф-банком. Представитель 
«Яндекс.Такси» уточнил, что сервис 
размещается на этой площадке лишь 
с 1 июня и выводы по эффективно-
сти пока делать рано. «Если говорить, 
сколько человек пользуется промоко-
дом, то тут очень даже неплохие по-
казатели»,— добавил он.

ТНТ получает с каждой трансак-
ции минимальный процент, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в одной из подрядных 

организаций ТНТ. Но пока програм-
ма вялотекущая и мало что дает теле-
каналу, добавляет он. В начале года 

Игорь Мишин, на тот момент генди-
ректор ТНТ, говорил 

”
Ъ“, что проект 

пока в инвестиционной фазе, но под-
черкивал его серьезность для телека-
нала. У приложения «ТНТ-Club» более 
7 млн установок, уточняет Роман Мак-
симов. По его словам, основная мо-
дель монетизации у него рекламная: 
ТНТ и СПП делят доходы от продажи 
рекламы в приложении. Рекламны-
ми продажами занимаются сам «ТНТ-
Клуб» и входящий в «Газпром-медиа» 
сейлз-хаус Gazprom-Media Digital.

СПП давно выступает партнером 
ТНТ: уже два года компания произ-
водит по заказу канала реалити-шоу 
«Дом-2», а с недавнего времени управ-
ляет новым телеканалом «ТНТ Music». 
Структуры господина Карманова, ко-
торый занимается поставкой труб 
для нефтегазовых монополий, также 
владеют 25% Comedy Club Production, 
ключевого производителя телепроек-
тов ТНТ. Кроме того, как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, в 2014 году СПП приобрела у 

Игоря Мишина за несколько миллио-
нов долларов его кабельный канал с 
хип-хопом A-One и одноименный ре-
сторан в Москве (теперь — Balzi Rossi).

У СПП есть и другие интересы по-
мимо телепроизводства и ресторан-
ного бизнеса: компания организует 
VIP-туры на Сейшелы, откуда экспор-
тирует рыбу «Океаника Групп» госпо-
дина Карманова, а также продюсиру-
ет кино. На ее средства, в частности, 
был снят фильм «Майские», изначаль-
но планировавшийся к выходу в ми-
нувшем апреле. Премьера была пере-
несена на осень, а сам фильм переи-
менован в «Жениха». Весной СПП без-
успешно запрашивала в Фонде кино 
субсидию на постпродакшн проекта. 
При поддержке СПП в прошлом году 
выходил фильм «Орлеан», который 
продюсировал господин Мишин.

Анна Афанасьева

Аудиторы без штрафа и упрека
Участники рынка получат новые рекомендации

Аудиторам наконец дали 
определение безупречной 
деловой репутации. Она 
и сейчас является их про-
пуском в профессию, 
но до сих пор не было по-
нятно, что именно под 
этим понимается. Теперь 
за конкретизацию этого 
вопроса взялся Минфин. 
Не желая терять контроль 
над этим рынком в поль-
зу Центробанка, претенду-
ющего на надзор за ним, 
ведомство Антона Силу-
анова в последнее время 
последовательно ужесто-
чает для аудиторов прави-
ла игры. Оснований для 
последних ужесточений 
более чем достаточно.

На следующей неделе ра-
бочий орган совета по ауди-
торской деятельности при 
Минфине на своем заседа-
нии рассмотрит проект тол-
кования понятия «безупреч-
ная деловая репутация» для 
индивидуальных аудито-
ров, аудиторских компаний 
в том числе при их вступле-
нии в саморегулируемые ор-

ганизации (СРО) аудиторов 
(без этого работа на аудитор-
ском рынке невозможна). Со-
ответствующий проект есть 
в распоряжении 

”
Ъ“. До сих 

пор вопрос репутации ауди-
торов на уровне финансовых 
властей детально не регули-
ровался. Безупречная дело-
вая репутация по закону об 
аудиторской деятельности — 
одно из условий для вступле-
ния аудитора в СРО. Но это по-
нятие никак не расшифровы-
валось. Требования к репута-
ции аудиторов могли выдви-
гаться инициаторами различ-
ных тендеров для аудиторов 
в качестве условия участия в 
них, но Минфин, курирую-
щий этот рынок, их никак не 
регламентировал. Как указа-
но в документе, разработать 
понятие «деловая репутация» 
совет по аудиторской деятель-
ности поручил рабочему ор-
гану еще в сентябре прошло-
го года — и вот наконец пер-
вый драфт готов.

В зависимости от того, кем 
этот документ будет принят, 
каким статусом и степенью 

обязательности он будет об-
ладать, он может серьезно 
осложнить жизнь аудиторам. 
Так, сейчас при вступлении 
аудитора в СРО репутация 
проверяется лишь со слов 
коллег аудитора: достаточно 
иметь на руках две рекомен-
дации от членов аудиторских 
СРО. Проект же устанавлива-
ет длинный перечень кон-
кретных условий. Это и нена-
рушение требований Кодекса 
профессиональной этики ау-
диторов, правил их независи-
мости, и неучастие в деятель-
ности по легализации (отмы-
ванию) денежных средств, 
полученных преступным пу-
тем, и финансированию тер-
роризма — как от своего име-
ни, так и от имени и в интере-
сах третьих лиц (клиентов). 
Также аудитор не должен 
быть замешанным в совер-
шении противоправных кор-
рупционных действий, недо-
бросовестной конкуренции, 
иметь непогашенные дисци-
плинарные взыскания в ви-
де приостановления деятель-
ности и, конечно же, не иметь 

вступивших в законную силу 
решений судов в отношении 
некачественных услуг.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Мин-

фине, «понятие безупречной 
деловой репутации широко 
используется в аудиторской 
практике, в частности при 
приеме в члены саморегули-
руемых организаций аудито-
ров. Однако до настоящего 
времени это понятие не име-
ет общепризнанного опреде-
ления, что создает проблемы 
в правоприменении. В связи 
с этим и было поручено пред-
ложить подход к трактовке 
названного понятия». При-
чем речь не идет об установ-
лении каких-либо новых тре-
бований к аудиторам и ауди-
торским организациям, про-
должает представитель Мин-
фина: «Задача заключается в 
выработке унифицирован-
ного подхода к определению 
понятия безупречной дело-
вой репутации. На предстоя-
щем заседании рабочего орга-
на совета по аудиторской де-
ятельности планируется рас-
смотреть начальный вариант 

определения группы поня-
тий безупречной деловой ре-
путации».

Таким образом, похоже, 
власти всерьез взялись за ре-
путацию аудиторов. Работа 
займет какое-то время, но, 
как отмечает директор по 
контролю качества аудитор-
ской деятельности саморегу-
лируемой организации ауди-
торов «Содружество» Надежда 
Кобозева, «это своеобразный 
сигнал аудиторскому сооб-
ществу». Конечно, все будет 
зависеть от статуса трактовки 
деловой репутации, если это 
будут рекомендации — одно, 
обязательные для примене-
ния всеми аудиторскими СРО 
правила для включения но-
вых и исключения существу-
ющих членов — другое, ука-
зывают участники рынка. Но, 
по их мнению, с учетом того 
что трактовка деловой репу-
тации (к которой немало во-
просов) будет дорабатывать-
ся, приниципиален сам пер-
вый шаг в этом направлении.
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«Виктор Черномырдин» доплыл до суда
От ОСК требуют компенсацию за срыв сроков сдачи ледокола

Росморречфлот требует с Объединенной су-
достроительной корпорации (ОСК) 667 млн 
руб. неустойки за срыв сроков сдачи ледо-
кола ЛК-25 «Виктор Черномырдин». В ОСК 
настаивают на том, что размер неустойки 
по госконтракту завышен — ее надо считать 
не по старому закону 94-ФЗ о госзакупках, 
а по новому 44-ФЗ о федеральной контракт-
ной системе. Юристы считают, что у ОСК 
есть шанс отстоять свою позицию, если она 
сможет доказать, что в госконтракт на ЛК-
25 вносились существенные изменения уже 
после вступления в силу 44-ФЗ.

Арбитражный суд Москвы вчера провел пер-
вое заседание по существу по иску Росморречфло-
та к ОСК о выплате неустойки из-за откладыва-
ния сроков сдачи дизельного ледокола 25 МВт (ЛК-

25). Третьими лицами выступают входящее в ОСК 
ООО «Балтийский завод — Судостроение» (БЗС, 
управляет Балтзаводом, где строится ледокол) и 
ФГУП «Росморпорт». В заявлении от 23 марта Рос-
морречфлот требовал от ОСК выплатить 667 млн 
руб. Заказ на ЛК-25 от «Росморпорта» на 7,94 млрд 
руб. ОСК получила в 2011 году, судно должно было 
быть сдано в конце 2015 года.

Но, как заявлял «Росморпорт», из-за «сложно-
стей с разработкой документации» сроки перене-
сены на два года. Проблемы возникли и из-за от-
каза немецкой верфи Nordic Yards (до 2016 года 
принадлежала Виталию Юсуфову) от строительст-
ва надстройки для ЛК-25. В августе 2015 года в ОСК 
заявляли, что из-за разницы курсов валют проект 
стал «экономически нецелесообразным», строи-
тельство надстройки было решено продолжить 

на БЗС, что должно было сэкономить 1 млрд руб. 
16 июня президент ОСК Алексей Рахманов заявил, 
что ЛК-25 будет сдан в конце 2017 — начале 2018 
года, проект подорожал на 1,5 млрд руб. По его сло-
вам, вопрос роста стоимости и варианты компен-
сации обсуждаются с Минтрансом.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с позицией Росмор-

речфлота, пояснили, что неустойка должна исчи-
сляться по закону 94-ФЗ (с 2014 года его сменил 44-
ФЗ о федеральной контрактной системе) о разме-
щении заказов на поставки товаров для госнужд. 
94-ФЗ устанавливал для подрядчика по госкон-
тракту неустойку не менее 1/300 ставки рефинан-
сирования ЦБ за день просрочки без ограничений 
суммы, от которой отсчитывается неустойка.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Центробанк расширяет список 
банкиров, подлежащих согласо
ванию с регулятором и, как след
ствие, проверке деловой репута
ции. Теперь этот подход будет 
 распространяться на случаи ре
организации банков. Ужесточе
ние логично: с начала кризиса 
этот процесс активизировался, 
и в  настоящий момент целый ряд 
крупных банков реализует такие 
сделки, указывают эксперты.

Вчера на сайте ЦБ были опублико-
ваны поправки к положению 386-П 
«О реорганизации кредитных органи-
заций в форме слияния и присоеди-
нения». В пояснительной записке к 
проекту поправок регулятор указыва-
ет, что теперь необходимо согласовы-
вать назначения на должности чле-
нов совета директоров, главного бух-
галтера и заместителя главного бух-
галтера в созданном в результате реор-
ганизации банке. Требования к дело-
вой репутации будут относиться и к 
временно исполняющим обязаннос-
ти этих должностей. Кроме того, бан-
ки должны будут предоставлять све-
дения о деловой репутации в отноше-
нии руководителей службы управле-
ния рисками, службы внутреннего ау-
дита и службы внутреннего контроля. 
Помимо этого регулятор увеличивает 
срок согласования кандидатов с одно-
го месяца до трех.

В действующей редакции положе-
ния 386-П в отношении лиц, уже зани-
мавших должности руководителя, его 
заместителей, главного бухгалтера и 

его заместителя, а также членов совета 
директоров, определена более лояль-
ная процедура — банк направляет 
письменное подтверждение деловой 
репутации этих менеджеров. Согласо-
вания требуют только новые кандида-
ты на эти должности. Теперь же ЦБ 
усложняет эту процедуру. Надо будет 
заново согласовывать топ-менедже-
ров с ЦБ в случае их назначения как на 
вышестоящие (по сравнению с зани-
маемыми по состоянию на дореструк-
туризацию) должности, так и на ниже-
стоящие руководящие посты.

Процесс консолидации банковско-
го сектора идет, крупные банки погло-
щают более мелкие, и ужесточить 
контроль над этим процессом вполне 
логично, указывают эксперты. Так, 
сейчас в процессе реорганизации на-
ходятся группа Промсвязьбанка (при-
соединяет Первобанк), Бинбанк (кон-
солидирует банки группы «Рост» и 
МДМ-банк), ВТБ (находится в процессе 
реорганизации Банка Москвы), и ФК 
«Открытие» (присоединяет ханты-
мансийский банк «Открытие»). «В дан-
ной норме регулятор исходит из прин-
ципа чистого листа,— рассуждает ис-
полнительный директор Heads 

Consulting Никита Куликов.— Дело в 
том, что для организации процесса 
слияния или присоединения кредит-
ной организации необходимо полу-
чить согласие регулятора, который, в 
свою очередь, проверит всю подногот-
ную и предпосылки к такому слия-
нию или объединению, соответствен-
но будет досконально понимать все 
риски и возможности данной проце-
дуры». По его мнению, такие требова-
ния разумны, ведь по результатам объ-
единения сформируется новая кре-
дитная организация с новыми воз-

можностями и обязательствами, в от-
личие от предыдущих. «Регулятор хо-
чет быть уверенным, что и руководст-
во такой кредитной организацией так-
же будет осуществляться предсказуе-
мо и безопасно. И, чтобы минимизи-
ровать риски, ему приходится идти на 
такое ужесточение требований»,— 
считает господин Куликов. Таким 
образом ЦБ устраняет пробелы в зако-
нодательстве, уточняет младший 
партнер практики «Юридическое и 
налоговое сопровождение» консал-
тинговой группы «НЭО Центр» Алек-
сандр Румянцев.

Юлия Локшина

ЦБ расширяет кадровый вопрос
Репутация банкиров попала под реорганизацию

Сбербанк объявил о целом ряде 
очередных кадровых перестано
вок внутри банка. Менеджеров, 
согласно принятой на Западе 
практике горизонтальных 
 ротаций, попросту поменяли 
 местами. Среди других банков 
желающих перенять зарубеж
ный кадровый опыт нет: сра
батывают опасения разрушить 
 налаженные бизнеспроцессы 
и рабочие связи. Кроме Сбербан
ка экспериментировать пока 
 готов только ЦБ.

Вчера наблюдательный совет Сбер-
банка принял решения о кадровых 
изменениях внутри банка. Согласно 
им Олег Ганеев, в настоящее время 
возглавляющий корпоративно-инвес-
тиционный бизнес банка — Sberbank 
CIB,— будет руководить территори-
альным развитием и курировать де-
партамент по работе с проблемными 
активами. Исполняющим обязаннос-
ти руководителя Sberbank CIB стано-
вится директор департамента клиент-
ского менеджмента Sberbank CIB 
Игорь Буланцев, недавно пришедший 
в Сбербанк из Нордеа-банка (см. 

”
Ъ“ от 

25 января 2016 года). Петр Колтыпин, 
руководивший до сих пор блоком 
«Территориальное развитие», возгла-
вит Волго-Вятский банк Сбербанка. 
Кроме того, Юлия Чупина, занимаю-
щая в настоящее время должность 
старшего вице-президента Сбербан-
ка, займет пост правления Сбербанка 
и будет курировать стратегию, HR, 
корпоративную культуру.

Данные кадровые перестановки 
примечательны тем, что топ-менедже-
ров перебрасывают на новые для них 
направления деятельности в том же 
банке, то есть происходит горизон-
тальная ротация кадров. Это не пер-
вый случай подобных кадровых пере-
становок в Сбербанке. Наиболее ярки-
ми примерами такой ротации являют-
ся зампред правления Светлана Са-
гайдак, которая сейчас курирует меж-
дународный бизнес, а ранее руково-
дила средним бизнесом и управляла 
проблемными активами; или экс-зам-
пред Сбербанка Сергей Горьков (ныне 
глава ВЭБа), который изначально отве-
чал за кадры, затем был переведен на 
руководство международным блоком; 

также зампред правления Вадим Ку-
лик, который раньше курировал роз-
ничные риски, а сейчас — IT-системы 
Сбербанка.

В мире горизонтальная ротация ка-
дров получила довольно широкое рас-
пространение. «Международные ис-
следования показывают, что правиль-
ная горизонтальная ротация кадров 
позволяет увеличить КПД топ-менед-
жеров на 10%»,— говорит глава совета 

директоров TopContact Артур Шами-
лов. По словам директора инвестици-
онно-банковского департамента QBF 
Дмитрия Кипы, считается, что топ-ме-
неджер не должен работать на одном 
месте больше пяти-семи лет: после 
этого и развитие самого менеджера, и 
его способность создать что-то новое 
на этом месте ограничены. Это позво-
ляет оздоровить рабочий процесс, так 
как, работая десятилетиями на одном 
месте, люди склонны налаживать про-
цесс под свои собственные интересы, 
нежели под интересы компании, до-
бавляет господин Кипа. «Это очень хо-
рошая западная практика, когда чело-
веческие и менеджерские качества 
ставятся выше, чем наличие конкрет-
ного функционального опыта в новом 
бизнесе или индустрии»,— указывает 
председатель правления банка «Рус-
ский стандарт» Илья Зибарев.

Среди российских банков подоб-
ная практика пока не получила широ-
кого распространения по объектив-
ным причинам. «Для того чтобы гра-
мотно проводить горизонтальную ро-

тацию кадров, необходимо выстроить 
систему управления талантами и ком-
петенциями, чтобы перестановки бы-
ли правильными и человек на новом 
месте мог реализовать свой потенци-
ал,— отмечает Артур Шамилов.— 
Сбербанк занимается выстраиванием 
этого процесса более пяти лет».

Есть у горизонтальной ротации ка-
дров и объективные недостатки. «Ми-
нусы таких перестановок могут вы-
литься в нежелание сотрудников, ко-
торые уже находятся в отделах, рабо-
тать с новым руководителем, необхо-
димость перестроения сложившейся 
команды из-за прихода нового руково-
дителя, личностные недопонимания, 
отсутствие налаженных отношений с 
контрагентами банка в новом сегмен-
те,— указывает зампред правления 
Ланта-банка Дмитрий Шевченко.— 
Кроме того, новому руководителю в 
любом случае потребуется определен-
ное время, чтобы вникнуть в новую 
для него область, что затормозит рабо-
чий процесс, причем не всегда очевид-
но, что новый человек окажется на 
этом посту лучше прежнего». Поэтому, 
если нет необходимости заместить 
ушедшего сотрудника, банки старают-
ся не проводить радикальных пере-
становок кадров, резюмировал он.

Экспериментировать — правда, в 
меньших масштабах, чем Сбербанк,— 
на российском банковском рынке го-
тов только ЦБ. В апреле он сообщил, 
что поменял местами начальника 
главного управления рынка микро-
финансирования и методологии фи-
нансовой доступности ЦБ Михаила 
Мамуту и руководителя службы Банка 
России по защите прав потребителей 
финансовых услуг и миноритарных 
акционеров Илью Кочеткова. «Мы счи-
таем этот шаг необходимым и важ-
ным, потому что коллеги смогут по-
новому взглянуть не только на работу 
своих департаментов, но и на деятель-
ность всего блока НФО и даже в целом 
Центрального банка. Этот опыт необ-
ходим для понимания процессов и 
нюансов, которые зачастую не очень 
заметны при длительной работе на од-
ном месте, на одной позиции»,— пояс-
нял тогда первый зампред Банка Рос-
сии Сергей Швецов.

Ксения Дементьева

Топ-менеджеры Сбербанка  
пошли в горизонтальный рост
Банк запустил ротацию по западной модели

До сих пор репутацией аудиторов 
были озабочены в основном предста-
вители Центробанка (из-за обнаруже-
ния многочисленных ложных заклю-
чений о достоверности банковской от-
четности) и АСВ (по той же причине; 
АСВ банкротит большинство банков, 
лишенных лицензий). АСВ даже прош-
ло довольно долгий путь по принуди-
тельному исключению недобросовест-
ной компании из СРО и реестра аудито-
ров за дачу заведомо ложного заключе-
ния. Однако, несмотря на то что факт 
выдачи ложного заключения компани-
ей «Аконт» был подтвержден судами 

трех инстанций (впервые в новейшей 
истории рынка), аудитору не только 
удалось сохранить свой статус, но и из-
бежать санкций, подав в последний 
момент заявление о добровольном вы-
ходе из СРО, которое до последнего под 
разными предлогами тянуло с исклю-
чением. В результате «Аконт» сам поки-
нул СРО, тем самым лишив власти воз-
можности нивелировать его право на 
профессию. В дальнейшем эта компа-
ний нигде себя не проявляла. Но ее слу-
чай далеко не единственный.

Ввиду массовости случаев недобро-
совестного аудита отдельное, но мень-
шее внимание к этому вопросу прояв-
лял Росфиннадзор. Минфин до послед-

него времени в этой дискуссии не уча-
ствовал, однако заметно активизиро-
вал свои действия по ужесточению 
контроля за рынком аудиторских 
услуг после того, как пошли разговоры 
и даже прямые заявления представи-
телей ЦБ о передаче этого рынка под 
надзор Банка России. Не исключено, 
что в ситуации противостояния двух 
ведомств по довольно больному ауди-
торскому вопросу Минфин пойдет по 
наиболее жесткому пути и включит 
окончательную трактовку в норматив-
ные акты, сделав ее обязательной для 
применения, предполагают эксперты.

Богдан Бакалейко,  
Светлана Дементьева

Аудиторы без штрафа и упрека

Президент рейтингового агент
ства RAEX («Эксперт РА») Дмит
рий Гришанков сохранил за со
бой блокирующий пакет акций 
агентства в рамках преимущест
венного права проводимой до
пэмиссии. Оставшаяся часть 
 акций должна быть оплачена 
до 5 июля, после чего будет рас
крыт полный состав акционе
ров. Однако уже известно, что 
один из возможных инвесторов 
— группа «Ренессанс Страхова
ние» Бориса Йордана — не будет 
принимать участия в выкупе. 
Тем не менее текущий объем 
 капитала уже позволяет агент
ству соблюсти лицензионные 
требования.

Допэмиссия акций рейтингового 
агентства RAEX («Эксперт РА»), о кото-
рой было объявлено в конце апреля 
2016 года, частично проведена — 26% 
сохранил за собой президент «Экс-
перт РА» Дмитрий Гришанков. Об этом 

”
Ъ“ сообщили вчера в агентстве. Сум-

ма сделки составила 104 млн руб. Ак-
ции были размещены в соответствии 
с ценой номинала — 4,4 тыс. руб. По 
словам Дмитрия Гришанкова, сделка 
была оплачена из его собственных 

средств. Согласно закону «Об акцио-
нерных обществах», господин Гри-
шанков является лицом, обладаю-
щим преимущественным правом 
приобретения дополнительных ак-
ций и эмиссионных ценных бумаг, 
конвертируемых в акции. По завер-
шении 45-дневного срока право прио-
бретения получат остальные инвесто-
ры. «Этот срок истекает примерно че-
рез неделю. Поэтому полный состав 
акционеров будет раскрыт после 5 ию-
ля»,— сообщил господин Гришанков. 
По плану после выкупа допэмиссии 
менее 40% капитала агентства будут 
контролироваться физлицами, 9,9% 
— «Ингосстрахом», около 25% — дру-
гими юридическими лицами. Всего за 
счет размещения 90,8 тыс. обыкно-
венных акций «Эксперт РА» рассчиты-
вает привлечь 400 млн руб.

Ранее претендентами на участие в 
капитале агентства СМИ называли 
«Открытие холдинг», Бинбанк, Мос-
ковский кредитный банк, банк «Пере-
свет» и одну из структур бизнесмена 
Бориса Йордана — группу «Ренессанс 
Страхование». Господин Гришанков 
заявил, что все из ранее называемых 
инвесторов сохраняют интерес к сдел-
ке. Однако, по информации 

”
Ъ“, ито-

говый состав акционеров-юрлиц мо-
жет значительно поменяться. Так, в 
«Ренессанс Страховании» сообщили 
об отказе участвовать в выкупе акций. 
«Мы рассматривали возможность по-
купки небольшой доли, но приняли 
решение в итоге не подписывать со-
глашение. Мы постоянно мониторим 
рынок с приходом новых игроков»,— 
подтвердил член совета директоров 
группы «Ренессанс Страхование» Сер-
гей Рябцов. Источник 

”
Ъ“ на финансо-

вом рынке отмечает, что от сделки мо-
гут отказаться еще два банка.

Тем не менее текущий размер ка-
питала агентства вдвое превышает 
минимальный капитал, позволяю-
щий агентству претендовать на вклю-
чение в реестр ЦБ (согласно новым ли-
цензионным требованиям, необходи-
мый минимум составляет 50 млн 
руб.). Поэтому вчера заявка и докумен-
ты на включение в реестр рейтинго-
вых агентств были отправлены в ЦБ, 
говорит господин Гришанков. Таким 
образом, «Эксперт РА» стало вторым 
по счету (после Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства, 
АКРА, созданного в 2015 году), подав-
шим документы на аккредитацию.

Мария Сарычева

Допэмиссия выполнима частично
Но президент «Эксперт РА» остался с блокпакетом

Вчера в систему гарантирования 
пенсионных накоплений всту
пил последний из возможных 
претендентов — НПФ «Образо
вание», владельцем которого 
 ранее стала группа O1. При этом 
через сито требований к капита
лу и качеству активов не прошли 
почти половина фондов. Впро
чем, уже вошедшие в систему 
 гарантирования фонды ждут 
 новые проверки ЦБ, а сама сис
тема в ближайшее время может 
пополниться НПФ, специализи
рующимися на работе с пенси
онными резервами.

Вчера ЦБ одобрил ходатайство 
НПФ «Образование» о вступлении в 
систему гарантирования пенсионных 
накоплений. Всего с декабря 2014 года 
заявки на вступление в систему гаран-
тирования подавали 89 фондов. При 
этом требования ЦБ удовлетворили 
чуть больше половины фондов — 
НПФ «Образование» стал 46-м из про-
шедших отбор. Шансы на вступление 
в систему гарантирования этого фон-
да, активы которого составляют около 
5 млрд руб., многократно возросли по-
сле того, как о его покупке объявила 
группа O1 (см. 

”
Ъ“ от 17 июня).

При этом на прошедшие в систему 
гарантирования фонды пришлось 
2,025 трлн руб. пенсионных накопле-
ний. Помимо этого у трех десятков 
НПФ, имевших в совокупности около 
90 млрд руб. пенсионных накопле-
ний, были аннулированы лицензии. 
Эти средства (без учета инвестицион-
ного дохода) ЦБ уже перечислил в Пен-
сионный фонд России. Кроме того, 
семь фондов, не прошедших в систему 
гарантирования, должны вернуть в 
ПФР 1,4 млрд руб. средств пенсион-
ных накоплений в течение ближай-
шего месяца. «Крупные и средние 
фонды с прозрачными инвестицион-
ными процессами, относительно ка-
чественными активами и бенефициа-
рами, не вызывающими вопросов, 

прошли в систему. Исключением ста-
ли группы фондов Анатолия Мотыле-
ва и Евгения Новицкого, к которым у 
регулятора возникли многочислен-
ные вопросы и претензии»,— отмеча-
ет управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам RAEX («Эксперт 
РА») Павел Митрофанов.

Впрочем, и тем, кто прошел в систе-
му гарантирования, расслабляться не 
приходится. Как отмечает гендиректор 
Национального НПФ Светлана Касина, 
в ближайшее время фонды ждут ком-
плексную проверку ЦБ — подобную 
той, что проходили при вступлении в 
систему гарантирования. Предписа-
ния ЦБ каждый из действующих игро-
ков получает практически ежедневно, 
добавляет гендиректор «ВТБ Пенсион-
ный фонд» Лариса Горчаковская. «Если 
инициативы по развитию досрочного 
негосударственного пенсионного 
обеспечения (ДНПО) будут реализова-
ны, вполне логичным будет и ужесто-
чение контроля за размещением пен-
сионных резервов. Работодателям и 
клиентам, формирующим негосудар-
ственную пенсию, необходимы будут 
дополнительные гарантии сохранно-
сти этих средств»,— отмечает госпожа 
Горчаковская. Наиболее вероятным 
сценарий «развитие ДНПО—повыше-
ние контроля за размещением резер-

вов—вступление работающих с резер-
вами фондов в систему гарантирова-
ния» называет и Павел Митрофанов.

Гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов указывает, что вопросы к 
качеству активов, в которые размеща-
ются пенсионные резервы, у регулято-
ра возникали еще при вступлении 
фондов в систему гарантирования. 
«Наряду с ужесточением требований к 
размещению резервов можно прогно-
зировать усиление внимания регуля-
тора к системам управления рисками 
в НПФ»,— отмечает господин Околес-
нов. Большинство опрошенных 

”
Ъ“ ру-

ководителей НПФ и экспертов пенси-
онного рынка сходятся во мнении, что 
общее число игроков будет сокращать-
ся, и прежде всего за счет объедине-
ний фондов в составе крупных групп. 
«Подобная консолидация вызвана не 
только соображениями экономии за 
счет сокращения издержек на управле-
ние и дублирующих функций. Объе-
динение нескольких фондов в один — 
достаточно дорогое удовольствие, но 
оно позволяет показать максималь-
ную прозрачность всех процессов в 
НПФ для регулятора»,— говорит ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Система гарантирования  
получила «Образование»
Пенсионные фонды ждут новых проверок

с7

4,74 тысячи бывших банкиров 
включены в черный список ЦБ  
за несоответствие деловой репутации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ФИНАНСОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

ОТРАСЛЕВЫЕ
ПРЕДПОЧТЕНИЯ

КУДА ВКЛАДЫВАЛИ ПЕНСИОННЫЕ РЕЗЕРВЫ НПФ (МЛРД РУБ., НА 31.12.15)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

ВСЕГО

МЛРД РУБ.

475,5

Банки

Финансовые институты

Транспорт

Энергетика

Нефтегазовая отрасль

Строительство и девелопмент

Связь и телекоммуникации

Машиностроение

Горнодобывающая промышленность

Другие отрасли
Текущие счета

Паи ПИФ
Прочие

Иностр. цен. бумаги

Акции
Облигации
Гособлигации

Ипотечные ценные бумаги

217,2

98,7

30,2

33,0

37,9

15,6

9,8

6,5

9,1

17,5

234,6

154,9

7,8

67,428,2
21,8

165,6

76,9

243,2

Депозиты

ВСЕГО

МЛРД РУБ.

1000,4

ЦИТАТА

Сегодня успешная работа  
в банковском бизнесе требует 
максимальной универсальности, 
наличия самых разных навыков  
и компетенций
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
28 июня 2016 года
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Обмен 30,3% новых акций 
 золотодобывающей компании 
Petropavlovsk на «Амур Золото» 
Мусы Бажаева может быть отло
жен. Petropavlovsk сняла с по
вестки собрания акционеров 
пункт, допускавший продажу 
 новых бумаг в обход преимуще
ственных прав действующих ак
ционеров на их выкуп и одобре
ние сделки с «Амур Золотом». 
В июне менеджмент компании 
объявил о готовности рассмо
треть сделку по слиянию с «Золо
том Камчатки» своего крупней
шего акционера — «Реновы» 
 Виктора Вексельберга. Сейчас 
стороны ведут трехсторонние 
 переговоры, которые, по дан
ным 

”
Ъ“, пока буксуют.

Из повестки собрания акционе
ров золотодобывающей Petropav
lovsk был убран пункт, который да
вал совету директоров компании 
право размещать новые акции в 
пользу внешних инвесторов в обход 
преимущественного права действу
ющих акционеров на выкуп этих бу
маг. В рамках этого же пункта, сооб
щается в бюллетене к собранию, ак
ционерам предлагалось дать совету 
директоров отдельное право на вы
пуск допэмиссии (30,3% от увеличен
ного капитала) для приобретения 
ООО «Амур Золото» Мусы Бажаева, о 
котором было объявлено в апреле 
(см. 

”
Ъ“ от 29 апреля). В Petropavlovsk 

”
Ъ“ сообщили, что пункт был ис

ключен, поскольку «стало понятно, 
что он не поддерживается акционе
рами и нет смысла выставлять его на 
голосование».

• Крупнейший акционер Petropav
lovsk — «Ренова» Виктора Вексельбер
га, которая владеет 21,45% капита
ла компании в акциях и конвертируе
мых облигациях, 12,05% — у Vailaski 
Holdings Limited (ею владеют глава 
 совета директоров Petropavlovsk 
 Питер Хамбро, гендиректор Павел 
Масловский и Андрей Вдовин), 
остальное у инвестфондов.
Petropavlovsk — классическая пу

бличная компания, долгое время не 
имевшая ключевых акционеров и, 
по сути, контролировавшаяся ме
неджментом и советом директоров. 
Но весной 2015 года компания была 
вынуждена реструктурировать 
$310,5 млн долга, тогда возник риск 
недружественного поглощения (ску
пить контрольный пакет Petropav
lovsk были готовы фонды Sapinda и 
Altera Кирилла Андросова). На роль 
потенциального контролирующего 
акционера прочили и «Ренову», по
степенно скупавшую бумаги Pet
ropav lovsk. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

не исключали, что группа Виктора 
Вексельберга может также продать 
Petropavlovsk свое «Золото Камчат
ки» за деньги или акции. Сейчас «Ре
нова» не представлена в совете ди
ректоров компании. А менеджмент 
Petropav lovsk, контролирующий со
вет, по мнению источников 

”
Ъ“, до

говаривался о привлечении в акцио
неры Мусы Бажаева, чтобы защи
титься от «Реновы». Но в конце мая 
господин Масловский неожиданно 
заявил, что видит большой потенци
ал слияния с «Золотом Камчатки», и 
уже 13 июня Petropavlovsk объявила, 
что получила и изучает предложе

ние «Реновы» о приобретении ее зо
лотодобывающего актива.

Выпуск допэмиссии в обход преи
мущественного права акционеров не 
противоречит английскому праву 
(Petropavlovsk зарегистрирована в 
Британии), говорит Александр Мук
синов из юридической компании 
Edwin Coe. «Акционеры могут отка
заться от своего преимущественного 
права при условии, что за такое реше
ние проголосует достаточное количе
ство акционеров, как предусмотрено 
уставом компании»,— добавляет он. 
По его мнению, это предложение мог
ло быть связано с желанием акционе
ров привлечь внешнего инвестора, «а 
затем по какойто причине от этой 
идеи решили отказаться». Но из сооб
щения Petropavlovsk 13 июня следо
вало, что рассмотрение сделки с «Зо
лотом Камчатки» не отменяет сделку с 
«Амур Золотом», и стороны начали 
трехсторонние консультации.

Представители «Реновы» и «Рус
ской платины» (владеет «Амур Золо
том») вчера не ответили на вопросы 

”
Ъ“. Один из источников 

”
Ъ“, знако

мый с ходом переговоров, говорит, 
что пока прогресса в них нет. Андрей 
Лобазов из АТОН полагает, что значи
мой синергии от объединения всех 
трех компаний не будет, но, учитывая 
благоприятную конъюнктуру на рын
ке, сейчас неплохое время для консо
лидации, и укрупненная Petropav
lovsk может иметь более сильную по
зицию в переговорах с кредиторами 
(долг на конец 2015 года — $610 млн).

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина,  
Анна Занина

Petropavlovsk  
прислушалась к акционерам
Совет директоров ограничили в сделках

Иностранные фонды смогут 
участвовать в разработке Эр
гинского месторождения толь
ко в качестве миноритариев 
и в консорциуме с РФПИ, заявил 
вицепремьер Александр Хлопо
нин. Наиболее вероятно, что 
в проект войдет эмиратский 
фонд Mubadala. По мнению экс
пертов, партнерство на таких 
условиях для российских компа
ний будет вполне комфортным 
и поможет им сократить собст
венные инвестиции, а для Muba
dala откроет двери в перспектив
ные проекты и в других сферах.

Иностранные инвесторы смогут 
принять участие в разработке Эр
гинского нефтяного месторожде
ния, получив миноритарную долю в 
консорциуме с Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ), заявил 
вчера вицепремьер Александр Хло
понин, курирующий недропользо
вание. «Условно говоря, речь идет 
не об их участии напрямую, а об 
РФПИ»,— сказал он (цитата по «Ин
терфаксу»). Соинвестором проекта 
по разработке Эргинского месторо
ждения может выступить фонд из 
ОАЭ Mubadala, с которым в 2013 году 
РФПИ создал совместный фонд объе
мом $2 млрд для вложений в россий
скую экономику. Представитель 
Александра Хлопонина заявил 

”
Ъ“, 

что вариант, обнародованный вице
премьером, один из возможных, од
нако решения еще нет. В РФПИ отка
зались от комментариев.

• Эргинское месторождение располо
жено в ХМАО, извлекаемые запасы 
нефти по С1+С2 составляют 103 млн 
тонн. Эргинское месторождение 
 является частью Приобского место

рождения, северные блоки которого 
 сейчас разрабатывает «Роснефть», 
а южные — «Газпром нефть». По
скольку актив остается одним 
из  последних крупных нефтяных 
 месторождений на суше в нераспре
деленном фонде, интерес к нему про
являют все крупные игроки. Аукцион 
на Эргинское месторождение может 
быть объявлен в начале июля, а ито
ги подведены в сентябре, начальный 
платеж — 5,35 млрд руб.

Как писало агентство РБК в начале 
июня, глава РФПИ Кирилл Дмитриев 
просил Владимира Путина разре
шить Mubadala поучаствовать в разра
ботке этого месторождения с мино
ритарной долей. При этом Mubadala 
уже интересовался партнерством с 
крупными российскими компания
ми. В частности, арабский фонд вел 
переговоры с «Роснефтью» об участии 
в освоении Среднеботуобинского и 
Верхнечонского месторождений, но 
в итоге госкомпания нашла других 
партнеров. Кроме того, по словам гла
вы Минприроды Сергея Донского, 
фонд рассматривал возможность со
трудничества с «Газпром нефтью» по 
добыче трудноизвлекаемой нефти.

Для российской нефтегазовой от
расли участие иностранных инвес
торов в разработке стратегических 
месторождений — явление нечастое 
и, как правило, политически обус

ловленное, а участие именно фон
дов, а не отраслевых инвесторов — 
еще более редкое. За последние годы 
единственной подобной сделкой 
стала покупка китайским фондом 
SRF 9,9% в проектной компании 
«Ямал СПГ». Компания занимается 
строительством СПГзавода, но ей 
также принадлежит и лицензия на 
освоение ЮжноТамбейского газово
го месторождения с запасами более 
1 трлн кубометров.

По мнению Карена Дашьяна из 
Advance Capital, приглашение Muba
dala на ранней стадии освоения Эр
гинского месторождения может сни
зить риски для российских нефте
компаний в разведке, поскольку ара
бы обеспечат часть инвестиций в про
ект. Для самой Mubadala выгодно 
строить альянсы с крупными россий
скими компаниями, поскольку это 
может открыть для эмиратского фон
да новые возможности для инвести
рования и в других сферах. По мне
нию гендиректора «Аудит Груп» Бори
са Любошица, Mubadala получит воз
можность участвовать в освоении од
ного из крупнейших месторождений 
России на очень приемлемых услови
ях. В данном случае тот факт, что про
ект находится на стадии получения 
лицензии, скорее повышает его при
влекательность, добавляет он.

Дмитрий Козлов

Арабы добудут нефть  
в России
Mubadala может стать миноритарием  
в Эргинском месторождении

Юристы ОСК в суде заявили, что 
она должна рассчитываться по 44ФЗ, 
поскольку 5 мая 2014 года было под
писано допсоглашение к госкон
тракту, приведшее его в соответст
вие с новым законом. 44ФЗ предус
матривает тот же размер неустойки, 
но от стоимости невыполненных ра
бот. Корпорация просила приостано
вить рассмотрение иска Росморреч
флота, ссылаясь на то, что подала иск 
об изменении условий контракта, в 
том числе по порядку расчета неу
стойки. Росморречфлот возражал, 
указывая, что иск ОСК пока не при
нят к производству. Ходатайство ОСК 
было отклонено, но корпорация 
вправе подать его повторно. Вчера в 
ОСК, Росморречфлоте и «Росморпор
те» комментариев 

”
Ъ“ не предостави

ли. Следующее заседание назначено 
на 28 июля.

«Если стороны госконтракта по
сле 1 января 2014 года меняли его ус
ловия в части прав и обязанностей, 
неисполнение которых повлекло 

неустойку, то возникает основание 
применять 44ФЗ,— говорит парт
нер юридической фирмы Goltsblat 
BLP Николай Вознесенский.— Если 
же такие условия госконтракта по
сле его заключения в 2011 году не 
менялись, то для расчета неустойки 
нужно применять условия самого 
контракта, поскольку действующий 
тогда 94ФЗ содержал очень общую 
норму, которая не устанавливала, от 
какой суммы исчислять неустойку». 
Юрист добавляет, что, даже если го
сконтракт предусматривал неустой
ку от всей цены контракта, у ОСК 
есть шанс отстоять позицию. Он на
помнил о постановлении президиу
ма Высшего арбитражного суда 
(ВАС) от 15 июля 2014 года, рассма
тривавшего спор о неустойке по кон
тракту от 2012 года, в котором она 
устанавливалась от всей цены дого
вора. «ВАС тогда указал, что неустой
ка не должна приводить к обогаще
нию кредитора. Если ОСК удастся 
доказать те же обстоятельства, кото
рые были в том деле, неустойка мо
жет быть рассчитана судом от стои

мости неисполненных работ»,— по
лагает господин Вознесенский.

Это не единственный спор, связан
ный со строительством ЛК25. В ноя
бре 2015 года БЗС требовала в Между
народном коммерческом арбитраж
ном суде (МКАС) при ТПП РФ взы
скать с Nordic Yards 1 млн руб. БЗС так
же просила обязать верфь предста
вить отчетную документацию на вы
полненные работы по надстройке ЛК
25. Как сообщили 

”
Ъ“ в ОСК, при от

сутствии подтверждения выполнен
ных работ может возникнуть требова
ние о возвращении средств, получен
ных Nordic Yards в качестве аванса. 
По мнению источников 

”
Ъ“ в отра

сли, БЗС планировала использовать 
эти данные как повод для расторже
ния контракта с Nordic Yards (о ситуа
ции см. также 

”
Ъ“ от 21 августа 2015 

года). Один из источников 
”
Ъ“ утвер

ждает, что МКАС встал на сторону не
мецкой верфи; эту информацию в 
ОСК не комментировали, в Nordic 
Yards не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Веденеева,  
Анна Занина

«Виктор Черномырдин» доплыл до суда
с7

27 миллиардов долларов  
иностранного капитала привлек РФПИ  
в российскую экономику c 2011 года

В 2008 году правительство РФ ре
шило передать свои пакеты «Росте
ху», представители госкорпорации 
вошли в советы директоров и менед
жмент предприятий в 2009 году, но 
передача акций затянулась, и парла
мент Монголии только в 2015 году 
ратифицировал изменения в меж
правительственных соглашениях. 
При этом у Счетной палаты были во
просы к «Эрдэнэту»: РФ не получила 
дивидендов за 2012 год — $47 млн, 
компания не достигла уровня пере
работки 35 млн тонн руды в год, а 
монгольской частью совета предпри
ятия без согласования с Москвой 
«принимались самостоятельные ре
шения». В РТРБ говорят, что госкор
порация приняла меры по повыше
нию стоимости компании, в том чи
сле снизившие себестоимость произ
водства «Эрдэнэта» с $5,2 тыс. до 
$4 тыс. на тонну (тонна меди на LME 
вчера стоила $4,7 тыс.).

Сообщение о сделке было неожи
данным: в феврале глава РТРБ Анд
рей Коробов говорил, что холдинг 
рассматривает строительство меде
плавильного завода под руды «Эрдэн
эта» и Удокана, а в июне «РТГлобаль
ные ресурсы», АРМЗ (входит в «Роса
том») и Забайкальский край договори
лись о проработке его строительства. 
В «Ростехе» говорят, что продать доли 
решено «с учетом потребностей го

скорпорации в финансовых ресурсах 
для проектов в рамках стратегии раз
вития до 2025 года». Сумма сделки не 
раскрывается, но для «Ростеха» это 
«крупнейшая сделка в реальном сек
торе», отмечают там. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый со сделкой, называет сум
му $500 млн. У «Ростеха» была и более 
крупная сделка — продажа 45% «ВСМ
ПОАвисма» менеджменту за $970 млн 
в 2012 году, но с учетом погашения 
кредитов госкорпорация получила 
$181 млн. В «Ростехе» сумму сделки не 
комментируют, но говорят, что сред
ства уже поступили на счет, а продажа 
одобрена правительствами стран.

Источник 
”
Ъ“ напоминает, что 

разногласия Москвы и УланБатора 
по управлению активами и админис
тративные барьеры в Монголии не
однократно обсуждались на межпра
вительственной комиссии, и выкуп 
долей у «Ростеха» «очевидно, стал 
компромиссным вариантом». «Мон
гольская сторона давно хотела пол
ностью контролировать проект»,— 
добавляет собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. 

«$500 млн — очень хорошая цена: в 
лучшие годы дивиденды российской 
стороны от 

”
Эрдэнэта“ едва превы

шали $20 млн»,— говорит он. По сло
вам источника 

”
Ъ“, традиционно 

треть прибыли «Эрдэнэта» шла на 
развитие предприятия, треть — на 
нужды Монголии и только треть — 
акционерам. Вел ли «Ростех» еще с 
кемто переговоры о монгольских ак
тивах, в госкорпорации не раскрыва
ют, но российским производителям 
меди — УГМК, «Норникелю» и РМК — 
они не предлагались, говорят собе
седники 

”
Ъ“, близкие к компаниям. 

Один из них указывает, что такая 
сделка была бы нецелесообразна с 
учетом контрольного пакета у мон
гольской стороны, с которой «непро
сто вести бизнес». Источники 

”
Ъ“ 

сомневаются, что в перспективе «Эр
дэнэт» заинтересует и зарубежных 
игроков, включая Rio Tinto, которая 
разрабатывает в Монголии медное 
месторождение Ою Толгой.

Анатолий Джумайло

«Ростех» расстался с советским прошлым

с1 ЦИТАТА

Корпорация готова расширять 
присутствие в монгольской эко-
номике, прежде всего в таких 
перспективных направлениях, 
как добыча и переработка сырья, 
производство тепло- и электро-
энергии, логистика и сопутствую-
щие инфраструктурные проекты
— Сергей Чемезов, 
гендиректор «Ростеха»,  
23 октября 2015 года
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деловые новости

Венчурный фонд АФК «Систе-
ма» намерен вложить не менее 
500 млн руб. в продвижение 
проектов, развивающих техно-
логии виртуальной и дополнен-
ной реальности (VR/AR). Годовой 
объем инвестиций в этот сег-
мент во всем мире составляет 
почти $2 млрд, причем только 
на первый квартал текущего 
 года пришлось $1,2 млрд. Доход-
ность может достигать «сотни 
процентов», утверждают участ-
ники рынка.

Sistema Venture Capital (Sistema_
VC) будет инвестировать в проекты, 
основанные на технологиях VR и AR 
— виртуальной и дополненной ре-
альности, рассказали 

”
Ъ“ в фонде. По 

словам президента Sistema_VC Алек-
сея Каткова, на такие стартапы будет 
выделено до 500 млн руб. из общего 
объема фонда (10 млрд руб.). «При не-
обходимости мы готовы увеличить 
эту сумму»,— говорит он. В отличие 
от других инвестиционных направ-
лений, в отношении VR/AR фонд не 
будет ограничиваться стадией разви-
тия проектов и их географией.

В сферу интереса фонда вошли VR-
игры и связанные с ними инфра-
структурные онлайн-проекты (вклю-
чая виртуальные арены для кибер-
спорта), сервисы для самостоятельно-
го и дистанционного образования, 
приложения для интерактивных экс-
курсий и путешествий, сервисы вир-
туального присутствия на местах мас-
совых событий в режиме реального 
времени. Кроме того, Sistema_VC пла-
нирует инвестировать в бизнес-при-
ложения — онлайн-сервисы консуль-
таций, тренингов, презентаций, си-
муляторы рабочих ситуаций, реклам-
ные технологии. «Если говорить про 

b2c-рынок, то в первую очередь мы 
верим в потенциал продуктов на базе 
дешевых устройств и доступных 
платформ — таких, как Gear VR от 
Samsung и DayDream от Google, кото-
рый выйдет осенью этого года»,— го-
ворит господин Катков.

По оценке агентства Digi-Capital, 
за 12 месяцев, завершившихся в апре-
ле, фонды суммарно инвестировали 
в проекты VR/AR $1,7 млрд, причем 
большая часть этой суммы ($1,2 млрд) 
пришлась на первый квартал 2016 го-

да. Индустрия насчитывает четырех 
«единорогов» с капитализацией боль-
ше $1 млрд: компании Magic Leap, 
Blippar, MindMaze, Oculus. Весной 
2014 года Oculus VR, производящую 
мобильные шлемы, за $2 млрд купи-
ла социальная сеть Facebook.

• Виртуальная реальность пред-
полагает созданный техническими 
средствами мир, передаваемый че-
ловеку через ощущения. Например, 
запуская приложения на смартфо-
не либо надевая специальный шлем 
или очки, можно играть, смотреть 
концерты и шоу с эффектом при-
сутствия, участвовать в виртуаль-
ных экскурсиях и т. д. Дополненная 
реальность подразумевает добавле-
ние к поступающим из реального ми-
ра ощущениям мнимых объектов, 
обычно вспомогательно-информа-
тивного свойства: к примеру, вывод 
информации на ветровое стекло ав-
томобиля.
В подобные проекты инвестиру-

ют многие крупнейшие компании, 
развивая соответствующие подра-
зделения, как например, Disney, 
Samsung, HTC, Sony. В июне фонд 
VRTech объемом 300 млн руб. для ин-
вестиций в проекты на ранней ста-
дии, основанные на технологиях 
виртуальной реальности, запустили 

основатель Digital October Георгий 
Тушинский и создатель BBDO 
Moscow Игорь Лутц.

«Мы верим в будущее VR-техноло-
гии»,— сообщил 

”
Ъ“ вице-президент 

по развитию китайской LeEco по Рос-
сии и Восточной Европе Алекс Васи-
льев, добавив, что подразделение 
LeVR, которому чуть больше года, в 
июне привлекло $45 млн при оценке 
почти в $500 млн. «Но мы делаем 
упор на развитие как самой техноло-
гии, так и контентной составляющей 
в различных областях: фильмы, 
спортивные события, концерты»,— 
уточняет он.

Виртуальная и дополненная ре-
альность находится на пересечении 
индустрий рекламы, развлечений и 
еще целого ряда рынков, объясняет 
управляющий портфелем Фонда раз-
вития интернет-инициатив Сергей 
Негодяев. «Даже маленькая доля от 
гигантского рынка — очень боль-
шие деньги, которые окажутся несо-
поставимы с размером вкладов пер-
вых инвесторов. Задача венчурного 
инвестора — показывать доходность 
в сотни и тысячи процентов. VR/AR 
— это как раз тот сегмент, где ее мож-
но получить»,— заключает он.

VR — одна из самых многообеща-
ющих технологий, потенциал кото-
рой только предстоит раскрыть, рас-
суждает гендиректор онлайн-кино-
театра Megogo в России Виктор Чека-
нов. «Возможности VR могут серьез-
но изменить наши представления о 
дистрибуции всего развлекательно-
го, спортивного и образовательного 
контента — от появления новых 
форм потребления видео и игр до 
нового формата образования»,— 
прогнозирует он.

Роман Рожков

АФК «Система»  
выйдет в виртуальную реальность
Фонд Sistema_VC готов инвестировать в такие проекты не менее 500 млн рублей

Но корректировка сложившихся 
отношений поставщиков и торго-
вых сетей в указанные сроки может 
повлечь нарушение графика поста-
вок, сроков оплаты по договорам, 
иные предпринимательские риски, 
и по этой причине вышеуказанные 
сроки приведения договоров по-
ставки и иных договоров в соответ-
ствие с новым регулированием не-
обходимо продлить, утверждает в 
своем обращении к президенту Бо-
рис Титов. По его мнению, переход-
ный период для перезаключения 
действующих договоров должен 
быть продлен как минимум до 1 ию-
ля 2017 года.

«Новый закон кардинально ме-
няет концепцию взаимоотноше-
ний поставщиков и сетей, конеч-

но, необходим переходный пери-
од»,— соглашает председатель 
правления «Союзмолока» Андрей 
Даниленко. По его словам, сжатые 
сроки могут отрицательно сказать-
ся на конкуренции на рынке: «У ко-
го-то окажутся лучшие условия, 
кто-то успеет заключить договоры 
по старым правилам, кто-то — нет». 
Глава Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин отмечает, 
что участники Межотраслевого экс-
пертного совета (объединяет по-
ставщиков и сети) пришли к выво-
ду, что переход на договоры, соот-
ветствующие новому закону, было 
бы целесообразно осуществить с 
начала нового финансового года — 
с 1 января. Гендиректор «Фудлэнда» 
(производитель и дистрибутор сы-
ров и мясных деликатесов) Максим 
Поляков говорит, что часть сетей 

уже обсуждает с компанией усло-
вия работы по новому закону.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли считают предложение 
господина Титова «половинчатым». 
«Через десять дней ни один ритей-
лер или поставщик не сформулирует 
новых договорных условий»,— пре-
дупреждает глава объединения Илья 
Ломакин-Румянцев. По его словам, 
крупная сеть в месяц заключает 100–
150 новых контрактов. АКОРТ пред-
лагает более кардинально пересмо-
треть законопроект. Господин Лома-
кин-Румянцев направил письмо 
председателю Совета федерации Ва-
лентине Матвиенко с просьбой про-
вести «тщательный анализ экономи-
ческих последствий» поправок к за-
кону «О торговле» и «не допустить 
принятия законопроекта в текущей 
редакции», сообщается на сайте 

АКОРТ. В частности, в процессе голо-
сования в Госдуме по поправкам к за-
конопроекту не была учтена пози-
ция правительства РФ относительно 
возможности заключать договоры 
на получение региональными про-
изводителями логистических услуг. 
«Фактический запрет на логистику 
приведет к разрыву единого эконо-
мического пространства, создаст фи-
зические и финансовые барьеры для 
перемещения продукции между ре-
гионами, остановит развитие ин-
фраструктуры оптово-распредели-
тельных центров, поставив под сом-
нение не только поддержку ферме-
ров, но и достижение декларируе-
мых целей продовольственной без-
опасности»,— перечисляет госпо-
дин Ломакин-Румянцев.

Анастасия Дуленкова, 
 Анатолий Костырев

Закон «О торговле» снимают с полки

Группа «Регионы» семьи Муцое-
вых, строящая на юге Москвы 
крытый парк «Остров мечты» 
стоимостью 50 млрд руб., дого-
ворилась с Sony об использова-
нии в развлекательной части 
героев анимационного филь-
ма «Монстры на каникулах». 
До этого аналогичное соглаше-
ние девелопер подписал с IMPS 
и Viacom. Партнерам «Регио-
нов» не придется вкладывать 
свои средства в этот проект.

Sony Pictures Consumer Products 
стала партнером тематического пар-
ка «Остров мечты», который строит-
ся в Нагатинской пойме на юге Мо-
сквы. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в ГК «Ре-

гионы», чья дочерняя структура «Ре-
гионы Энтертейнмент» является де-
велопером парка, и подтвердили в 
Sony Pictures Consumer Products. 
Эта компания как владелец прав на 
к омедийный анимационный 
фильм «Монстры на каникулах» 
(оригинальное название «Отель 

”
Трансильвания“») предоставляет 

возможность использовать персона-
жей мультфильма при создании на 
«Острове мечты» отдельной развле-
кательной зоны.

Фильм «Монстры на каникулах» 
вышел в прокат в сентябре 2012 года. 
В мультфильме рассказывается исто-
рия графа Дракулы, владельца отеля 
«Трансильвания», куда он позвал от-

праздновать 118-й день рождения 
своей дочери Мейвис Франкенштей-
на, Мумию, семью оборотней, Чело-
века-невидимку. В отель неожидан-
но попадает молодой человек Джо-
натан, в которого влюбляется Мей-
вис. Несмотря на банальный сюжет, 
общие кассовые сборы мультфильма 
превысили $220 млн.

• Группа «Регионы» принадлежит 
сыновьям депутата Госдумы Зе-
лимхана Муцоева Амирану, Али-
ку, его брату Амирхану Мори и дру-
гу семьи Александру Карпову (вла-
деют по 25% компании). В собствен-
ности у группы находятся, в част-
ности, торгцентры «Июнь», моно-
брендовые магазины «Сибирский го-
родок», принадлежавшие ранее об-
анкротившемуся ритейлеру «Ал-
пи». Общая площадь всех объектов 
достигает 1,5 млн кв. м. Forbes оце-
нивает состояние семьи Муцоевых 
в $1,52 млрд.
«Регионы» объявили о старте 

строительства крытого парка раз-

влечений общей площадью 264 тыс. 
кв. м в Нагатинской пойме рядом с 
недавно открывшейся станцией ме-
тро «Технопарк» в прошлом году. В 
рамках проекта планируется строи-
тельство торговых и гостиничных 
площадей. Тогда же компания поо-
бещала вложить более 50 млрд руб. 
Под этот проект власти Москвы вы-

делили примерно 90 га: в обмен де-
велопер должен отвести 70% терри-
тории под ландшафтный парк и об-
устроить набережную Москвы-реки.

Sony не понадобятся средства 
для создания тематической зоны на 
«Острове мечты», все расходы берет 
на себя девелопер, сообщил источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом перего-

воров. Примерно так обстоят дела с 
другими IP-провайдерами (intellec-
tual property provider), с которыми 
«Регионы Энтертейнмент» уже под-
писала соглашения. Так, почти ме-
сяц назад девелопер договорился с 
бельгийской анимационной студи-
ей IMPS, владеющей брендом 

«Смурфики», о создании деревушки 
одноименных гномиков в будущем 
парке в Нагатинской пойме, а также 
с Viacom International Media Net-
works, которая предоставит права 
для создания на «Острове мечты» иг-
ровой зоны с использованием обра-
зов Черепашек-ниндзя (см. 

”
Ъ“ от 16 

мая). Более того, рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“, девелоперу придется 

выплачивать IP-провайдерам роял-
ти, которое в одном случае может 
составлять минимум 3% от выручки, 
в другом — заранее обговоренный 
контрагентами фиксированный 
платеж. Еще одна статья расходов 
девелопера касается рекламных и 
маркетинговых кампаний, связан-
ных с продвижением тематических 
зон в парке. В ГК «Регионы» отказа-
лись комментировать какие-либо 
детали соглашения с IP-провайдера-
ми, ссылаясь на коммерческую тай-
ну. Представитель группы лишь 
уточнил, что сейчас готовятся к под-
писанию соглашения с другими по-
тенциальными партнерами из чи-
сла энтертейнмент-компаний, но 
их имен не раскрыл.

Ранее сообщалось, что строитель-
ство парка «Остров мечты» планиру-
ется завершить в 2018 году, его посе-
щаемость должна составить при-
мерно 10 млн человек в год, окупае-
мость проекта — около десяти лет.

Халиль Аминов

«Регионы» зазвали монстров в Москву
Sony попала в будущий парк на юге столицы

Tele2 Mini — первый брендиро-
ванный смартфон «Т2 РТК Хол-
динга», по итогам апреля вошел 
в десятку наиболее продавае-
мых в России. Всего оператор 
реализовал более 125 тыс. таких 
смартфонов и рассчитывает к 
концу года увеличить этот пока-
затель в четыре раза.

Tele2 Mini стал лидером продаж в 
сегменте операторских смартфонов 
по итогам апреля (последние доступ-
ные данные) и занял девятое место 
среди всех проданных в России смарт-
фонов, по данным Gfk Rus, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в «Т2 РТК Холдинге» (оказывает 

услуги под брендом Tele2). Всего к на-
стоящему времени продано более 
125 тыс. смартфонов Tele2 Mini, гово-
рит представитель «Т2 РТК Холдинга» 
Константин Прокшин. «Мы ожидаем, 
что продажи в 2016 году составят бо-
лее полумиллиона штук. Соответст-
венно, выручка только от продажи 
этой одной модели превысит милли-
ард рублей»,— отмечает господин 
Прокшин. В компании намерены 
вскоре расширить линейку устройств 
под своим брендом за счет других 
смартфонов, но детали проекта пока 
не раскрывают.

В Gfk Rus не стали комментиро-
вать долю Tele2 Mini в продажах 
смартфонов в России, сославшись на 
конфиденциальность данных. Tele2 
Mini действительно заняла девятое 
место в топ-продажах смартфонов в 
России в апреле, подтверждает пред-
ставитель «Евросети». Первое место 
было у Apple iPhone 5S с объемом па-
мяти 16 ГБ (продажи составили 90 тыс. 
штук), затем с большим отрывом шли 
Samsung Galaxy J1 и Lenovo A-2010 DS, 
добавляют в компании.

Продажи Tele2 Mini начались в фев-
рале этого года. Это первый брендиро-
ванный смартфон «Т2 РТК Холдинга», 
до этого компания продвигала под 
брендом Tele2 3G- и 4G-модемы и роу-
теры. Смартфон произведен китай-
ской Haier, работает на операционной 
системе Android 5.1, оснащен двухъя-
дерным процессором MediaTek с так-
товой частотой 1,3 ГГц, экраном разре-
шением 800х480, а также двумя каме-
рами: основной разрешением 2 Мп и 
фронтальной — 0,3 Мп. Смартфон 
имеет слот для двух сим-карт, встроен-
ную память объемом 4 Гб, которую 
можно расширить с помощью карты 
microSD до 32 Гб. В устройстве пред-
установлены фирменные приложе-
ния оператора: Tele2 TV и «Мой Tele2». 

На момент старта продаж цена устрой-
ства составляла 1890 руб., но затем вы-
росла до 2190 руб.

Сейчас «Т2 РТК Холдинг» оказыва-
ет услуги 3G в 61 регионе, а 4G — в 19 
регионах. На конец 2015 года доля 
смартфонов составляла 40,9% от обще-
го числа устройств, зарегистрирован-
ных в сети, рассказал Константин 
Прокшин. К настоящему времени 
проникновение смартфонов выросло 
на 3 процентных пункта, и в компа-
нии ожидают продолжения роста за 
счет продаж Tele2 Mini.

Операторы «большой тройки» про-
двигают устройства под своими брен-
дами с конца 2000-х годов, и не только 
модемы и смартфоны, но и планше-
ты, нетбуки, аксессуары и т. д. Как от-

мечают в МТС, смартфоны под брен-
дом оператора стабильно входят в 
топ-20 самых продаваемых устройств 
на рынке, а в августе и сентябре 2013 
года смартфон МТС 970 становился 
лидером продаж. «Мы видим стабиль-
ный спрос на устройства под брендом 
МТС. Среди смартфонов оператор-
ские предложения традиционно до-
минируют в бюджетном сегменте»,— 
рассказывают в МТС. В «МегаФоне» от-
мечают, что первое поколение опера-
торских смартфонов MegaFon Login 
появилось в 2013 году и сразу же стало 
бестселлером с продажами порядка 
100 тыс. единиц в месяц. «В дальней-
шем в линейке Login было выпущено 
еще два поколения смартфонов, поя-
вились не менее успешные планше-
ты (четыре поколения) и фаблет. Се-
крет успеха линейки — в сочетании 
самой низкой на рынке цены и доста-
точно высокого качества продукта»,— 
пояснила представитель «МегаФона» 
Юлия Дорохина. В «Вымпелкоме» от-
казались от комментариев.

Анна Балашова

«Т2 РТК Холдинг»  
ставит на Mini
Брендированный смартфон оператора  
вошел в топ-10 продаж

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А M A P S . M E  Б Р О Н И Р У Е Т  О Т Е Л И

Бесплатный сервис мобильной навигации Maps.me (принадлежит Mail.ru Group) за-
ключил соглашение с одним из крупнейших онлайн-сервисов бронирования отелей 
Booking.com, следует из официального сообщения Mail.ru Group. Теперь пользовате-
ли Maps.me смогут сразу забронировать номер через сервис Booking.com. Помимо 
названия на карте будут отображаться рейтинг и ценовая категория. Сейчас на картах 
Maps.me отмечено более 200 тыс. отелей. База Booking.com содержит около 800 тыс. 
точек, которые будут видны пользователям. «Модель работы — партнерская (affili-
ate), то есть мы получаем процент от комиссии Booking.com с суммы бронирова-
ния»,— уточнили ”Ъ“ в Mail.ru Group (размер не раскрывается). Роман Рожков
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Система» готовит 
 ростовское молоко

АФК «Система» планирует до 2022 года вложить 
в развитие молочного производства в Ростов
ской области 9 млрд руб., сообщил гендиректор 
Региональной корпорации развития Виктор Гон
чаров. По его словам, речь идет о проекте агро
холдинга «Степь», подконтрольного АФК «Систе
ма». Речь может идти об инвестициях 18 млрд 
руб. на паритетной основе, сообщил Виктор Гон
чаров, уточнив, что сейчас обсуждается модель 
финансирования проекта. «Интерфакс»

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ

Счетная палата выявила 
нарушения в Минкульте

Счетная палата выявила нарушения в деятель
ности Минкульта при исполнении бюджета за 
2015 год, сообщается в ее отчете. В частности, 
из 92 целевых показателей реализации госпро
граммы «Развитие культуры и туризма» за 2015 
год не достигнуты 16, а по 26 показателям от
сутствует информация. Количество объектов 
незавершенного строительства министерства 
возросло с 96 (на 1 января 2015 года) до 106 
объектов (на 1 января 2016 года). По результа
там проверки Счетная палата планирует нап
равить обращения в ФАС и Генпрокуратуру. 
 Заключение будет направлено в ФСБ, а также 
в Госдуму и Совет федерации. ТАСС

В игорные зоны  
зовут  валюту

Правительство поручило Минфину, Минэко
номики и Минвостокразвития проработать 

и представить согласованные предложения 
о внесении изменений в законодательство, 
предусматривающих возможность осущест
вления расчетов в иностранной валюте на тер
ритории игорных зон, сообщил источник в фи
нансовоэкономическом блоке правительст
ва. По его словам, Минфин в июне просил 
другие министерства, выполняющие прави
тельственное поручение, представить свои 
предложения в возможно короткий срок для 
своевременного представления доклада 
в правительство. «Интерфакс»

ИНФРАСТРУКТУРА

На платную дорогу 
 вышли претенденты

«Трансстроймеханизация» (ТСМ, дочернее 
предприятие «Мостотреста») и ДСК «Автобан» 
подали заявки на участие в одноэтапном кон
курсе на право заключения долгосрочного ин
вестиционного соглашения на строительство 
и эксплуатацию на платной основе участка 
с  58го по 149й километр скоростной дороги 
M11 Москва—СанктПетербург, говорится 
в  сообщении «Автодора». ТСМ предложила 
 построить объект за 74,489 млрд руб. с НДС, 
«Автобан» — за 74,589 млрд руб. с НДС, следует 
из сообщения госкомпании. «РИА Новости»

АЛКОГОЛЬ

Акцизы настоялись 
на спирте

Сумма начисленных акцизов на этиловый 
спирт, алкогольную и спиртосодержащую 
продукцию за пять месяцев 2016 года соста
вила 161,2 млрд руб., что на 49% больше, чем 
за аналогичный период 2015 года. Введение 
ЕГАИС с 1 июля в рознице позволит дополни
тельно направить в бюджет как минимум 
30 млрд руб., сообщил руководитель Росалко
гольрегулирования Игорь Чуян на заседании 
коллегии службы. По его словам, рост посту
пления акцизов только по крепкому алкоголю 
за апрельмай 2016 года увеличился на 37,8% 
к уровню прошлого года. «Интерфакс»

220 миллионов долларов
превысили кассовые сборы мультфильма 
«Монстры на каникулах» с сентября  
2012 года

40,9 
 процента
составляла доля 
смартфонов среди 
всех устройств, 
 зарегистрированных 
в сети Tele2  
на конец 2015 года

ЦИТАТА

Представьте себе, что устраивае-
те встречу в любой точке мира, 
в какой только пожелаете. Скоро 
все эти вещи будут возможными
— Марк Цукерберг,
основатель Facebook,  
о виртуальной  реальности, в ходе  
Всемирного  мобильного конгресса  
(февраль 2016 года)
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Национальный синдикат анти-
кваров (SNA) Франции объявил 
об изменениях, которые ожида-
ют одно из главных событий ми-
рового рынка искусств Biennale 
de Antiquaires. Биеннале, которая 
пройдет в Париже с 10 по 18 сентя-
бря, станет последней. С подроб-
ностями — парижский корреспон-
дент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

«Вы знаете, что это наша последняя 
биеннале. Формат меняется. После 
этого она будет проходить как ежегод-
ное событие. Как она станет называть-
ся? Мы еще над этим работаем, вы уз-
наете об этом в день ее закрытия»,— 
начал встречу с журналистами глава 
Национального синдиката антиква-
ров (SNA) Доминик Шевалье.

В оргкомитет вошли не только 
представители SNA, но и сторонние 
эксперты, а руководство взял на се-
бя Анри Луаретт, бывший директор 
Лувра, опытнейший художествен-
ный функционер. Число участников 
должно увеличиться до 121 (два года 
назад их было только 87, в том числе 
14 ювелиров). Значительно возрастет 
и количество иностранцев — устрои-
тели не хотят делать ставку исключи-
тельно на французские, а тем более 
на парижские галереи. Декоратором 
новой биеннале станет профессио-
нальный сценограф Натали Криньер.

В рамках биеннале пройдут три 
некоммерческие выставки. Одну 
привезет из Санкт-Петербурга Госу-
дарственный Эрмитаж. Устроите-
ли особенно рады этой возможно-
сти. «Работа с Эрмитажем была слож-
на. Еще в январе мы не знали, удаст-
ся ли это, мы ждали разрешения рос-
сийского Министерства культуры,— 
сказал генеральный директор биен-
нале Жан-Даниэль Компен.— Но те-

перь в Париж привезут 35 предметов 
французского прикладного искусст-
ва из эрмитажного собрания, никог-
да не покидавших Россию». Это севр-
ские вазы, подписная мебель Буля, 
серебро XVIII века. В список входит и 
знаменитая «Чесменская чернильни-
ца», которую по заказу Екатерины II 
изготовили в 1775–1777 годах мас-
тер серебряных дел и эмальер Барна-
бе-Огюстен Демайи и скульптор Жан-
Антуан Гудон. Выставку мебельного 
дизайна новейшего времени (с 1943 
года) представит Mobilier National, 
единственная в своем роде органи-
зация, богатейший фонд старинной 
мебели, которая находится и в музей-
ном хранении, и в государственном 
использовании. Третью выставку, по-
священную часам, привезет из Жене-
вы Fondation de la Haute Horlogerie, 
фонд высокого часового искусства.

Набравший популярность в по-
следнее время салон живописи ста-
рых мастеров Paris Tableau станет те-
перь частью новой ярмарки. И нако-
нец в ней не будут участвовать круп-
ные ювелирные марки, как это бы-
ло в последние годы. Ювелиры от-
казались от биеннале, посчитав, что 
максимальная площадь, им предло-
женная (два стенда, или 140 кв. м), 
мала для их амбиций. Организато-
ры не пошли им навстречу, посколь-
ку засилье ювелиров давно крити-
ковалось: в соревновании с богаты-
ми гостями приглашенные антиква-
ры чувствовали себя бедными родст-
венниками.

В результате в Гран-Пале в сентябре 
окажутся всего четыре марки Haute 
Joaillerie, причем из давно знакомых 
нам только женевская de Grisogono и 
лондонско-брюссельская Boghossian 
Jewels. Богосяны, армянская семья 

выходцев из Ливана, известны и в ху-
дожественном мире как создатели 
фонда Fondation Boghossian, распо-
лагающего собственным музеем на 
вилле Ампан в Брюсселе. Кроме них 
в программе Cyndy Chao (Гонконг) и 
Nirav Modi (Индия).

Любопытно, что развод не 
стал окончательным, потому что 
Fondation de la Haute Horlogerie 
включает все те же часовые и юве-
лирные марки — вроде покинувших 
биеннале Cartier, Van Cleef & Arpels 
или Piaget. «Они уходят в дверь, но 
возвращаются в окно?» — спросил я 
у Жан-Даниэля Компена. «Я думаю, 
что это к лучшему,— ответил он.— 
Раньше ювелиры занимали слиш-
ком большое место и стремились ко-
мандовать, теперь они поняли, что 
стратегия меняется, и все-таки воз-
вращаются в Гран-Пале, но уже более 
интеллигентным способом».

Столь же важна для биеннале про-
блема точной экспертизы. Разразив-
шийся накануне скандал (см. 

”
Ъ“ 

от 20 июня) с фальшивой мебелью 
ударил по всем антикварам. Пред-
ставителей известнейших галерей 
Kraemer и Didier Aaron заподозри-
ли в том, что предметы, проданные 
в качестве шедевров мебельного 
искусства XVIII века, были изготов-
лены в современных мастерских, 
хотя и из старинных материалов. Га-
лерея Kraemer, категорически отри-
цая свою вину, тем не менее до завер-
шения судебного дела отказалась от 
биеннале. Ну а галерею Didier Aaron, 
ключевому сотруднику которой Бил-
лу Палло были предъявлены обвине-
ния, вычеркнули из списка сами ан-
тиквары. Таким образом, число гале-
рей-участников наутро после пресс-
конференции сократилось до 119.

БИЕННАЛЕ АНТИКВАРИАТ

Правила начали с исключений
Объявлена программа парижской Биеннале антикваров

В Шанхае сегодня будет объяв-
лено о том, что бразильский фор-
вард «Зенита» Халк переходит 
в клуб «Шанхай СИПГ». По дан-
ным СМИ, это будет рекорд-
ная для российского чемпионата 
сделка по продаже игрока — 
ее сумма составит около €55 млн. 
Не исключено, что петербургский 
клуб покинет и другой ведущий 
легионер — бельгиец Витсель. 
В его услугах заинтересованы ан-
глийские и итальянские клубы, 
в том числе «Челси» и «Ювентус».

Информация о том, что «Зениту» 
по поводу Халка поступило хорошее 
предложение из Китая, впервые по-
явилась еще в предыдущее межсезо-
нье, когда «Шанхай Шэньхуа», по не-
которым данным, был готов выло-
жить за бразильца €100 млн. Одна-
ко петербуржцы, которые нацелива-
лись на решение серьезных задач в 
Лиге чемпионов, отказались зимой 
продавать своего лидера.

В итоге «Зенит» не только не су-
мел пройти в 1/8 финала «Бенфику», 
но и остался без Лиги чемпионов в 
следующем сезоне. Халк же лишил-
ся хорошей зарплаты, и это обсто-
ятельство, безусловно, отразилось 
на настроении футболиста, которо-
му в отдельных матчах весенней ча-
сти чемпионата явно не хватало мо-
тивации.

И вот теперь, похоже, 29-летний 
бразилец все-таки перелетает с бе-
регов Невы на берега Янцзы. Прав-
да, покупает его уже другой клуб — 
«Шанхай СИПГ». В отличие от чем-
пиона Китая 1995 года «Шанхай 
Шэньхуа», это сравнительно мо-
лодая команда. Она была создана 
в 2005 году, а с ноября 2014-го вы-
ступает под руководством 68-летне-
го шведского главного тренера Све-
на-Ёрана Эрикссона, возглавлявше-
го в свое время сборную Англии. В 
прошлом году «Шанхай Теллейс» 
(прежнее название команды) фини-
шировал в национальном чемпио-
нате на втором месте, а сейчас, по-
сле окончания первого круга, идет 
четвертым. В его составе уже зна-
чится один бразильский форвард 
— 26-летний Элкесон. Также парт-
нерами Халка будут 33-летний ар-
гентинский полузащитник Дарио 
Конка и 30-летний нападающий из 
Ганы Асамоа Гьян.

Сегодня Халк должен прилететь 
в Китай, сразу же пройти медобсле-
дование и подписать контракт, по 
причине чего уже созвана специаль-
ная пресс-конференция. По данным 
СМИ, «Зенит» получит от трансфера 
около €55 млн, и это будет рекордная 
для какого-либо клуба из российской 
премьер-лиги сделка по продаже иг-
рока. Пока больше всего выручил 
«Анжи», продавший Виллиана в «Чел-
си» в 2013 году за €38 млн. Зарплата 
же Халка, как утверждает китайская 
пресса, составит €20 млн в год.

Четырехлетний период пребы-
вания Халка в «Зените» следует счи-
тать противоречивым. Вряд ли мож-
но сказать, что петербургский клуб 
сумел решить все задачи, которые 

ставил перед собой, покупая в «Пор-
ту» звездного бразильца за €60 млн 
— опять-таки рекордные деньги для 
российского чемпионата. За четыре 
года «Зенит» лишь по одному разу вы-
играл золотые медали (сезон-2014/15) 
и Кубок страны (сезон-2015/16). И ни 
разу не смог пройти дальше 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов.

Тем временем существует вероят-
ность, что «Зенит» покинет еще один 
ведущий легионер — бельгиец Ак-
сель Витсель, который вместе с Хал-
ком перешел в петербургский клуб 
в 2012 году, только из «Бенфики», а 
не из «Порту». По данным англий-
ской The Sun, в борьбу за 27-летне-
го полузащитника включился «Чел-
си», который готов раскошелиться 
на €36 млн. Также на Витселя пре-
тендуют английские «Эвертон», «Тот-
тенхем», «Сток Сити», итальянские 
«Ювентус» и «Рома».

Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

Халк будет доигрывать в удалении
Бразилец отправляется в Азию, Аксель Витсель,  
возможно, вернется в Европу

В Центре имени Мейерхольда  
«Балет Москва» провел третий 
«Хореодром» — так названы ма-
стерские начинающих хорео-
графов, артистов этой труппы. 
На сей раз «Хореодром» оказал-
ся чисто женским. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Хореографические мастерские в 
России плодятся с отрадной быстро-
той. Это не просто мода, а производ-
ственная необходимость: редкость 
российских балетмейстерских да-
рований доказывает, что академи-
ческое образование не гарантия 
профессиональной состоятельно-
сти — на балетмейстера нельзя выу-
читься, им надо родиться. А понять, 
рожден ли ты для этой профессии, 
можно только одним способом: ста-
вить номера на коллегах в свобод-
ное от работы время и показывать 
их на публике. Необходимость та-
кой черновой внеплановой работы 
осознали даже благополучные теа-
тры, имеющие возможность выби-
рать состоявшихся хореографов: с 
этого сезона мастерские заработа-
ли в Большом и Музтеатре Стани-
славского. Несравнимый с ними по 
статусу и кадрам «Балет Москва» от-
крыл свой «Хореодром» еще три го-
да назад.

В этот раз на старт вышли толь-
ко женщины: пять артисток труппы 
показали свои работы, в которых 
заняли подруг-соратниц. Что, впро-
чем, не говорит о расцвете феминиз-
ма в одном отдельно взятом коллек-
тиве: практически все дамские мыс-
ли крутятся вокруг мужчин. Самым 
непосредственным образом — в 
миниатюре Софьи Гайдуковой «Ор-
кестр», центральную роль в которой 
играл единственный мужчина, вы-
шедший на сцену в этот вечер. Со-
фья Гайдукова, артистка с академи-
ческим образованием, но некласси-
ческой внешностью и темперамен-
том (из-за чего она солирует в обе-
их труппах «Балета Москва» — клас-
сической и современной), сочини-
ла историю об отношениях в типо-
вой балетной труппе, используя все 
подвластные ей средства: классиче-
ские па, полуакробатические совре-
менные поддержки-перекаты, пан-
томиму, текст, актерскую игру. Неу-
строенные балеринки бьются за не-
решительного танцовщика, тот го-
тов уступить себя, но не жаждет ид-
ти под венец. Кончилось бы это вы-
стрелом (реальным или метафори-
ческим), от которого замертво пада-
ет героиня Гайдуковой, добившаяся 
вожделенного замужества с другим, 
закадровым партнером, жанровую 
сценку можно было бы счесть впол-
не удобоваримой. Но последняя 
часть, разжевывающая нехитрый 
сюжет до полной безвкусицы, пор-
тит все блюдо.

Неумение вовремя остановить-
ся, отсутствие чувства сценическо-
го времени — общая беда начинаю-
щих. Брать быка за рога многие да-
мы считают дурным тоном: снача-
ла надо посидеть неподвижно, по-
ходить, настроиться. В «Моей Арка-
дии» Ольга Тимошенко так и пробро-
дила минут 15, с надеждой накиды-
вая или горестно снимая пиджак; то, 
что мужчина покинул героиню, бы-
ло ясно еще с первых скорбных се-
кунд ее монолога — из разряда тех, 
чья простота хуже воровства. Про-
стота другого бесхитростного моно-
лога — «You’ll Be a Woman» францу-
женки Анн Шарлотт Куйо — иной 
выделки. Автор внятно, тонко, точ-
но отобранными средствами, скру-
пулезно вымеряя время, разрабаты-
вает общедоступный сюжет — взро-
сление. Девушка (Александра Рудик) 
копается в груде одежды, примеряя 
разные обличья под многоголосую 
запись мужских голосов, объясняю-
щих, что им нравится в женщинах 
(от глаз и груди до свойств характе-
ра и хозяйственных навыков). Выря-
дившись в сексуальные шпильки и 
маленькое черное платье, она сидит 
на табурете спиной к залу, лаская се-
бя руками: и целый роман — от ли-
рики ухаживания до бесповоротно-
го разрыва — проходит перед наши-
ми глазами. Сбитая с ног — метафи-
зически и физически, она тщетно 
пытается совладать с непослушным 
телом, бьющимся в истерике кон-
вульсий, пытается вновь подняться 
на неверные каблуки. Пока не дога-
дывается остаться босой — и уже в 
такой природной простоте и естест-
венности принимать то, что ей уго-
товила жизнь.

Но женщины-хореографы не 
прочь и воспарить над бытом. Алек-
сандра Рудик поставила композицию 
«Начало», предпослав ей эпиграф «Она 
есть начало начал. Неведома глубина 
ее мудрости и познания мира». И по-
сле просмотра остается неведомой, 
поскольку хореография не развеивает 
метафорический туман. Пять танцов-
щиц в квадратах света, начиная ми-
кродвижениями, постепенно увели-
чивают амплитуду до максимальной. 
Хореограф честно показывает все, что 
усвоила из contemporary dance: взаи-
модействие тел в пространстве, в тес-
ном контакте, работу в партере, ком-
позиционную асимметрию. Но выгля-
дит это как специфическая производ-
ственная гимнастика, выполняемая с 
несколько комичной в данных обсто-
ятельствах истовостью. Впрочем, впе-
чатление меняется, если сосредото-
читься на одной из танцовщиц: Анн 
Шарлотт Куйо во всеоружии профес-
сиональной техники contemporary 
dance священнодействует так, что на-
бор движений обретает логику, мно-
гозначность и заявленную в програм-
ме глубину — очевидный пример то-
го, как танцовщица спасает хореогра-
фа (или нередкий пример того, как 
женщина выручает женщину).

И ведь нельзя сказать, что фран-
цуженка тянет на себя одеяло или 
отличается особой актерской хариз-
мой,— она просто отлично обучена 
тому, что делает, в то время как рос-
сийским артисткам приходится по-
стигать азы contemporary dance 
урывками — на редких мастер-клас-
сах или в процессе постановки спек-
такля. Выращивание хореографов — 
дело, конечно, необходимое и своев-
ременное, но профессиональное об-
учение современных танцовщиков 
еще неотложнее. Однако эту задачу 
не решить маленькому, но креатив-
ному «Балету Москва» и даже более 
солидным компаниям: в России сов-
ременный танец по-прежнему удел 
фанатов и самоучек.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Хореография 
для начинающих
«Хореодром» «Балета Москва»
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Одним из центральных мат-
чей второго дня Wimbledon ста-
ла встреча Светланы Кузнецовой 
и датчанки Каролины Возняцки. 
Российская теннисистка победи-
ла — 7:5, 6:4 — и сделала первый 
шаг к поединку с Сереной Уиль-
ямс, на которую, если, конечно, 
обойдется без неожиданностей, 
она должна выйти в 1/8 финала.

Матч на центральном корте 
Wimbledon — особое событие пра-
ктически для любого игрока даже в 
том случае, если речь идет о встрече 
первого круга. С этой точки зрения 
Светлане Кузнецовой и Каролине 
Возняцки, которые находятся за пре-
делами топ-10, конечно, была оказа-
на большая честь. Противостояние 
31-летней двукратной победитель-
ницы турниров Большого шлема из 
России и 25-летней датской экс-пер-
вой ракетки мира организаторы за-
планировали во вторник на главной 
арене турнира третьим запуском — 
после поединков с участием Сере-
ны Уильямс и Энди Маррея, одер-
жавших, кстати, уверенные победы. 
Причем над кортом появилась раз-
движная крыша, поскольку как раз 
перед началом игры пошел дождь.

Одна из наиболее стабильных 
теннисисток мира Каролина Воз-
няцки, лидер рейтинга WTA 2010 и 
2011 годов, восемь последних сезо-
нов завершала в первой двадцатке. 
Однако сейчас она находится лишь 
на 45-м месте, куда откатилась, во-
первых, по причине неудач в нача-
ле этого года, а во-вторых, из-за трав-
мы лодыжки, полученной 7 апреля 
на тренировке. Из-за этого Возняц-
ки пропустила весь грунтовый се-
зон. Правда, к Wimbledon она стара-
лась подготовиться как следует и на 
последнем из трех травяных турни-
ров — в Истборне — даже выиграла 
два матча подряд. Плюсом для Воз-
няцки можно было считать и то, что 
сравнительно недавно она начала 
работать с чешским специалистом 
Давидом Котызой, под руководст-
вом которого дважды выигрывала 
Wimbledon Петра Квитова.

Светлана Кузнецова же, на дан-
ный момент 14-я в мире, между 

Roland Garros и Wimbledon провела 
всего один матч, да и тот проиграла. 
Другое дело, что вчера настроение у 
нее было не самое плохое, посколь-
ку в понедельник она отпразднова-
ла день рождения.

В первом сете россиянка пове-
ла — 2:0, тут же позволила соперни-
це догнать себя, но начиная со сче-
та 4:5 выиграла семь геймов под-

ряд. Казалось, что Возняцки уже 
ничего не светит, однако, уступая 
во второй партии 1:5, она умудри-
лась взять 12 очков подряд и сокра-
тила свое отставание до минимума. 
И все-таки последний гейм остался 
за Кузнецовой. В итоге 7:5, 6:4 — и 
после 1 часа 28 минут борьбы она 
покидала центральный корт побе-
дительницей.

В 1/32 финала у первой ракетки 
России особых проблем возникнуть 
тоже не должно. Дело в том, что ее сле-
дующей соперницей оказалась 227-я 
ракетка мира 24-летняя британка Та-
ра Мур, которая получила wild card, 
обыграла бельгийку Алисон Ван Эй-
тванк — 6:2, 6:2 — и впервые вышла 
во второй круг на турнирах Большо-
го шлема. А вот дальше уже наверня-
ка будет сложнее. В 1/8 финала Кузне-
цовой вообще светит сама Серена Уи-
льямс, но их пути могут пересечься 
лишь в начале второй недели.

Из россиянок во второй круг вче-
ра вышла также Елена Веснина, ока-
завшаяся сильнее двукратной чет-
вертьфиналистки Wimbledon ав-
стрийки Тамиры Пашек — 7:5, 6:2. 
Марина Мельникова, Александр 
Кудрявцев и Дмитрий Турсунов свои 
матчи проиграли.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Cветлана Кузнецова 
проверила центральный корт
и обыграла на нем экс-первую ракетку мира

Первый круг Wimbledon
Мужчины. Фелисиано Лопес (Испания, 22)—
Раджив Рам (США) 7:6 (7:5), 6:4, 6:4. Жуан Соуза 
(Португалия, 31)—Дмитрий Турсунов (Россия) 
3:6, 7:6 (7:2), 4:6, 6:3, 7:5. Ник Кириос (Австралия, 
15)—Радек Штепанек (Чехия) 6:4, 6:3, 6:7 (9:11), 
6:1. Ришар Гаске (Франция, 7)—Альяж Бедене (Ве-
ликобритания) 6:3, 6:4, 6:3. Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 12)—Иньиго Сервантес (Испания) 6:4, 
7:6 (7:5), 6:4. Виктор Троицки (Сербия, 25)—Тристан 
Ламазин (Франция) 6:4, 6:2, 6:2. Лу Яньсюнь (Тай-
вань)—Александр Кудрявцев (Россия) 6:4, 6:1, 
6:4. Роберто Баутиста (Испания, 14)—Джордан Том-
псон (Австралия) 6:3, 6:3, 6:3. Станислас Вавринка 
(Швейцария, 4)—Тейлор Фриц (США) 7:6 (7:4), 6:1, 
6:7 (2:7), 6:4. Энди Маррей (Великобритания, 2)—
Лиам Броди (Великобритания) 6:2, 6:3, 6:4.

Женщины. Елена Веснина (Россия)—Тами-
ра Пашек (Австрия) 7:5, 6:2. Юлия Путинцева 
(Казахстан)—Марина Мельникова (Россия) 7:5, 
6:2. Серена Уильямс (США, 1)—Амра Садикович 
(Швейцария) 6:2, 6:4. Доминика Цибулкова (Сло-
вакия, 19)—Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия) 7:5, 
6:3. Роберта Винчи (Италия, 6)—Элисон Риске (США) 
6:2, 5:7, 6:3. Светлана Кузнецова (Россия, 13)—
Каролина Возняцки (Дания) 7:5, 6:4. Каролин Гарсия 
(Франция, 30)—Чагла Буюкакчай (Турция) 6:2, 6:3.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 950 очков. 2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 8915. 3 (3). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 6425. 4 (4). Рафаэль Надаль (Испания) — 5335. 5 (5). Станислас Вавринка 
(Швейцария) — 5035. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4155. 7 (7). Милош Раонич (Канада) — 3175. 8 (8). До-
миник Тим (Австрия) — 3175. 9 (9). Томаш Бердых (Чехия) — 2950. 10 (10). Ришар Гаске (Франция) — 2905. 
11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2780. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2725. 13 (13). Марин 
Чилич (Хорватия) — 2695. 14 (14). Давид Феррер — 2605. 15 (15). Роберто Баутиста (оба — Испания) — 
2150. 16 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 2110. 17 (17). Джон Иснер (США) — 2055. 18 (18). Ник Кириос — 
1855. 19 (19). Бернард Томич (оба — Австралия) — 1760. 20 (20). Жиль Симон (Франция) — 1720... 42 (42). 
Андрей Кузнецов — 1013... 70 (73). Михаил Южный — 753... 78 (79). Евгений Донской — 705… 100 
(100). Карен Хачанов (все — Россия) — 607.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 8330 очков. 2 (2). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6712. 3 (3). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 5875. 4 (4). Анжелик Кербер (Германия) — 5330. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) 
— 4372. 6 (6). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 4191. 7 (7). Роберта Винчи (Италия) — 3405. 8 (9). 
Винус Уильямс — 3116. 9 (10). Мэдисон Кис (обе — США) — 3061. 10 (11). Петра Квитова (Чехия) — 2876. 
11 (12). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2800. 12 (13). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2780. 13 (8). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 2775. 14 (14). Светлана Кузнецова (Россия) — 2730. 15 (15). Флавия 
Пеннетта (Италия) — 2722. 16 (16). Саманта Стосур (Австралия) — 2700. 17 (17). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 2540. 18 (21). Доминика Цибулкова (Словакия) — 2451. 19 (18). Йоханна Конта (Великоб-
ритания) — 2330. 20 (19). Элина Свитолина (Украина) — 2226… 23 (23). Анастасия Павлюченкова 
— 1960... 33 (31). Дарья Касаткина — 1549… 35 (39). Екатерина Макарова — 1481… 37 (35). 
Мария Шарапова — 1471... 50 (53). Елена Веснина — 1197… 59 (57). Маргарита Гаспарян (все — 
Россия) — 1052.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

У Софьи Гайдуковой  
черные сильфиды дерутся  
за единственного мужчину 
(Константин Матулевский),  
как простые бабы    
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ РУССКИХ

В следующем сезоне  
у «Зенита» начинается новая 
жизнь — без Халка (слева)  
и, возможно, без Витселя

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Европы во Франции
1/8 финала. Англия—Исландия 1:2.
Руни, 4 (пен.)— Рагнар Сигурдссон, 6; Сигторссон, 18.
Англия: Джо Харт — Кайл Уокер, Дэнни Роуз, Гэ-
ри Кэхилл, Крис Смоллинг — Эрик Дайер (Джек 
Уилшир, 46), Деле Алли, Рахим Стерлинг (Джей-
ми Варди, 60) — Уэйн Руни (Маркус Рэшфорд, 87), 
Гарри Кейн, Дэниел Старридж.
Исландия: Ханнес Халльдорссон — Биркир Сай-
варссон, Ари Скуласон, Рагнар Сигурдссон, Ка-
ри Арнасон — Гилфи Сигурдссон, Арон Гуннарссон, 
Биркир Бьярнасон, Йохан Гудмундссон — Йон Бёд-
варссон (Арнор Траустасон, 89), Колбейн Сигторс-
сон (Эльмар Бьярнасон, 76).

Предупреждения: Старридж, 47 — Гилфи Сигурд-
ссон, 38; Гуннарссон, 65.
Судья: Дамир Скомина (Словения).
27 июня. Ницца, Allianz Riviera.  
34 тыс. зрителей.
1/4 финала
1. Польша—Португалия (30.06).
2. Уэльс—Бельгия (01.07).
3. Германия—Италия (02.07).
4. Франция—Исландия (03.07).
1/2 финала
Победитель четвертьфинала 1—победитель  
четвертьфинала 2 (06.07).
Победитель четвертьфинала 3—победитель  
четвертьфинала 4 (07.07).
Финал пройдет 10.07 в Сен-Дени  
на стадионе Stade de France.
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